
Показ 
закрывается
Число кинотеатров 
начало сокращаться

В России с начала 2018 года 
впервые за несколько лет закры-
лось больше кинозалов, чем от-
крылось, следует из подсчетов 
«Невафильм Resarch». На стати-
стику повлияли снижение кинос-
боров и финансовые проблемы 
отдельных компаний: к примеру, 
в конце июля суд ввел процеду-
ру наблюдения в структуре одной 
из крупнейших сетей «Люксор». 
Кроме того, часть залов наруша-
ли правила пожарной безопас-
ности и были закрыты после про-
верок МЧС. К росту рынок теперь 
вернется нескоро — через три-
четыре года, считают эксперты.

В январе—июле 2018 года коли-
чество закрытых кинозалов превы-
сило количество открытых, следу-
ет из данных «Невафильм Research». 
По состоянию на 1 августа в России 
с начала года открылся 71 кинотеатр 
с 133 залами, а закрылись 57 с 143 за-
лами. Для сравнения: в январе—ию-
ле 2017 года было открыто 216 но-
вых залов и лишь 68 — закрылись. 
Количество открытых залов стабиль-
но превышало количество закрытых 
и в 2015–2016 годах.

Среди крупнейших киносетей 
наиболее сократилась «Люксор». 
Так, на 1 августа 2017 года компа-
ния замыкала топ-5 киносетей с 23 
кинотеатрами и 158 залами. Сей-
час «Люксор» на шестом месте, у се-
ти осталось 17 кинотеатров с 129 за-
лами. «Люксор» постоянно задержи-
вает выплаты контрагентам, говори-
ли ранее собеседники 

”
Ъ“ на кино-

театральном рынке. Компании гро-
зит процедура банкротства: в апре-
ле МТС-банк попросил суд признать 
несостоятельными три структуры се-
ти, а также ее совладельцев Евгения 
Ленского и Игоря Добровольского. 
По одному из заявлений решение 
уже есть: в конце июля суд признал 
требования кредитора обоснован-
ными и ввел наблюдение в отноше-
нии ООО «Кинолюкс».

В крупнейшей по количеству за-
лов объединенной сети «Синема 
Парка» и «Формулы кино» закрыты 
были только кинотеатры «Прага» 
и «Витязь», говорит ее директор по 
связям с общественностью Алексан-
дра Артамонова.
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Где добылась, там и пригодилась
Белый дом обсуждает норматив обязательных поставок нефти на НПЗ
Как стало известно ”Ъ“, российские 
нефтекомпании могут обязать постав-
лять на отечественные НПЗ не менее 
17,5% от своей добычи. Правительст-
ву поручено проработать этот вопрос 
по итогам совещания у вице-премьера 
Дмитрия Козака. Источники ”Ъ“ в отра-
сли связывают инициативу с «Роснеф-
тью», крупнейшим владельцем НПЗ. 
В случае реализации инициативы она 
может ударить по частным нефтедо-
бытчикам без своих заводов, в основ-
ном поставляющим нефть на экспорт 
и имеющим льготы. Эксперты  считают, 
что идея призвана удешевить сырье, 
но не уверены, что ее реализация повы-
сит рентабельность НПЗ.

Правительство поручило Минэнерго, 
Минфину и Минэкономики проанализи-
ровать возможность введения обязатель-
ного требования к нефтяникам направлять 
от 17,5% своей годовой добычи на россий-
ские НПЗ, следует из протокола июльского 
совещания у вице-премьера Дмитрия Коза-
ка (копия есть у 

”
Ъ“). Сейчас отсутствуют ка-

кие-либо нормативы по поставкам на НПЗ 
и, по словам Андрея Полищука из Райффай-
зенбанка, крупные нефтекомпании и так 
поставляют большую долю. В прошлом го-
ду в РФ было добыто 546,8 млн тонн нефти 
и конденсата, из этого объема первичная пе-
реработка составила больше половины — 
279,9 млн тонн. Представитель Дмитрия Ко-
зака сказал лишь, что решений по нормати-
ву нет. В Минфине 

”
Ъ“ вопросы переадресо-

вали в Минэнерго, где сообщили 
”
Ъ“, что во-

прос прорабатывается, в ФАС обещали пре-
доставить комментарий позднее. В «Роснеф-
ти» и других крупных нефтекомпаниях отка-
зались от комментариев.

В протоколе не сказано, кто автор иници-
ативы и на какие цели она направлена. Три 
источника 

”
Ъ“ в отрасли связывают идею 

с «Роснефтью», которая владеет 13 крупны-
ми НПЗ (36% в первичной переработке нефти 
в РФ). Один из них говорит, что госкомпания 
просит поддержать наименее эффективные 
заводы, два других собеседника 

”
Ъ“ уточня-

ют, что в первую очередь речь идет о Ачин-
ском, Ангарском НПЗ, а также наиболее ста-
рых заводах компании в Поволжье — Куйбы-
шевском, Новокуйбышевском, Сызранском 
(Самарская группа НПЗ) и Саратовском НПЗ. 

Если идея будет реализована, то она 
в основном ударит по независимым неф-
тедобытчикам, которые не имеют заводов 
и продают свою нефть не на чужие НПЗ, 
а на экспорт. Так, например, источник 

”
Ъ“, 

близкий к работающей в Поволжье «Юко-
ла-нефть» (добывает около 360 тыс. тонн 
в год), опасается, что после введения по-
ставочного норматива на НПЗ компания 
может потерять премию к цене. Кроме то-
го, ряд частных нефтекомпаний, напри-

мер НК «Дулисьма» и Ruspetro, имеют 
льготы по экспортной пошлине. В случае 
принятия норматива они также потеря-
ют льготируемые объемы. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ в отрасли, знакомый с обсу-

ждением инициативы, отмечает, что не-
понятно, как она будет реализована с точ-
ки зрения логистики и какова ее реаль-
ная эффективность для отрасли. Дозагруз-
ка НПЗ нефтью независимых производи-
телей не будет способствовать улучшению 
экономики наименее эффективных про-
изводств, считают собеседники 

”
Ъ“, но 

если появится обязательство поставлять 
нефть на конкретные НПЗ, то существен-
но снизится цена сырья.

Советник «Ассонефти» (ассоциация неза-
висимых нефтегазодобытчиков) Сергей Вет-
чинин заявил 

”
Ъ“, что идея может повлечь 

за собой снижение доходности нефтекомпа-
ний, поставляющих сейчас нефть на экспорт. 
По оценкам «Ассонефти», независимые неф-
текомпании добывают порядка 23 млн тонн 
в год, из которых около 14 млн тонн (60%) 
идет на внутренний рынок. При этом более 
50% от этого объема поставляется на незави-
симые НПЗ, говорит господин Ветчинин. На-
иболее крупной из независимых нефтеком-
паний является Иркутская нефтяная компа-
ния, добывающая 8,5 млн тонн в год.
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БАМ выезжает на угле
ОАО РЖД обещает побить  
рекорды по его экспорту на восток

Как выяснил ”Ъ“, на заседание прези-
дентской комиссии по ТЭКу в конце авгу-
ста будет вынесено еще более масштаб-
ное увеличение экспорта угля на восток, 
чем ранее: вместо 180 млн т к 2025  году 
говорится о 195 млн т, есть предложе-
ния и о 240 млн т. Для финансирования 
развития железных дорог под эти объе-
мы ОАО РЖД могут дать право оставить 
у себя чистую прибыль, дивиденды мо-
нополия будет платить лишь по приви-
легированным акциям. Но, по мнению 
аналитиков, с наращиванием мощно-
стей под экспорт угля на восток можно 
просчитаться.

В Минэнерго состоялось совещание по 
проекту протокола заседания президент-
ской комиссии по ТЭКу, которое назначено 
на 27 августа в Кемерово. Как сообщал 

”
Ъ“, 

в основном там планируют рассматривать 
вопросы угольной отрасли, но список задач 
заметно изменился.

Вырос прогноз по экспорту угля. Ис-
ходно была цель «реализовать второй 

этап развития Восточного полигона (БАМ 
и Транссиб)», чтобы поднять экспорт до 
180 млн т в год. Из таблицы разногласий 
(есть у 

”
Ъ“) следует, что ОАО РЖД предлага-

ло увеличить объем до 220–240 млн т, в фи-
нальную редакцию вошли 195 млн т. Уголь-
щики Кузбасса ранее уже представляли пла-
ны до 2025 года — 126,5 млн т угля в 2025 
году (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). В ОАО РЖД сооб-

щили, что предлагают реализовать второй 
этап развития БАМа и Транссиба под пере-
возку на восток до 195 млн т угля — вклю-
чая экспорт и внутреннее потребление, 
объем основан на заявках грузоотправите-
лей и прогнозах компании.

Как говорил на прошлой неделе ди-
ректор по коммерческой деятельности 
ОАО РЖД Алексей Шило, сейчас погрузка 
угля опережает план: в январе—июле был 
рост на 4,9%, в августе — на 10,2%, и ком-
пания ожидает, что эти тенденции будут 
сохраняться.
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Ось очень зла
Как давление со стороны США  
сплачивает Россию, Турцию и Германию

Санкции, введенные США против Рос-
сии и Турции, а также торговые пошли-
ны против Евросоюза и той же Турции 
запустили процесс политического сбли-
жения в треугольнике Москва—Анкара—
Берлин. Вчера в столице Турции глава 
МИД России Сергей Лавров и его кол-
лега Мевлют Чавушоглу демонстриро-
вали взаимопонимание практически по 
всем вопросам (в том числе сирийско-
му) и критиковали политику Вашингтона, 
которая, по их словам, пугает всю Евро-
пу. Уже в конце этой недели в Германии 
встретятся президент РФ Владимир Пу-
тин и канцлер Ангела Меркель, которая 
накануне поддержала Турцию, где из-за 
конфликта с Вашингтоном рухнула лира. 
А в сентябре в Берлин отправится и пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган.

Сергей Лавров вчера в пятый раз за этот год 
встретился с Мевлютом Чавушоглу. Его визит 
в Анкару турецкая сторона обставила так, что-
бы ни у кого не было сомнений: отношения 
с Москвой достигли подлинного расцвета.

Лишний раз продемонстрировать это 
должно было участие господина Лаврова 
в чисто внутреннем мероприятии МИД Тур-
ции — совещании турецких послов в зару-
бежных странах и постпредов при междуна-
родных организациях. Такие форумы еже-
годно проводит и российский МИД, но туда 
иностранцев не зовут. В Турции такое иногда 
практикуется, но только в знак особого рас-
положения. Сергей Лавров подобное при-
глашение получил. Вчера он выступил пе-
ред турецкими дипломатами, а потом еще 
около часа общался с ними в закрытом для 
прессы режиме.

На фоне последних ссор и торговых 
войн между Вашингтоном и Анкарой, явля-
ющимися союзниками по НАТО, такой ре-
веранс в сторону России не выглядел слу-
чайным. «Это еще одно подтверждение вы-
сокого уровня отношений Анкары и Мо-
сквы»,— не скрывал удовлетворения в бе-
седе с 

”
Ъ“ посол РФ в Турции Алексей Ерхов.
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Согласно новой Стратегии раз-
вития медицинской промыш-
ленности в РФ, подготовленной 
Минпромторгом, рынок отече-
ственных медизделий к 2030 го-
ду должен вырасти в 3,5 раза — 
на фоне роста отрасли в целом 
до 543 млрд руб. Для этого ве-
домство предлагает стимулиро-
вать локализацию, создавать от-
раслевые кластеры и вводить 
систему мер налогового стиму-
лирования. Помешать росту от-
расли, по мнению Минпром-
торга, могут в первую очередь 
колебания курса рубля и ограни-
чение импорта комплектующих.

Минпромторг разработал Стра-
тегию развития медицинской про-
мышленности России до 2030 года 
— соответствующий документ вме-
сте с пояснительной запиской был 
опубликован на портале http://gasu.
gov.ru/. Главными целями стратегии 
ведомство называет рост выпуска 
российских медизделий в 3,5 раза к 
2030 году, десятикратный рост экс-
портных поставок и регистрацию не 

менее 100 новых медицинских изде-
лий российского производства еже-
годно начиная с 2019 года.

По данным за 2017 год, объем 
рынка медицинских изделий в Рос-
сии составил 255 млрд руб. Наиболь-
шая доля приходится на медизделия 
для диагностики (23 млрд руб.) и хи-
рургии (10 млрд руб.). Доля продук-
ции российских производителей по 
итогам прошлого года составляла 
21% — с 2011 года она выросла на 4,2 
процентного пункта. Экспорт рос-
сийских медизделий, треть которо-
го приходится на страны ближнего 
зарубежья, составил 3,9 млрд руб. (7% 
от объема производства).

Рост доли отечественной продук-
ции Минпромторг видит результа-
том работы предыдущего программ-
ного документа — «Стратегия 2020». 
Однако, следует из документа, факти-
ческие показатели отрасли, такие как 
вес медицинской промышленности 
в ВВП РФ, объем производства и экс-
порта, оказались ниже заявленных 
программой. К этому могли привес-
ти до сих пор существующие в отра-

сли «системные проблемы и ограни-
чения» — дефицит финансирования 
и кадров. Из внешних негативных 
факторов ведомство называет коле-
бания курса нацвалюты и ограниче-
ние импорта комплектующих. При 
этом Минпромторг отмечает и поло-
жительные стороны отечественной 

отрасли — «сильное развитие фунда-
ментальной науки и компетенции».

В перспективе до 2030 года в каче-
стве мер поддержки Минпромторг 
в первую очередь предлагает стиму-
лировать локализацию производст-
ва медизделий и их компонентов в 
РФ. При этом с учетом высокой доли 
компаний малого и среднего бизне-
са в отрасли эффективной формой 
для производства могут стать произ-
водственные кластеры. Компаниям, 

производящим «критически важные 
виды медизделий, необходимых для 
ведения и поддержания жизнедея-
тельности на территории страны», 
ведомство предлагает оказывать фи-
нансовую поддержку из средств бюд-
жета, ее объемы неясны. Поскольку 
основным потребителем медизде-

лий являются госклиники, Минпро-
мторг также предлагает «доработать» 
принцип ограничения доступа к гос-
закупкам иностранных производи-
телей («третий лишний»).

Более детальный пакет мер мини-
стерство предлагает в области нало-
гового стимулирования. Так, Мин-
промторг выступает за введение для 
компаний отрасли налогового выче-
та по затратам на обучение сотрудни-
ков для решения проблемы нехват-

ки кадров, по затратам на создание 
новых или расширение старых про-
изводств и рабочих мест, по налогу 
на прибыль от экспорта, отмену ну-
левой ставки НДС «для выравнива-
ния конкурентоспособности по це-
не отечественной медицинской про-
дукции, производимой в том числе 
из налогооблагаемых импортных 
комплектующих».

Хотя нынешний проект страте-
гии создается почти через восемь 
лет после предыдущего, между ни-
ми нет принципиальных отличий 
как по основным целям развития от-
расли, так и по мерам ее поддержки. 
Что касается сбыта продукции, то во 
многом рост спроса на нее смогут 
обеспечить новые нацпроекты в сфе-
ре здравоохранения, сопоставимые 
по объему финансирования и целям 
с нацпрограммой «Здоровье». В то же 
время за счет изменения междуна-
родного положения России и паде-
ния курса рубля более сложным ста-
ло привлечение инвестиций и парт-
неров из-за рубежа.

Анастасия Мануйлова

Медицинскую промышленность оживят деньги нацпроекта
Минпромторг прогнозирует отрасли трехкратный рост к 2030 году

Июльский обзор динамики раз-
вития банковского сектора, опу-
бликованный Банком России, 
демонстрирует накапливающи-
еся проблемы промышленности 
как заемщика. В корпоративном 
секторе наиболее быстро расту-
щие отрасли по объемам взятых 
кредитов — транспорт и связь, 
строительство и малый бизнес, 
последние два сектора выхо-
дят из стагнации с опозданием 
в сравнении с другими. Аутсай-
дер по приросту портфеля креди-
тов — обработка, в том числе из-
за санкций в отношении «Русала».

Июльское сообщение ЦБ «О ди-
намике развития банковского сек-
тора РФ в январе—июле» уже более 
определенно, чем предыдущие вы-
пуски, демонстрирует: восстановле-
ние спроса на кредиты со стороны 

корпоративных заемщиков, в отли-
чие от физлиц, довольно условно. 
Прирост портфеля корпоративных 
кредитов составил 0,7%, просрочен-
ная задолженность по нему увеличи-
лась на 1,9%. Прирост кредитов нефи-
нансовому сектору в январе—июле 
2017 года составил 4,6% (без учета ва-
лютного курса — 2,2%, число креди-
тов в валюте медленно снижается, на 
июль достигнув уровня 28,2%).

Кредит корпоративному сектору 
(в основном это промышленность) 
для банков является в РФ основной 
деятельностью: портфель таких кре-
дитов составлял на июль 45,1 тр-
лн руб., гораздо более быстро расту-
щий портфель кредитов физлицам 
— 13,6 трлн руб., кредит финансо-
вым организациям (кроме банков) 
— 3,97 трлн руб. (в июле он снизил-
ся на 1%). Одновременно с этим в ию-

ле остановился даже номинальный 
прирост депозитов нефинансово-
го сектора в банках — на 1,8%. Депо-
зитная база физлиц и корпоративно-
го сектора в банках примерно равна: 
физлица держали в банках депози-
ты в июле на общую сумму 27,1 трлн 
руб., корпоративный сектор и финан-
совые организации — на 25 трлн руб.

Оценки ЦБ динамики кредитов 
корпоративному сектору за полго-
да демонстрируют, что быстрорасту-
щим сектором экономики для кор-
поративного сектора, предъявляю-
щим объективно высокий спрос на 
кредиты по эндогенным причинам, 
является лишь отрасль транспорта и 
связи: за полгода в 2018 году креди-
ты компаниям в этом секторе увели-
чились на 20,8%. Впрочем, ЦБ огова-
ривается: весомый вклад в проис-
ходящее внесло замещение у таких 

компаний валютных внешних кре-
дитов рублевыми внутренними. Вто-
рой лидер по реализованному спро-
су на кредиты — малый и средний 
бизнес (прирост портфеля на 8,8% за 
полгода): судя по всему, речь идет по 
крайней мере отчасти о восстановле-
нии сектора после депрессии в 2015–
2017 годах и о частичном его «обеле-
нии». Третий лидер — строительный 
сектор: высокий спрос на ипотеку 
обеспечил восстановление кредито-
вания до роста портфеля за полгода 
на 7,6% после трех лет его снижения. 
Несколько увеличилось (5,4% при-
роста за полгода 2018 года после ро-
ста на 3,6% за 2017 год) кредитование 
торговых структур. Темпы прироста 
кредита агрокомпаниям ниже, чем в 
2017 году, после нескольких месяцев 
падения портфеля кредитов добыче 
по итогам полугодия вырос на 0,6%.

Проблемным в описании Банка 
России выглядит кредит обрабаты-
вающей промышленности, ранее 
бывшей драйвером роста креди-
та по всему сектору (7,4% прироста 
в 2017 году) — портфель кредитов 
там вырос всего на 0,7%, при этом 
ЦБ, прямо не называя «Русал», кон-
статирует, что упали объемы креди-
тования «металлургического произ-
водства» из-за санкций. На 3,1% сни-
зился за полгода портфель креди-
тов сектору производства и распре-
деления электроэнергии, газа и во-
ды — это ЦБ связывает с «заверше-
нием инвестпрограмм крупнейши-
ми компаниями отрасли» и профи-
цитом энергомощностей. В любом 
случае это слабо соответствует под-
готовке сектора utilities к какому-
либо промышленному буму.

Дмитрий Бутрин

Производствам чужих денег не надо
Корпоративное кредитование по-прежнему растет очень медленно

экономическая политика
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миллиона тонн зерна намолочено к началу августа 2018 года, сообщил вчера Росстат. Рост по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года составил 8,1% (тогда к августу было намолочено 28,5 млн тонн). При 
этом сбор зерна с гектара в целом по России оказался ниже уровня предыдущего года — 36,8 центнера против 
44,8 центнера в 2017 году. Зафиксированный сейчас рост, в частности, объясняется сбором урожая с большей 
площади: зерновые и зернобобовые культуры скошены на 29,4% площадей (8,4 млн га, что на 31,5% больше, 
чем в 2017 году). Отметим, ранее Минсельхоз сообщал несколько иные данные: по его информации, к 1 авгу-
ста намолочено 44,8 млн тонн. Всего по итогам 2018 года ведомство ожидает урожай зерна в 100 млн тонн.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Интенсивность  
корпоративных  
банкротств  
пошла на спад

Очередное исследование Центра 
макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирова-
ния (ЦМАКП), анализирующего 
ситуацию с корпоративными 
банкротствами в экономике РФ, 
зафиксировало снижение их ко-
личества во втором квартале 2018 
года на 2,2%. В первом квартале 
этот показатель также сократился 
(на 3,1%) по сравнению с пиковым 
значением четвертого квартала 
2017 года, когда наблюдалось 
сжатие экономики (сравнение было 
проведено с учетом сезонности).

Таким образом, второй квартал 
закрепил новую позитивную 
динамику — после длительного уве-
личения интенсивности банкротств, 
наблюдавшегося фактически весь 
2017 год. Перемену косвенно 
подтверждают и данные Росстата 
об улучшении чистого финансового 
результата компаний в мае 2018 

года (см. ”Ъ“ от 30 июля). В то же 
время за год число банкротств 
выросло на 2,1%, а по сравнению 
с докризисным уровнем (второй 
квартал 2014 года) увеличение 
составило 7,5%.

Изменение динамики банкротств 
во втором квартале фиксировалось 
на фоне высоких реальных банков-
ских ставок по кредитам, слабого 
восстановления инвестиционной 
активности и частного спроса, а так-
же ухудшения состояния промыш-
ленности — как по данным Росстата, 
так и по оценкам менеджеров (о чем 
свидетельствует негативная динамка 
индекса PMI во втором квартале), 
отмечают авторы исследования.

При этом в ЦМАКП фиксируют 
улучшение ситуации с корпора-
тивными банкротствами не только 
в промышленных, но и в непро-
мышленных секторах. В пищепро-
ме, в машиностроении, а также 
в таких сферах, как транспорт 
и связь, отмечено существен-
ное снижение числа банкротов. 
В секторах «коммерческие услуги» 
и «металлургия» снижение их числа 
незначительно, в строительстве си-
туация не изменилась. В торговле, 
сельском хозяйстве и электроэнер-
гетике интенсивность банкротств 
незначительно увеличилась.

Из 20 крупнейших по объему 
выручки компаний-банкротов пять 
проработали не более четырех лет, 
девять сосредоточены в оптовой 
торговле, 13 — зарегистрированы 
в Москве. Наибольшая интен-
сивность банкротств в разрезе 
регионов наблюдалась в Тюмен-
ской, Мурманской и Волгоградской 
областях (субъекты, в которых 
число юрлиц менее 15 тыс., не оце-
нивались ЦМАКП).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА 
БАНКРОТСТВ В ЭКОНОМИКЕ 
РОССИИ    ИСТОЧНИК: ЦМАКП. 
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Гиперинфляция и падение неф-
тедобычи вынудили власти Ве-
несуэлы инициировать мас-
штабную денежную реформу 
— национальная валюта стра-
ны с 20 августа будет привяза-
на к курсу криптовалюты петро, 
стоимость размещения кото-
рой ранее была поставлена в за-
висимость от цены нефти. Также 
власти страны объявили о пере-
ходе к рыночным ценам на бен-
зин для прекращения его контра-
бандного вывоза за рубеж. Пока 
не ясно, как ЦБ страны будет под-
держивать новый валютный ре-
жим — сейчас курс черного рын-
ка и официальная цена боливара 
расходятся весьма значительно.

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро объявил о готовности страны 
к масштабной денежной реформе — 
20 августа будет проведена деноми-
нация (с купюр будут убраны пять ну-
лей), а новая валюта — суверенный 
боливар — будет привязана к вене-
суэльской же криптовалюте петро, 
стоимость одной единицы которой 
приравнена к цене барреля добывае-
мой в стране нефти. «Это глобальное 
изменение всей денежной системы 
страны»,— заявил Николас Мадуро, 
пообещав, «демонтировать ту пороч-
ную систему, которую установили 

из-за экономической войны». Также 
президент призвал увеличить про-
изводство золота, добычу сырья и на-
растить доходы от туризма. Сейчас 
нефть обеспечивает более 90% посту-
плений в бюджет страны.

Предполагается, что обе валюты бу-
дут использоваться наряду со стары-
ми деньгами до исчезновения послед-
них. ЦБ страны начнет ежедневно пу-

бликовать официальные данные при-
вязки боливара к петро. Венесуэль-
ский президент заверил, что банков-
ская система уже снабжена новыми 
купюрами. Все денежные операции 
государственной нефтяной компании 
PDVSA будут также осуществляться в 
петро. Напомним, продажи крипто-
валюты были запущены 23 марта это-
го года, тогда петро можно было при-

обрести за юани, рубли, турецкие ли-
ры и евро, а также за такие криптова-
люты, как биткойн, эфериум и нем 
(в США все сделки с венесуэльскими 
криптовалютами запрещены).

Также правительство откажется 
от искусственной поддержки крайне 
низких цен на бензин, отпустив их до 
рыночного уровня, при этом владель-
цы транспортных средств смогут рас-
считывать на получение прямых суб-
сидий от государства. «Бензин и дру-
гие углеводородные продукты долж-
ны продаваться по рыночным це-
нам, чтобы покончить с контрабан-
дой в Колумбию»,— заявил Николас 
Мадуро, оценив потери из-за контра-
банды в $18 млрд. Пока Венесуэла 
считается страной с самым дешевым 
в мире бензином, он стоит 1–6 боли-
варов за литр при курсе нацвалюты 
на черном рынке около 4 млн болива-
ров за $1 (официальный курс — око-
ло 250 тыс. боливаров за $1).

Жесткий валютный контроль дей-
ствует в стране с 2003 года. До начала 
августа этого года, когда частично был 
легализован коммерческий обмен ва-
люты, единственным органом, име-
ющим право ее менять, являлся ЦБ. 
При этом на фоне дефицита импорт-
ных товаров и неограниченной эмис-
сии уровень инфляции по итогам ию-
ля составил 125%, превысив 82 700% в 

годовом исчислении. Такую оценку 
приводил глава комиссии по финан-
сам Национальной ассамблеи Вене-
суэлы Рафаэль Гусман, официальные 
данные по росту цен не публикуются 
с 2015 года. Ранее эксперты Междуна-
родного валютного фонда прогнози-
ровали, что по итогам года инфляция 
может достигнуть 1 млн процентов, а 
ВВП — сократиться на 18%.

Пока не ясно, сможет ли привяз-
ка курса боливара к петро стабили-
зировать экономику страны и как это 
повлияет на эмиссионные возмож-
ности ЦБ,— размещение криптова-
люты было проведено в ограничен-
ном масштабе. Как отмечает руково-
дитель Deloitte Digital в СНГ Илья Эт-
ко, ситуация осложняется сильны-
ми внешними запретами и ограни-
чениями, которые наложены на ве-
несуэльскую криптовалюту со сто-
роны США, а также отсутствием на 
текущий момент полноценной ин-
фраструктуры для обмена и оборо-
та петро. Стимулировать развитие 
криптовалютной экономики могут 
договоренности со странами-партне-
рами о взаиморасчетах при проведе-
нии сделок с нефтью в криптовалюте, 
полагает эксперт. Впрочем, объем до-
бычи нефти в Венесуэле продолжает 
последовательно сокращаться.

Татьяна Едовина

Боливар избавят от нулей
Власти Венесуэлы придумали денежную реформу
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Власти Венесуэлы предлагают своим гражданам сменить  
прежние боливары на новые, привязанные к криптовалюте,  
а через нее — к цене нефти  ФОТО AFP
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В «Деловой России» обсудят в сен-
тябре на круглом столе резонанс-
ный законопроект об аккредита-
ции визовых центров с экспертами 
и участниками рынка. В организа-
ции не исключают, что вместо ог-
раничения иностранного участия 
до 20% можно обязать визовых 
операторов «сделать прозрачной 
структуру владения». Сложности у 
визовых операторов могут возник-
нуть и из-за их аффилированности 
с турбизнесом, считают собесед-
ники ”Ъ“ на рынке. В российском 
отделении «Трансперенси Интер-
нешнл» полагают, что поправки 
могут быть выгодны самому круп-
ному оператору — VFS Global.

Требование об ограничении ино-
странного участия до 20% в компа-
ниях—визовых операторах можно 
исключить из поправок об аккреди-
тации визовых центров, вместо это-
го достаточно обязать операторов 
«сделать прозрачной структуру вла-
дения», полагает сопредседатель «Де-
ловой России» Антон Данилов-Дани-
льян. По его словам, сейчас конечные 
бенефициары многих визовых опе-
раторов неизвестны, как «и лица, от-
ветственные за данные миллионов 
российских граждан». «Для сфер биз-
неса, работающих с персональными 
данными, ЦБ устанавливает требова-
ние раскрытия всех бенефициаров 
до определенного уровня — это бан-
ки, страховые компании. Так и здесь: 
надо понимать, кто стоит за визовы-
ми операторами — непонятные ребя-
та с Каймановых островов или впол-
не понятные иностранные гражда-
не»,— сказал он 

”
Ъ“. Непрозрачная 

схема, по его мнению, должна стано-
виться «основанием для проверок». 
Дискуссия нужна и по другим пун-
ктам проекта, отмечает господин Да-
нилов-Данильян, для этого «Деловая 
Россия» планирует провести круглый 
стол в конце сентября.

Напомним, поправки к закону «О 
порядке выезда из РФ и въезда в РФ» в 
Госдуму внесли сенаторы Константин 
Косачёв и Олег Морозов. В докумен-
те предполагалось обязать визовых 
операторов получать аккредитацию 
в установленном правительством по-
рядке. Проектом постановления пра-
вительства (подан в Госдуму в пакете 
документов) устанавливалось, что ак-
кредитацию проводит МИД, а среди 
критериев для нее — наличие филиа-
лов не менее чем в 20 субъектах РФ (в 
том числе не менее одного в каждом 
федеральном округе), доля иностран-
ного участия в уставном капитале не 
более 20% и российское гражданст-
во для индивидуального предприни-
мателя, отсутствие у заявителя аффи-
лированности с турбизнесом, нали-
чие технических средств для обработ-
ки конфиденциальной информации, 
прошедших процедуру оценки «в со-
ответствии с требованиями законода-
тельства РФ».

В конце июля представитель Рос-
сийского союза туриндустрии Ири-
на Тюрина заявила, что по этим кри-
териям «ни один из действующих опе-
раторов» не сможет получить аккреди-
тацию. «Всем иностранным дипмис-
сиям в России придется либо сроч-
но менять сервис-провайдеров, либо 
приостанавливать деятельность ви-
зовых центров»,— сказала она. Кри-
тики проекта связали его появление 
с намерением усложнить процесс по-
лучения виз, чтобы затруднить выезд 
российских граждан за рубеж. 28 ию-
ля сенаторы заявили об отзыве проек-
та, пообещав вернуться к нему во вре-
мя осенней сессии. Олег Морозов объ-
яснял, что целью проекта «являются 
не ограничительные меры, а исклю-

чение теневого рынка услуг» и защи-
та персональных данных. Константин 
Косачёв сообщил, что против попра-
вок была развернута «оголтелая кам-
пания» и «оставлять возникшую ситу-
ацию на лето» авторы «не вправе». При 
этом в развернувшейся дискуссии бы-
ло и «несколько здравых идей», кото-
рые будут учтены, пообещал сенатор.

Инициатива, по словам парламен-
тариев, исходила от бизнес-сообщест-
ва. В «Деловой России» это подтвержда-
ют. Добросовестные игроки на рынке 
всегда «испытывают трудности при 
конкуренции с недобросовестны-
ми», которые «могут не платить на-
логи, собирать информацию и куда-
то сливать ее, в разное время разные 
рынки созревают до той стадии, что 
добросовестные игроки решают объ-
единиться, чтобы превратить рынок 
в более или менее цивилизованную 
форму ведения конкуренции», гово-
рит Антон Данилов-Данильян. Приня-
тие законопроекта «выгодно всем», а 
его инициаторов просто неправильно 
поняли, уверен он. В «Деловой России» 
также предлагают наладить подачу до-
кументов на визу через МФЦ (об этом 
говорили и авторы проекта). В письме 
директора ГБУ МФЦ Елены Громовой 
Константину Косачёву говорится, что 
«действующие операторы визовых 
центров не идут на сотрудничество» 
с МФЦ, «предпочитая навязывать до-
полнительные дорогостоящие услуги 
гражданам, желающим получить вы-
ездные документы рядом с домом и в 
более удобное время».

Самым сложным для выполнения 
является «требование об ограничении 
участия в них иностранного капита-
ла, дипломатические миссии тради-
ционно предпочитают сотрудничать 
с крупными зарубежными компани-
ями», полагает Ирина Тюрина. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ на туристическом 

рынке предполагает, что сложности 
могут начаться из-за требования о том, 
что визовые центры не должны быть 
аффилированы с туроператорским 
бизнесом. Например, VFS Global пол-
ностью контролируется Kuoini Group, 
чей головной офис находится в Швей-
царии, говорится на официальном 
сайте визового центра. В состав груп-
пы входит также туроператорский 
и гостиничный бизнес, который по-
ка не представлен в России. Согласно 
данным Kartoteka.ru, основное юри-
дическое лицо VFS Global в России — 
ООО «ВиЭф Сервисес» — контролиру-
ется кипрским офшором «Эккрон Эн-
терпрайсиз Лтд», который также вы-
ступает учредителем туристического 
агентства ООО «Интерком». Под брен-
дом BLS в России работает ООО «Блс 
Интернешнл Сервисес», учрежден-
ное Екатериной Карлиной (80%) и ин-
дийцем Сандживом Кумаром Чоудха-
ри. Господин Чоудхари также выступа-
ет участником туристического рынка.

ООО «Визавейв», работающее под 
брендом GVCW, принадлежит ни-
дерландской компании Open World 
Solutions B.V., незначительная доля — 
0,1% — также принадлежит финской 
«Вас Суоми Ою». Юридическое ли-
цо бренда VMS — ООО «Виза Менед-
жмент Сервис» принадлежит нидер-
ландской структуре «Джипикэпитал 
Б.В.» (30%) и трем физлицам — Асе Без-
руковой (29%), Николе Мавике (40%) 
и Стефано Павончелли (1%). Соглас-
но Kartoteka.ru, он также соучреди-
тель туркомпании ООО «Веда Трэвел». 
Бренд TLS в России представляет ООО 
«Тлсконтакт (Ру)», принадлежащее за-
регистрированной в Люксембурге 
«Ти-эл-эс груп С.А.». Pony Express в Рос-
сии развивает АО «Фрейт Линк», вхо-
дящее в холдинг «Базовый элемент» 
Олега Дерипаски.

Сейчас услугами этих визовых цен-
тров пользуются дипломатические 
миссии Италии, Греции, Испании, Ин-
дии, Великобритании, Швейцарии, 
Бельгии, Дании, Германии, Швейца-
рии, Исландии, Финляндии, Польши, 
Швеции и Франции. Исполнительный 
директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе указывает, что 
суммарно на их долю приходится око-
ло 85% выдаваемых россиянам шен-
генских виз. По ее прогнозам, опера-
тивно заменить подрядчиков будет не-
просто: аналогичных российских ком-
паний на рынке сейчас нет.

Замдиректора «Трансперенси Ин-
тернешнл—Россия» Илья Шуманов по-
лагает, что поправки могут быть выгод-
ны самому крупному визовому опера-
тору — компании VFS Global, которой 
принадлежит более 80% рынка визо-
вых услуг в России. «Именно эта ком-
пания имеет большие шансы на про-
хождение через процедуру аккредита-
ции»,— говорит он. Хотя VFS называют 
индийской или швейцарской компа-
нией, источники в отрасли связывают 
компанию с бизнесменами Андреем и 
Михаилом Игнатьевыми, которые дав-
но занимаются туристическим бизне-
сом, говорит Илья Шуманов. Как писа-
ли «Ведомости» в апреле 2011 года, ком-
пании VFS Global в России были прода-
ны Серго Григоряну и Андрею Игнатье-
ву (сами бизнесмены эту информацию 
не подтверждали). Российские бенефи-
циары и у Pony Express, отмечает госпо-
дин Шуманов, но их присутствие на 
визовом рынке существенно меньше.

В VFS Global заявили 
”
Ъ“, что «пока 

слишком рано оценивать последствия 
любых изменений», это можно будет 
сделать только после принятия попра-
вок, когда будет известно их содержа-
ние. В компании заверили, что «всег-
да работают в полном соответствии со 
всеми нормативными требованиями 
и местным законодательством не толь-
ко в России, но и в других странах».

Гендиректор группы компаний 
Pony Express Георгий Аликошвили 
сказал, что в компании «не первый год 
говорят о необходимости регулирова-
ния рынка визовых услуг». «Оформле-
ние визы связано с обработкой персо-
нальных данных. Институт аккредита-
ции позволяет установить и контроли-
ровать стандарты безопасности в этой 
области, гарантировать высокое каче-
ство услуг, очистить рынок от недобро-
совестных посредников»,— считает 
он. Все заявленные в проекте требова-
ния «возможно выполнить при опре-
деленных условиях», сказал госпо-
дин Аликошвили, но «процесс внедре-
ния аккредитации не должен сопрово-
ждаться возвращением бесконечных 
очередей в дипмиссии». По его мне-
нию, «необходим дальнейший диалог 
со всеми участниками рынка». Пред-
ставители остальных визовых опера-
торов не ответили на запросы 

”
Ъ“.

В нескольких европейских посоль-
ствах сказали 

”
Ъ“, что следят за судь-

бой законопроекта, но комментарии 
дать отказались, сославшись на пе-
риод отпусков и отсутствие заключи-
тельной версии законопроекта.

Олег Морозов сказал 
”
Ъ“, что ав-

торы готовы обсуждать любые кор-
ректировки проекта. «Мы с Косачё-
вым всегда подтверждали, что имен-
но прозрачность и доступность услу-
ги — главное. Поэтому любой вари-
ант, работающий на эту задачу, хорош 
и обсуждаем»,— сказал он. Авторы не 
ставят перед собой конкретных сро-
ков перевнесения проекта — «спеш-
ки не будет, будем обсуждать, пока не 
найдем оптимум», заверяет он.

Наталья Корченкова,  
Александра Мерцалова,  
Галина Дудина

Мэр Москвы Сергей Собянин 
предложил законодательно за-
претить работу в такси водите-
лям с иностранными правами, 
а до этого — обязать агрегаторов 
включать документы водителя 
в информацию о заказе. Запрет 
на иностранные права уже дейст-
вует, но с оговорками. Выступив 
с инициативой, господин Собя-
нин включился в масштабную ди-
скуссию о судьбе закона о такси, 
который готовится в Госдуме уже 
несколько лет.

Одна из проблем на рынке так-
си, сообщил мэр Москвы Сергей Со-
бянин в своем блоге, заключается в 
том, что водители-иностранцы рабо-
тают, используя свои национальные 
права. «Понятно, что выданы они не 
всегда адекватно, а это дополнитель-
ные риски для пассажиров,— счита-
ет господин Собянин.— Было бы пра-
вильно включить в федеральный за-
кон требование, чтобы в такси могли 
работать только водители с россий-
скими правами». Пока такой нормы 
нет, отметил мэр, агрегаторы заказов 
могли бы размещать в мобильном 
приложении информацию, какое во-
дительское удостоверение у таксиста.

Норма, о которой говорит госпо-
дин Собянин, уже существует. В фе-
деральном законе «О безопасности 
дорожного движения» записан за-
прет на допуск к управлению транс-
портными средствами на основании 
иностранных или международных 
прав при осуществлении предпри-
нимательской деятельности. Для по-
лучения российских прав иностран-
цам нужно сдать экзамены в ГИБДД. 
Исключение сделано для граждан 
Белоруссии, Киргизии, а также госу-
дарств, где русский язык закреплен в 

качестве официального (соответству-
ющий закон был принят в 2017 году).

В «Яндекс.Такси» 
”
Ъ“ заявили, что 

готовы указать данные о правах во-
дителя (стране выдачи) в мобильном 
приложении, такой механизм про-
рабатывается. «Если клиенту будут 
предоставлять информацию о том, 
где водитель получил права, он смо-
жет заранее отказаться от такой по-
ездки»,— добавляет эксперт по так-
си общества «Синие ведерки» Елена 
Гращенкова.

Наличие российских прав у ино-
странца автоматически не означает 
высокие профессиональные навыки 
и квалификацию, отмечает главный 
эксперт Национального экспертного 
совета по обучению и тестированию 
водителей Александр Лыткин. «Рос-
сийские ПДД меняются по несколь-
ко раз в год, приезжие многих новов-
ведений не знают, но при этом возят 
пассажиров»,— говорит он. Первый 
зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков от-
мечает, что большая часть водителей 
такси в столице — гастарбайтеры, у 
которых нет российских прав. «Но 
инициатива имеет право на сущест-
вование,— считает депутат.— Хотя 
я бы не стал вычленять одних лишь 
таксистов. Нужно тогда ставить во-
прос о том, чтобы запрещать работу 
водителей с иностранными правами 
вообще во всех видах перевозок».

Сергей Собянин, по сути, вклю-
чился в активную дискуссию, кото-
рая ведется вокруг нового закона о 
такси. Напомним, в 2011 году был 
принят ФЗ №69, призванный уре-
гулировать деятельность в области 
такси. Несколько лет назад в Госду-
ме подготовили поправки к этому за-
кону, вводящие, в частности, ответ-

ственность интернет-агрегаторов. 
Но документ так и не принят парла-
ментом, в частности, из-за разногла-
сий, которые возникли между экс-
пертами и чиновниками. Так, ситуа-
ция обсуждалась на прошлой неделе 
в рамках международного евразий-
ского форума «Такси». Заместитель 
главы департамента транспорта Мо-
сквы Дмитрий Пронин говорил, что 
нынешний законопроект «не отобра-
жает современную реальность». Он, 
в частности, считает, что нужно оста-
вить широкий набор полномочий 
за регионами — к примеру, возмож-
ность устанавливать единый обяза-
тельный цвет машин (сейчас такое 
право у субъектов федерации есть, 
но его хотят отобрать). Законопроект 
требует серьезной доработки, доба-
вил представитель минтранса Иркут-
ской области Виктор Борщев. Замми-
нистра транспорта Краснодарского 
края Алексей Смаглюк заметил, что 
без федерального регулирования ра-
ботать даже проще, ведь у субъектов 
есть право утверждать собственные 
правила в виде законов. Его поддер-
жал и представитель таксистов Уль-
яновска Михаил Фролов: «Лучше уж 
не принимайте ничего». «Закон этот 
уже стал притчей во языцех,— пояс-
нила 

”
Ъ“ глава общественного сове-

та по развитию такси в регионах РФ 
Ирина Зарипова.— Несколько целе-
вых аудиторий — органы власти, аг-
регаторы, таксопарки — пока не мо-
гут прийти к единой точке зрения». 
Впрочем, по оптимистичной оценке 
члена комитета Госдумы по транспор-
ту Александра Старовойтова (законо-
проект был передан в этот комитет в 
конце прошлого года), новый закон 
могут принять до конца года.

Иван Буранов

Визовым центрам  
готовят новые правила
«Деловая Россия» вступилась за законопроект сенаторов

Таксистам предложат 
предъявлять права пассажирам
Мэрия Москвы предложила ужесточить требования  
к водителям-иностранцам

Кандидат в мэры Москвы от 
КПРФ Вадим Кумин представил 
свою предвыборную програм-
му, в которой предлагается уве-
личить пенсии горожанам до 
24 тыс. руб., а программу рено-
вации «пересмотреть». Вчера же 
прошли первые дебаты кандида-
тов в мэры, на которых господин 
Кумин и кандидат от ЛДПР Ми-
хаил Дегтярев критиковали ра-
боту департамента транспорта 
Москвы. Обсудили кандидаты и 
проведение референдума по во-
просу повышения пенсионного 
возраста.

Вадим Кумин представил свою 
предвыборную программу «План Ва-
дима Кумина» вместе с лидером КПРФ 
Геннадием Зюгановым и экс-кандида-
том в президенты, директором Сов-
хоза имени Ленина Павлом Грудини-
ным. Господин Зюганов считает, что 
кампания господина Кумина «прохо-
дит энергично». «В Совхозе имени Ле-
нина мы построили территорию со-
циального оптимизма»,— заявил Па-
вел Грудинин, призвав построить та-
кую же в Москве. При этом он сооб-
щил, что придет на выборы и прого-
лосует за Вадима Кумина, так как те-
перь «прописан в Москве». Господин 
Кумин заявил, что «правительство Мо-
сквы ничего нового не предлагает» и 
«идет по пути коммерциализации в 
градостроительной и транспортной 
политике, в медицине и здравоох-
ранении». В его программе говорит-
ся, что бюджет столицы составляет 
2,3 трлн руб., но «эти деньги направ-
лены не во благо москвичей, а тратят-
ся на различные украшательства» и 
«только коммунисты намерены пол-
ностью избавить город от коррупци-
онных схем».

Затрагивается в его программе и 
пенсионная реформа, против кото-
рой выступает КПРФ и пытается ини-
циировать всероссийский референ-
дум по вопросу повышения пенси-
онного возраста. Кандидат Кумин об-
ещает, что «сделает все для того, что-
бы пенсионеры Москвы не постра-
дали»: увеличит пенсии до 24 тыс. 
руб., для чего потребуется 7% из мо-
сковского бюджета. Студентка Рос-
сийского университета дружбы на-
родов Анжелика Соловьева попроси-
ла Геннадия Зюганова прокомменти-
ровать слова спикера Госдумы Вяче-
слава Володина о том, что государст-
венные пенсии в РФ могут быть от-
менены, если не будет проведена 
пенсионная реформа. На это лидер 
партии ответил, что «более цинич-
ного закона за последние 25 лет» не 
видел, призвав граждан выходить на 
митинги против реформы.

Затронул Вадим Кумин еще одну 
резонансную тему: он предложил «пе-
ресмотреть программу реновации», 

включить в нее нежилые помеще-
ния и решить проблемы дольщиков 
за пять лет. Взносы на капремонт го-
сподин Кумин собирается снизить в 
три раза, а для бюджетников, моло-
дых семей, пенсионеров ввести льго-
ты на ЖКУ. Раскритиковал коммунист 
и устройство городского управления. 
Он отметил, что в правительстве Мо-
сквы работает 19,7 тыс. человек, а на 

содержание аппарата уходит «не ме-
нее 2,5 млрд руб.». Поэтому кандидат 
предлагает «передать реальные пол-
номочия по управлению на муници-
пальный уровень», сократить аппарат 
правительства Москвы.

Накануне свои программы пред-
ставили кандидаты Михаил Балакин 
(«Союз горожан») и справоросс Илья 
Свиридов. Кандидат от ЛДПР Миха-
ил Дегтярев презентовал програм-
му в конце июля, а мэр Москвы Сер-
гей Собянин подготовил предвыбор-
ные обещания в виде районных про-
грамм (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). Общего-

родскую программу господин Собя-
нин планирует представить только в 
сентябре, сообщил 

”
Ъ“ глава его шта-

ба Константин Ремчуков.
Вчера же прошли первые дебаты 

на выборах мэра. Сергей Собянин в 
них участия не принимает: господин 
Ремчуков объяснял, что мэр и так «ак-

тивен в информационном поле». В 
эфире телеканала «Москва Доверие» 
спорили Вадим Кумин, Михаил Де-
гтярев, Илья Свиридов и Михаил Ба-
лакин. Господин Дегтярев раскрити-
ковал Сергея Собянина, которого, по 
его словам, постоянно показывают в 
городских СМИ. «Ленточки перереза-
ет, это само по себе неплохо, но цены 
на строительные работы завышены, 
отмываются деньги»,— сообщил кан-
дидат от ЛДПР. И он, и Вадим Кумин 
активно критиковали работу транс-
портного департамента мэрии и его 
главу, вице-мэра Максима Ликсутова. 
Господин Кумин назвал «отцом плат-

ных парковок» Илью Свиридова, при-
ведя в пример несостоявшийся рефе-
рендум по этому вопросу. Его в 2013 
году планировали проводить комму-
нисты, однако избирком дал это пра-
во инициативной группе справорос-
сов, которые, собрав необходимые 
подписи для запуска процедуры рефе-
рендума, отозвали свое заявление. Го-
сподин Свиридов в ответ предложил 
Вадиму Кумину объединить усилия в 
проведении референдума по пенси-
онной реформе. Выдвиженец КПРФ 
отказался. В свою очередь, Вадим Ку-
мин получил упрек от Михаила Дегтя-
рева: «Вы не член партии, а от нее бал-
лотируетесь». Господин Дегтярев по-
жаловался, что некие предпринима-
тели «произвели водку 

”
Дегтяревка“», 

при этом сам он является сторонни-
ком здорового образа жизни.

Лиза Миллер,  
Андрей Перцев

Наша цель — оптимизм
Программу кандидата в мэры Москвы  
от КПРФ поддержали всем совхозом

Кандидат в мэры Москвы 
от КПРФ Вадим Кумин 
планирует избавить 
столицу от коррупционных 
схем 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Господин Дегтярев пожаловался,  
что некие предприниматели 
«произвели водку 

”
Дегтяревка“»,  

при этом сам он является сторонником 
здорового образа жизни
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репорта-
жей из регионов, где 9 сентября 
пройдут губернаторские выборы. 
Псковскую область ее бывший гу-
бернатор Андрей Турчак, уходя 
на повышение, оставил в полити-
чески нестабильном состоянии. 
Однако, несмотря на наличие 
сильной оппозиции и разнона-
правленных интересов элитных 
групп, реальных конкурентов на 
выборах у врио губернатора Ми-
хаила Ведерникова не будет. 
За тем, как выходец из админис-
трации президента (АП) на посту 
главы региона продолжает начи-
нания своего предшественника, 
наблюдала корреспондент ”Ъ“ 
Мария Карпенко.

Четверо конкурентов Михаила 
Ведерникова по очереди выступают 
на заседании дискуссионного клуба, 
который для них организовал штаб 
самого врио губернатора. «Я не соби-
раюсь заниматься популизмом и го-
ворить, что одержу победу на выбо-
рах. Победой для меня будет уверен-
ное второе место»,— объявляет кан-
дидат от ЛДПР, депутат областного 
заксобрания Антон Минаков. «Мы 
рассчитываем добиться второго ту-
ра»,— говорит лидер региональной 
КПРФ, выдвинувшей конкурировать 
с властью человека, встроенного в 
систему власти,— областного биз-
нес-омбудсмена Аркадия Мурылева. 
«Для нашей партии это в принципе 
первые выборы, и сразу губернатор-
ские»,— смущенно говорит канди-
дат от Партии пенсионеров Сергей 
Кулаков, смущаясь еще сильнее, ког-
да его просят рассказать о недостат-
ках Михаила Ведерникова. Кандидат 
от Партии роста Игорь Романов вме-
сто ответа на вопрос о перспективах 
своего участия в выборах долго рас-
суждает о борьбе с борщевиком.

Примерно такой же силы конку-
ренты боролись в 2014 году с экс-гла-
вой Псковской области Андреем Тур-
чаком. Тогда тоже подписи муници-
пальных депутатов сумел собрать 
кандидат от непарламентского «Пра-
вого дела», а лидер псковского «Ябло-
ка» Лев Шлосберг, будучи депутатом 
заксобрания, фильтр не прошел.

«Кое-что в политике 
понимаю»
У нового главы региона с его предше-
ственником Андреем Турчаком мно-
го общего: им чуть больше сорока, оба 
выходцы из «Молодой гвардии», оба 
до назначения на должность губер-
натора не принадлежали к местным 
элитам. Но если для господина Турча-
ка, ставшего губернатором в 33 года, 
руководство Псковской областью по-
служило началом карьеры, то Михаил 
Ведерников пришел на эту должность, 
уже имея большой политический 
опыт, полученный во время работы в 
АП и полпредствах. В отличие от мно-
гих губернаторов-«технократов», го-
сподин Ведерников с первых же дней 
после назначения продемонстриро-
вал желание и умение заниматься по-
литикой. Фоновую кампанию он на-
чал еще в марте: тогда в Пскове появи-
лись баннеры с перефразированным 
слоганом президентской кампании 
«Сильный регион — сильная Россия», 
а сейчас агитация проходит под слога-
ном «Сильный губернатор — сильная 
область». С конкурентами врио губер-
натора в ходе кампании не пересека-
ется, появляясь на публике в другом 
окружении: за последние две недели 
он успел привезти в регион артиста Го-
шу Куценко и чемпиона мира по сме-
шанным единоборствам Федора Еме-
льяненко.

Его кампанию в области ведут те 
же политтехнологи, что занимались 
президентскими выборами: Алек-
сандр Серавин и Игорь Сопов, рабо-
тавшие с Михаилом Ведерниковым 
еще на Северном Кавказе. Кроме 
них, господин Ведерников почти ни-
кого не привез с собой в регион. Ви-
це-губернатором по внутренней по-
литике он назначил не своего чело-
века, а местного чиновника Николая 
Цветкова, руководившего при Анд-
рее Турчаке облизбиркомом. «Уходя 
из полпредства СКФО на должность 
куратора Калининградской области, 
я постарался принять участие в тру-
доустройстве людей, которые рабо-
тали в моей команде, и выдергивать 
их после назначения на Псковскую 
область было бы неуместно. Я по-
считал, что Николай Цветков впол-
не профессионален для должности 
внутриполитического вице-губерна-
тора. А если необходимо, я могу кор-
ректировать его работу: я тоже в этом 
кое-что понимаю»,— объясняет Ми-
хаил Ведерников. Каждую неделю он 
проводит с подчиненными совеща-
ния по политическому планирова-
нию. «Внутренняя политика в реги-
оне должна быть выстроена таким 
образом, чтобы губернатор тратил на 
это минимум времени. Но пока еще 
не все до конца отстроено в этой сфе-
ре»,— говорит господин Ведерников 

”
Ъ“, не уточняя, какие именно поли-

тические задачи хочет решить.

Без резких движений
Как в большинстве регионов, где 
экс-руководитель получил не «по-
четную пенсию», а повышение, Ми-
хаил Ведерников реализует по от-
ношению к Андрею Турчаку модель 
преемничества, говорит политтех-
нолог Евгений Минченко. Резких 
кадровых перестановок врио главы 
пока не совершает, откладывая их на 
послевыборный период — когда по-
явятся «легитимные полномочия». 
Задел для безболезненной ротации 
кадров для него создал сам Андрей 
Турчак, обеспечив карьерный рост 
на федеральном уровне ближайшим 
соратникам. Бывший вице-губерна-
тор по внутренней политике Мак-
сим Жаворонков и экс-заместитель 
главы аппарата администрации ре-
гиона Роман Романов уехали с го-
сподином Турчаком в Москву, полу-
чив должности в «Единой России». 
На протяжении трех месяцев после 
назначения Михаила Ведерникова 
его первым заместителем, курирую-
щим экономику, оставался член ко-
манды Андрея Турчака Сергей Пер-
ников, выходец из холдинга «Лени-
нец», однако в январе и он покинул 
регион, получив пост начальника 
управления международных проек-
тов в ОАО РЖД.

Врио главы уже перераспреде-
ляет финансовые потоки в регио-
не, отстраняя от контроля за ними 
близких к экс-губернатору предпри-
нимателей. Прежде крупные госпо-
дрядчики, близкие к Андрею Турча-
ку бизнесмены Рейн и Георгий Ку-
хи лишились госконтрактов в обла-
сти строительства и ремонта дорог 
и контроля за рынком мусоропере-
работки, проиграв конкурс по опре-
делению регионального оператора 
по обращению с отходами «дочке» 
крупного федерального игрока «УК 
Мехуборка».

Однако ни о какой публичной ре-
визии наследия предыдущего губер-
натора речь не идет: Михаил Ведер-
ников не допускает ни тени критики 
в адрес Андрея Турчака. Говоря о про-
блемах области, он игнорирует пред-
положения о том, что их причиной 
могли послужить ошибки в управле-
нии: «Не имею права высказывать 
оценочные суждения в отношении 
предшественника. Это прерогатива 
президента, а он свою оценку дал, 
удостоив Андрея Турчака государст-
венной награды по итогам его рабо-
ты в области». «У нас не очень много 
регионов, представитель которых 
в Совете федерации является вице-
спикером и главой генсовета 

”
Еди-

ной России“. Ведерников понимает, 
что статус Турчака для него является 
дополнительным ресурсом для раз-
вития области, поэтому важно вы-
страивать с предшественником ра-
бочие отношения»,— говорит глава 
ФоРГО Константин Костин. 

Между тем господин Ведерников 
получил действительно депрессив-
ный, закредитованный регион с не-
стабильной внутренней политикой. 
За годы губернаторства Андрея Турча-
ка в области значительно усилилось 
«Яблоко», которое не только получило 
депутатское представительство на му-
ниципальном и региональном уров-
нях, но и провело двух своих канди-
датов на пост глав районов. В оппози-
ции областным властям на протяже-
нии прошлых лет находились и неко-
торые бизнес-группы.

Конкуренция  
за лояльность 
«Я с каждым днем убеждаюсь, что по-
ступил правильно, поддержав Миха-
ила Ведерникова»,— выступает на за-
седании дискуссионного клуба ли-
дер областной «Справедливой Рос-
сии» Олег Брячак. Ему напоминают, 
что его выступление расходится с те-
мой обсуждения, но он намерен дого-
ворить: «Давайте посмотрим послед-
ние факты. Ведерников 500 млн руб. 
на фасады выбил? Выбил. На подсвет-
ку несколько десятков миллионов вы-
бил, на ремонт крыш — тоже выбил. 
Вот поэтому я и не стал выдвигаться». 

Еще два года назад Олег Брячак 
ставил под окнами кабинета главы 
Псковской области баннеры «Турчака 
в отставку». Теперь историю противо-
стояния с прежним губернатором го-
сподин Брячак использует, чтобы под-
черкнуть искренность поддержки гу-
бернатора нового. Конфликт Олега 
Брячака с Андреем Турчаком носил в 
том числе коммерческий характер: к 
моменту смены областной власти ли-
дер справороссов, в прошлом успеш-
ный предприниматель, потерял биз-
нес и стал фигурантом четырех уго-
ловных дел. Сейчас благосостояние 
Олега Брячака зависит от городских и 
областных властей: ему необходимо 
разрешение на застройку принадле-
жащего ему участка. На протяжении 
нескольких месяцев после назначе-
ния Михаила Ведерникова Олег Бря-
чак демонстрировал готовность вы-
ступить в качестве единого кандидата 
в губернаторы от «Справедливой Рос-
сии» и КПРФ, но от участия в выборах 
отказался. Он заверил 

”
Ъ“, что счел та-

кую стратегию более рациональной, 
и в обмен на поддержку ничего у врио 
губернатора не просил. «Решение под-
держать меня Олег Брячак принял са-
мостоятельно, переговоров об этом 
мы с ним не вели»,— утверждает Ми-
хаил Ведерников.

С господином Брячаком в демон-
страции лояльности новому руково-
дителю региона соревнуется глава 
Пскова единоросс Иван Цецерский. 
Летом прошлого года, во время вы-
боров в думу Пскова, господа Цецер-
ский и Брячак вступили в жесткое 
противостояние за пост главы горо-
да (его выбирают из своих рядов де-
путаты). Олег Брячак тогда возглавил 
коалицию «Справедливой России» и 
КПРФ, ее финансировал крупный об-
ластной предприниматель Михаил 
Гавунас, бывший вице-спикер заксо-
брания, который в 2012 году попал 
под следствие по подозрению в мо-
шенничестве и из спонсора власти 
превратился в спонсора оппозиции. 
Скандальная кампания вышла из-под 
контроля областных властей настоль-
ко, что «Единой России» пришлось жа-
ловаться на конкурентов в правоохра-
нительные органы. Но «коалиция Га-
вунаса» получила в думе меньше тре-
ти мандатов и проиграла борьбу за 
контроль над областной столицей. 

Михаил Ведерников был назна-
чен врио главы в тот момент, ког-
да депутаты Пскова готовились вы-
брать сити-менеджера (распоряжает-
ся городским бюджетом). Ни один из 

кандидатов врио не устроил, поэто-
му все они сняли свои кандидатуры, 
а конкурс пришлось отменить. «Так 
же было в 2009 году. Новый губерна-
тор Андрей Турчак сказал: отмените 
конкурс, дайте мне разобраться. Лю-
бому руководителю региона небез-
различно, кто будет работать главой 
администрации столичного горо-
да»,— говорит Иван Цецерский. Как 
и господину Турчаку в свое время, 
Михаилу Ведерникову удалось про-
вести на пост сити-менеджера своего 
человека — экс-депутата областного 
заксобрания Александра Братчико-
ва (начинал карьеру в Ленобласти, на 
родине врио губернатора). Но не без 
эксцессов: депутата-единоросса Вале-
рия Лесникова господин Братчиков 
победил с отрывом всего в три голо-
са. Поскольку голосование было тай-
ным, неизвестно, кто совершил де-
марш: и Иван Цецерский, и Олег Бря-
чак (в его коалицию помимо спра-
вороссов вошли коммунисты и са-
мовыдвиженец) утверждают, что их 
сторонники проголосовали за госпо-
дина Братчикова, конкурируя за ста-
тус политической силы, обеспечив-
шей поддержку Михаилу Ведернико-
ву. «Я голосовал за Братчикова не по-
тому, что считал его великим масте-
ром муниципальной деятельности. Я 
поддерживал губернаторскую пози-
цию, ничего больше»,— подчеркива-
ет Иван Цецерский. 

Однако всеобщая поддержка Ми-
хаила Ведерникова со стороны элит 
дает сбои. Еще в мае лидер регио-
нальной «Родины» и директор ас-
социации лесопромышленников 
«Псковский лес» Константин Вилков 
публично обещал поддержать Миха-
ила Ведерникова. Однако в июле он 
был снят с выборов на пост главы бо-
гатого лесом Опочецкого района. «Те-
перь у меня сформировалось мне-
ние, что действия Ведерникова не 
приносят пользы региону. 42 пред-
приятия области готовы были ока-
зать врио губернатора помощь. Но 
он за ней не обратился — зачем, если 
есть Куценко и Емельяненко»,— иро-
низирует в беседе с 
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Ъ“ господин Вил-

ков, который теперь демонстративно 
поддерживает на выборах кандидата 
от КПРФ Аркадия Мурылева. 

«Наступило полное 
политическое тождество»
После смены главы региона лидер 
псковского «Яблока» Лев Шлосберг 
остался жестким оппонентом област-
ных властей: команду Андрея Турча-
ка он называл «бандитами», коман-
ду Михаила Ведерникова обвиняет в 
«северокавказских методах». «С само-
го начала было понятно, что Михаи-
лу Ведерникову не нужны конкурент-
ные выборы. Вопрос стоял в цене уси-
лий, которые он готов приложить для 
их зачистки. Стало ясно, что это лю-
бая цена — как и для Андрея Турча-
ка. В ситуации с выборами губернато-
ра они полностью сравнялись, насту-
пило полное политическое тождест-
во»,— сказал 

”
Ъ“ Лев Шлосберг.

Псковское отделение «Яблока» — 
одно из самых сильных в партии. 
Причиной этому Евгений Минчен-
ко называет «фактор Льва Шлосбер-
га — активного политика, который 
занимал длительное время принци-
пиальную позицию, на фоне очень 
слабых парламентских партий в ре-
гионе». Однако сам Лев Шлосберг в 
губернаторы не выдвинулся, а кан-
дидатом стал избравшийся год на-
зад от «Яблока» главой Плюсского 
района Виталий Аршинов. Зампред 
«Яблока» Николай Рыбаков сказал 
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Ъ“, что федеральный исполком со-

гласовал две кандидатуры: и Льва 
Шлосберга, и Виталия Аршинова. «Я 
считаю, что кандидатура Шлосбер-
га в нынешних российских реалиях 
была бы более сильной. Но мы дали 
право выбора региональному отде-
лению, которое лучше разбирается 
в специфике области»,— говорит он. 
Лев Шлосберг считает решение отде-
ления правильным: образу молодо-
го «варяга»-назначенца, «кабинетно-
го» политика «Яблоко» хотело проти-
вопоставить образ опытного хозяй-
ственника, всю жизнь проработав-
шего «на земле». Однако за два дня 
до окончания сбора подписей Вита-
лий Аршинов встретился наедине с 
Михаилом Ведерниковым, а выйдя 
из его кабинета, снял свою кандида-
туру с выборов. Глава района конста-
тировал, что не собрал нужного ко-
личества подписей муниципальных 
депутатов, и сообщил, что «нашел 
взаимопонимание» по пунктам сво-
ей программы с врио губернатора.

Лев Шлосберг уверен, что «взаимо-
понимание» стало результатом угроз: 
«Аршинову предложили сделать вы-
бор: уничтожение района и его само-
го — или снятие кандидатуры». В по-
недельник псковское «Яблоко» обра-
тилось в АП с требованием отозвать 
Михаила Ведерникова с должности в 
связи с утратой доверия. В заявлении 
говорится, что врио губернатора и его 
соратники ведут кампанию «крими-
нальными методами», распростра-

няя фальшивую агитацию против 
«Яблока» и оказывая давление на кон-
курентов «Единой России». Кроме то-
го, в «Яблоке» утверждают, что муни-
ципальный фильтр был «забетониро-
ван»: за врио губернатора и его конку-
рентов от непарламентских партий 
собрали больше подписей, чем бы-
ло нужно для регистрации, причем 
сделали это в день старта подписной 
кампании. По словам представителя 
«Яблока» в облизбиркоме Елены Ма-
ятниковой, кандидат в губернаторы 
от Партии роста собрал за один день 
114 из 116 подписей, а у кандидата 
от Партии пенсионеров одним днем 
датировано 68 подписей (ни одна из 
этих партий не имеет депутатов в му-
ниципальных советах).

«Возможно, за меня и собрали 
больше подписей, чем было необхо-
димо для регистрации, но законом 
это не запрещено. 

”
Яблоку“ нужно 

было активнее работать с муници-
пальными депутатами, они объек-
тивно не прошли фильтр»,— утвер-
ждает Михаил Ведерников. «Все те-
чет, все меняется: как люди относи-
лись к 
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Яблоку“ раньше и как отно-

сятся сейчас — это не одно и то же. Со-
гласно последней социологии, пози-
ции этой партии я не стал бы перео-
ценивать»,— отвечает врио губерна-
тора на вопрос о том, почему кандида-
ты от непарламентских партий суме-
ли получить поддержку муниципаль-
ных депутатов, а дважды выигравшее 
выборы глав районов «Яблоко» — нет. 
«Никакого давления, никаких ульти-
матумов не было. Я был абсолютно го-
тов, что Аршинов пройдет муници-
пальный фильтр и примет участие 
в выборах, и, наверное, это было бы 
неплохо для кампании. Но Аршинов 
сам принял такое решение»,— гово-
рит Михаил Ведерников.

«Вместе делаем Псковскую 
область лучше»
Предвыборную программу Виталий 
Аршинов написал от руки на обыч-
ном листе бумаги, ее главная идея 
— перераспределение бюджетных 
средств в пользу муниципалитетов. «Я 
в областной номенклатуре с двадцати 
пяти лет, для меня нынешний врио, 
он — одиннадцатый,— объясняет 
он.— Я уже пенсионер. Мне просто за-
хотелось повлиять как-то на процес-
сы. Губернаторство не самоцель, глав-
ное — реализовать свою программу, 
озвучить по крайней мере». Возле ка-
бинета господина Аршинова — пла-
кат, напоминающий, что президент 
России — Владимир Путин, а руко-
водитель Псковской области — Ми-
хаил Ведерников (местное «Яблоко» 
жаловалось на появление аналогич-
ных плакатов в день президентских 
выборов на избирательных участках). 
«Власть опасалась не 

”
Яблока“. Я эле-

мент их системы, их структуры, я гла-
ва района, который выступил само-
стоятельно,— вот в чем главная при-
чина их отрицательной реакции»,— 
полагает Виталий Аршинов.

И господин Аршинов, и избран-
ный от «Яблока» глава Гдовского рай-
она Юрий Павлов после смены губер-
натора вынуждены выстраивать от-
ношения с новыми областными вла-
стями. «На сегодняшний день я бы 
не стал безапелляционно заявлять, 
что 

”
Яблоко“ в двух районах области 

имеет власть. Оба главы сейчас ведут 
в большей степени самостоятельную 
политику: они ориентируются не на 
партию, а на решение проблем сво-
их районов, а мы в этом им помогаем, 
стараемся делать все, чтобы они чув-
ствовали поддержку областного цен-
тра»,— говорит Михаил Ведерников. 

При этом власти сделали все для 
того, чтобы в области не появилось 
новых «яблочных» районов. Всех 
кандидатов «Яблока» на пост глав 
муниципалитетов (муниципальная 
кампания идет параллельно губерна-
торской) снял с гонки суд по требова-
нию Партии роста. Искоренить идею 
о сильных позициях псковского 
«Яблока» старается принадлежащая 
администрации области пресса: га-
зета «Псковская правда», например, 
называет Льва Шлосберга «политиче-
ским карликом, самостоятельно раз-
рушившим миф о псковском яблоч-
ном феномене».

«У нас искусственно создана ситуа-
ция: глава района всегда всем должен. 
Решить проблемы, на которые нет де-
нег в районном бюджете, можно толь-
ко одним способом — ходи, выпра-
шивай и клянчи,— объясняет Вита-
лий Аршинов.— В районе недавно за-
топило детсад, в бюджете на ремонт 
денег не предусмотрено. Врио губер-
натора приехал, пообещал деньги из 
резервного фонда. Не снял бы я свою 
кандидатуру — мог бы пообещать, 
но не дать». В разговоре он избегает 
острых углов: «Опыт чиновника ме-
ня научил: не надо кидаться цепным 
псом на власть. Надо нормально вы-
страивать отношения». «Вместе дела-
ем Псковскую область лучше!» — под-
тверждает его слова вывешенный на-
против здания плюсской админист-
рации баннер врио губернатора.

Врио бывшего губернатора
Как выстраивает управление Псковской областью преемник Андрея Турчака

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г О Л О С О В А Л А  П С К О В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

11 марта 2007 года выборы в Псковское областное собрание депутатов 
проходили по смешанной системе: 22 из 44 депутатов были избраны по партийным спискам. 
«Единая Россия» (ЕР) набрала по спискам 45,41% голосов (11 из 22 мандатов), 
второе место заняла КПРФ (19,45%; 5 мандатов). На выборах в Госдуму 2 декабря 
2007 года ЕР получила в области 56,73% голосов (по стране — 64,30%). Второе ме-
сто заняла КПРФ — 14,33% (по стране — 11,57%). 7 марта 2008 года на выборах пре-
зидента Дмитрий Медведев получил 70,16% голосов жителей региона (по стране 
— 70,28%). Второе место занял Геннадий Зюганов (КПРФ) — 20,32% (по стране — 17,72%). 
В 2005–2012 годах прямые выборы губернаторов не проводились. 27 февраля 2009 года 
область по представлению президента возглавил Андрей Турчак (ЕР).

На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года в Псковской области ЕР набрала 36,65% го-
лосов (по стране — 49,31%). КПРФ получила 25,13% голосов (по стране — 19,19%). В тот же 
день прошли выборы в Псковское облсобрание, по партийным спискам ЕР набрала 37,41% 
(9 из 22 мандатов), второе место досталось КПРФ (24,77%; 6 мандатов). 4 марта 2012 года 
на выборах президента Владимир Путин набрал в регионе 59,69% (по стране — 
63,6%). Второе место занял Геннадий Зюганов — 20,64% (по стране — 17,18%). На губерна-
торских выборах 14 сентября 2014 года Андрей Турчак получил 78,36%.

18 сентября 2016 года на выборах в Госдуму по федеральному избирательному округу ЕР 
получила 45,15% голосов в области (по стране — 54,20%), КПРФ — 17,41% (по стране 
— 13,34%). В тот же день прошли выборы в Псковское облсобрание, по партийным 
спискам ЕР получила 44,14% голосов (11 из 22 мандатов), второе место досталось 
КПРФ (20,06%; 5 мандатов).

12 октября 2017 года указом президента врио губернатора области назначен едино-
росс Михаил Ведерников (после назначения Андрея Турчака секретарем генсовета ЕР).  
18 марта 2018 года Владимир Путин получил на выборах 76,77% (по стране — 
76,69%). Второе место занял кандидат от КПРФ Павел Грудинин — 11,44% (по стране — 11,77%).

Евгения Чернышева

Д О С Ь Е
К А К О Й  П С К О В С К А Я  О Б Л А С Т Ь  Д О С ТА Л А С Ь  
М И Х А И Л У  В Е Д Е Р Н И К О В У

12 октября 2017 года пост губернатора Псковской области покинул Андрей Турчак, про-
работавший в регионе более восьми с половиной лет. Врио главы региона стал 
Михаил Ведерников.

С 2009 по 2017 год население области сократилось на 7,79% — с 696,392 тыс.  
на 1 января 2009 года до 642,164 тыс. на 1 января 2017 года. Рождаемость увеличилась 
на 11% — с 10 на 1 тыс. населения в 2008 году (84-е место) до 11,1 — в 2016 году (76-е). 
Смертность за тот же период уменьшилась на 17,9% — с 21,8 на 1 тыс. населения 
до 17,9. По смертности регион имел худшие показатели в стране.

Уровень безработицы увеличился с 2009 года на 0,2 процентного пункта — 
до 6,7%. Среднемесячная зарплата при господине Турчаке увеличилась  
в 1,96 раза — с 11,4 тыс. руб. в 2008 году (64-е место) до 22,4 тыс. руб. в 2016 году  
(81-е место). Средняя пенсия за тот же период выросла почти в четыре раза —  
с 4,3 тыс. руб. (49-е место) до 16,8 тыс. руб. (53-е место).

Валовый региональный продукт увеличился на 81,2% — с 73,3 млрд руб.  
в 2008 году до 132,8 млрд руб. в 2015 году. Бюджет стал дефицитным. В 2008 году 
профицит составил 301 млн руб. (доходы — 14,2 млрд руб., расходы — 13,9 млрд руб.).  
В 2016 году дефицит составил 1,5 млрд руб. (доходы — 25,8 млрд руб., расходы — 27,3 млрд 
руб.). Индекс промышленного производства в 2016 году составил 104,5%. В 2008 
году этот показатель был равен 105,1%.

Число зарегистрированных преступлений сократилось за время работы 
господина Турчака на 35% — с 14,7 тыс. в 2008 году до 9,5 тыс. в 2016 году.

Врио главы Псковской  
области Михаил 
Ведерников остался  
без сильных конкурентов 
на старте избирательной 
кампании 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Вчера Пресненский суд Москвы 
начал рассмотрение одного из 
самых резонансных дел послед-
него времени — в отношении быв-
шего исполняющего обязаннос-
ти начальника управления «Т» 
ГУЭБиПК МВД России полковни-
ка полиции Дмитрия Захарченко. 
Всероссийскую известность экс-
полицейскому принесли резуль-
таты обысков по его делу, в хо-
де которых было изъято в разной 
валюте в общей сложности бо-
лее 9 млрд руб. Впрочем, под суд 
Дмитрий Захарченко попал по 
обвинению, с этими деньгами не 
связанному: ему инкриминиру-
ют получение взяток — $800 тыс. 
и скидочной карты от владельца 
сети ресторанов La Maree Мех-
ди Дусса, а также воспрепятство-
вание правосудию, состоявшее 
в том, что полковник сообщил 
представителям Нота-банка 
о грядущих у них обысках.

На скамье подсудимых полков-
ник полиции Дмитрий Захарченко 
выглядел весьма оптимистично. Он 
весело переглядывался со своими 
родственниками, усевшимися на 
местах в первом ряду, и подчеркнуто 
вежливо и доброжелательно общал-
ся с председательствующей Еленой 
Абрамовой.

Первое заседание, на котором де-
ло рассматривалось по существу, со-
бытиями журналистов не побалова-
ло. Ходатайство было подано всего 
одно — о введении в процесс еще од-
ного адвоката (оно было отклонено), 
а затем прокурор Милана Дигаева за-
читала обвинительное заключение.

Из документа следовало, что 
Дмитрию Захарченко Следственным 
комитетом России предъявлено три 

преступных эпизода, два из которых 
были квалифицированы как получе-
ние взяток в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а третий — как 
воспрепятствование осуществлению 
правосудия (ч. 3 ст. 294 УК РФ). Про-
курор сообщила, что первую взятку 
в размере $800 тыс. Дмитрий Захар-
ченко получил от ресторатора Мехди 
Дусса осенью 2014 года. Посредни-
ками в получении денег выступили 
знакомые Дмитрия Захарченко — ге-
нерал-майор МВД Алексей Лаушкин, 
проходящий по делу свидетелем, 
и числящийся в розыске полковник 
ФСБ Дмитрий Сенин. Как говорится 
в деле, в начале 2014 года они с пода-
чи Дмитрия Захарченко иницииро-
вали в сети ресторанов La Maree на-
логовые проверки, а также ревизию 
морепродуктов, ввозимых господи-
ном Дуссом в Россию. Нарушений об-
наружено не было, однако полков-
ник Захарченко убедил проверяю-
щих указать в отчетах о несоответ-
ствии качества ввозимой рыбы, что 
грозило ресторатору серьезными фи-
нансовыми потерями.

Мехди Дусс, рассказала прокурор, 
начал выяснять, кто стоит за про-
верками его заведений, после чего 
с ним связался Дмитрий Сенин, ко-
торый и предложил от имени Дмит-
рия Захарченко «решить вопрос» за 
$5 млн. Сумма показалась рестора-
тору чрезмерной, и в ходе торга ему 
удалось сбить ее до $800 тыс. По дан-
ным следствия, 23 сентября 2014 го-
да бизнесмен передал деньги чеки-
сту, а тот — Дмитрию Захарченко.

Но, отметила гособвинитель, это-
го Дмитрию Захарченко показалось 
мало, и осенью 2015 года он получил 
у Мехди Дусса именную дисконт-
ную карту со скидкой 50% на все за-

казы в ресторанах La Maree. Благода-
ря этой карте полковник МВД за год 
успел сэкономить 3,04 млн руб.

Последний эпизод дела связан 
с проверкой ОАО «Электрозавод», 
руководство которого в свое время 
обвинялось в уклонении от уплаты 
налогов. В рамках этого расследова-
ния в феврале 2015 года должны бы-
ли состояться обыски в Нота-банке, 
где предприятие имело счет. Дмит-
рий Захарченко, говорится в матери-
алах дела, узнав о предстоящих след-
ственных действиях в кредитном 
учреждении, предупредил о них фи-
нансового директора Нота-банка Га-
лину Марчукову, предложив ей пе-
редать сомнительные документы ад-
вокату на сохранение. Финансовый 
директор так и поступила, в резуль-
тате чего следователи, по выраже-
нию гособвинителя, «не смогли изъ-
ять и оценить все доказательства».

Когда прокурор завершила свое 
выступление, председательствую-
щая поинтересовалась у подсудимо-
го, понятно ли ему обвинение. «Нет, 
ваша честь,— ответил вывший поли-
цейский.— Непонятно. К следующе-
му заседанию я и мои адвокаты под-
готовят письменную позицию, и мы 
ее представим». Подсудимый также 
заявил, что предъявленное ему об-
винение «не основывается на мате-
риалах дела и на фактах». «Все это 
домыслы,— сказал полковник.— 
И я вам докажу, что доказательства, 
имеющиеся в деле, не соответствуют 
выводам следствия».

Алексей Соковнин

У полковника Захарченко  
выводы не сошлись 
с доказательствами
Бывший сотрудник МВД не понял  
предъявленного ему обвинения Санкт-Петербургский союз уче-

ных обратился к президенту Вла-
димиру Путину с просьбой вме-
шаться в ситуацию с научным 
сотрудником ЦНИИмаша Викто-
ром Кудрявцевым, обвиненным 
в госизмене. Авторы  открытого 
письма указывают, что 74-лет-
ний ученый содер жится в СИ-
ЗО в условиях, которые «угрожа-
ют его здоровью и даже жизни». 
Они просят президента «исполь-
зовать авторитет», чтобы учено-
му до суда изменили меру пре-
сечения. Ранее сын Виктора 
Кудрявцева рассказывал «Ком-
мерсантъ FM», что отец из-за ди-
абета не может есть тюремную 
пищу, а адвокат жаловался, что 
администрация СИЗО отказыва-
ется передать ученому необходи-
мые лекарства.

Руководство Санкт-Петербургско-
го союза ученых во вторник напра-
вило в приемную президента РФ от-
крытое письмо «с просьбой сроч-
но озаботиться судьбой ведущего 
научного сотрудника ФГУП ЦНИИ-
маш 

”
Роскосмоса“ Виктора Кудряв-

цева, обвиняемого в государствен-
ной измене». Санкт-Петербургский 
союз ученых (СПбСУ) основан в октя-
бре 1989 года группой ученых, объ-
единившихся в ходе кампании по 
избранию ака демика Андрея Саха-
рова народным депутатом от Ака-
демии наук СССР. Сейчас СПбСУ яв-
ляется не зависимой неправитель-
ственной организацией, объеди-
няющей более 900 ученых; регуляр-
но выс казывает мнение научного 
сооб щества по поводу обществен-
ных проблем.

Авторы письма говорят, что 
74-летний ученый «страдает тяже-
лыми хроническими заболевания-
ми, перенес инфаркт, болен сахар-
ным диабетом 2-го типа»: «Содержа-
ние в СИЗО угрожает его здоровью 
и даже жизни. По состоянию здоро-
вья и в связи с изъятием у него загра-

ничного паспорта он не имеет ника-
кой возможности скрыться от след-
ствия». Ученые призывают главу го-
сударства «по гуманитарным сообра-
жениям» проверить обоснованность 
обвинения и ареста Виктора Кудряв-
цева и «добиться назначения ему 
до судебного разбирательства меры 
пресечения, не связанной с лишени-
ем свободы и обеспечивающей адек-
ватное поддержание здоровья».

Напомним, господин Кудрявцев 
20 июля был задержан ФСБ и с тех 
пор находится в СИЗО «Лефортово». 
Ему было официально предъявле-
но обвинение в госизмене (ст. 275 
УК РФ). Ученый обвиняется в переда-

че секретной информации посредст-
вом открытой переписки бельгий-
скому Фон Кар мановскому институ-
ту гидродинамики, с ко торым ЦНИ-
Имаш сотрудничал (

”
Ъ“ сообщал об 

этом 23 июля). Речь идет о примене-
нии гиперзвуковых технологий в бо-
евых ракетных комплексах «Аван-
гард» и «Кинжал».

Защита ученого указывает, что 
Виктор Кудрявцев более 20 лет не 
имел доступа к секретным сведе-
ниям и «в новом тысячелетии с се-
кретными данными не работал». 
В своем письме президенту петер-
бургские ученые также указыва-
ют, что проект по освоению космо-
са, который Виктор Кудрявцев коор-
динировал в рамках совместных 
европейских и российских иссле-
дований, «был полностью открытым 
и согласован на всех необходимых 
уровнях». В результате проекта был 

«опубликован открытый отчет и на-
учные статьи, для чего были получе-
ны соответствующие разрешения».

Как сообщал 
”
Ъ“, контрразведчи-

ки считают, что научная переписка 
ученого с бельгийским институтом 
была лишь прикрытием для переда-
чи секретных сведений спецслуж-
бам стран НАТО, в том числе США. 
При этом их не смущает отсутствие 
у Виктора Кудрявцева допуска к го-
стайне. По мнению источников 

”
Ъ“ 

в спецслужбах, его «авторитет среди 
коллег был столь высоким, что для 
ознакомления с секретными данны-
ми специальная форма допуска и не 
требовалась».

Ранее сын ученого Ярослав Куд-
рявцев в интервью «Коммерсантъ 
FM» рассказал, что его отец в СИЗО 
«чувствует себя скверно». «Он пытает-
ся придерживаться диеты — не есть 
продукты, которые нельзя при диа-
бете. А это практически все продук-
ты, которыми там кормят,— сказал 
Ярослав Кудрявцев.— По этому мы за-
интересованы, конечно, чтобы хода-
тайствовать об изме нении меры пре-
сечения лю быми способами». Адво-
кат Ев гений Смирнов сообщал «РИА 
Но вости», что за первые две недели 
нахож дения под стражей Виктор Ку-
дрявцев похудел на пять килограм-
мов. «В этом деле 74-летнего уче ного 
пытаются просто убить,— заявлял ад-
вокат.— В СИЗО не принимают необ-
ходимые для него медикаменты и не 
предоставляют практически ника-
кой медицинской помощи».

Александр Черных

Виктора Кудрявцева  
просят вернуть домой живым
Ученые призывают отпустить из СИЗО  
обвиненного в госизмене 74-летнего коллегу

Российские вузы улучшили по-
зиции на международном обра-
зовательном рынке. В опубли-
кованный вчера шанхайский 
рейтинг вузов Academic Ranking 
of World Universities (ARWU) во-
шло 12 университетов из РФ. 
Из них четыре учебных заведе-
ния попали в топ-500, в том чи-
сле МФТИ — впервые. Все по-
павшие в рейтинг университеты 
участвуют в программе «5–100», 
созданной после указа прези-
дента о необходимости вхожде-
ния вузов РФ в топ-100 мировых 
рейтингов. Однако эксперт от-
мечает, что отечественные ин-
ституты из шести показателей 
рейтинга могут конкурировать 
только по четырем.

Во вторник был представлен све-
жий шанхайский рейтинг лучших 
вузов мира ARWU. Из российских ву-
зов в топ-500 вошли МГУ имени Ло-
моносова (86-е место), Санкт-Петер-
бургский госуниверситет (занял не-
названную позицию в группе 301-
400), Новосибирский государствен-
ный университет и впервые попав-
ший в основную часть рейтинга МФ-
ТИ (два последних вуза — в группе 
401-500). Последний институт по-
зволил увеличить число российских 
участников рейтинга в топ-500 на 
одну позицию. Всего в списке пред-
ставлено 1,5 тыс. университетов, 
первое место занимает Гарвардский 
университет.

Еще восемь российских учебных 
заведений вошли в группу фигуран-
тов, занимающих места с 501-е по 
1000-е. Среди них Томский государ-
ственный университет и УрФУ, Уни-
верситет ИТМО, Казанский федераль-
ный университет, НИТУ МИСиС, НИУ 
ВШЭ, а также Санкт-Петербургский 
политехнический университет Пет-
ра Великого и Томский политехниче-
ский университет. Все эти вузы высту-
пают участниками проекта «5–100», 
созданного для реализации задачи, 
поставленной майским указом 2012 
года президента РФ Владимира Пути-
на. Согласно этому документу, не ме-
нее пяти российских вузов должны 
были войти в топ-100 ведущих миро-
вых рейтингов к 2020 году. «Расшире-
ние представительства российских 
университетов как в топ-500 рейтин-
га, так и в списке кандидатов прои-
зошло исключительно за счет вузов—
участников программы»,— подчерки-
вают в проектном офисе «5–100».

Представители университетов 
сходятся во мнении, что рейтинг 
ARWU объективно отражает по-
зиции вузов. Так, ректор МГУ Вик-
тор Садовничий подчеркивает, что, 
«в отличие от других международ-
ных рейтингов, составители ARWU 
отказались от использования дан-
ных, предоставляемых самими вуза-
ми,— делается ставка только на ис-
пользование объективных данных 
из открытого доступа». Проректор по 
программам развития НГУ Алексей 

Окунев также отмечает «консерва-
тивность» международного рейтин-
га: «Для него важны не сиюминут-
ные результаты, а качество образова-
ния и науки, подтверждаемое в дол-
госрочной перспективе».

Впрочем, директор информа-
ционно-рейтингового центра НИУ 
ВШЭ Людмила Солнцева в беседе 
с 

”
Ъ“ подчеркнула, что из шести по-

казателей по методологии ARWU 
российские вузы могут конкуриро-
вать лишь по четырем. «Согласно 
списку высокоцитируемых ученых, 
примерно из 3 тыс. человек в России 
работают всего трое, и только один 
из них — в вузе»,— говорит она. По 
словам эксперта, в основном конку-
ренция происходит по двум показа-
телям, учитывающим публикации 
в изданиях Nature и Science, а так-
же выходы статей в 10% лучших жур-
налов по версии профильной базы 
Web of Science. При этом в рейтинге 
«учитываются не все обладатели Но-
белевских премий или премий Фил-
дса». «Многие забывают этот важный 
момент: премии должны быть полу-
чены в момент работы ученого в уни-
верситете. Да, в российских универ-
ситетах работают нобелевские лау-
реаты, но если премия получена ра-
нее в другом вузе, все лавры достают-
ся именно ему»,— подчеркивает го-
спожа Солнцева. Однако результаты 
этого года эксперт все равно считает 
«большим успехом».

Анна Макеева

Новое физическое явление
МФТИ впервые попал в топ-500 рейтинга ARWU

Как стало известно ”Ъ“, Твер-
ской суд Москвы арестовал 
бывшего члена совета дирек-
торов Кредитбанка, ныне биз-
несмена Рубена Мазманяна. 
Вместе со своими деловы-
ми партнерами по компании 
 «Стройсервисгрупп» он обвиня-
ется в хищении средств у входи-
вшего в Спецстрой России ФГУП 
 «Спецстройинжиниринг». По вер-
сии следствия, деньги похища-
лись «под видом выполнения» 
фирмой господина Мазманяна 
работ по обустройству учебно-
материальной базы 106-й гвар-
дейской воздушно-десантной 
дивизии, расположенной в Ту-
ле. Ущерб от действий банкира 
и трех его подельников, по под-
счетам следствия, превысил 
450 млн руб.

В Тверском суде Москвы 
”
Ъ“ под-

твердили факт ареста Рубена Мазма-
няна и сообщили, что защита биз-
несмена уже его обжаловала. Любо-
пытно, что в представленных след-
ствием в суд материалах бывший 
член совета директоров Кредитбан-
ка фигурирует как безработный.

Как рассказали 
”

Ъ“ источники 
в правоохранительных органах, 
арест господина Мазманяна был 
произведен в рамках уголовного де-
ла об особо крупном мошенничест-
ве, совершенном с целью хищения 
средств ФГУП «Спецстройинжини-
ринг», входившего в ныне упразд-
ненный Спецстрой России. Рубен 
Мазманян, по данным правоохра-
нителей, был одним из совладель-
цев ООО «Стройсервисгрупп», кото-

рое на протяжении нескольких лет 
выполняло в качестве субподрядчи-
ка работы на объектах Министерст-
ва обороны.

Одним из проектов, в которых 
участвовала строительная компа-
ния, было обустройство учебно-ма-
териальной базы дислоцирован-
ной в Туле 106-й гвардейской воз-
душно-десантной дивизии. Гене-
ральным подрядчиком являлось 
ФГУП «Спецстройинжиниринг», до-
говор субподряда на 457,8 млн руб. 
с компанией «Стройсервисгрупп» 
был подписан 19 декабря 2012 года. 
Согласно контракту, работы долж-
ны были быть выполнены к декаб-
рю 2015 года: итоговый акт сдачи-
приемки работ планировалось под-
писать в этом месяце.

Однако представители ФГУПа 
остались недовольны выполнени-
ем договора. В результате предпри-
ятие вначале потребовало через суд 
от субподрядчика уплаты неустой-
ки в размере 294,3 млн руб. в связи 
со срывом сроков выполнения ра-
бот, а затем, по данным источников 

”
Ъ“, представители предприятия 

обратились в правоохранительные 
органы.

После проведения доследствен-
ной проверки 14 июня 2017 года 
Главное следственное управление 
ГУ МВД по Москве возбудило уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). Расследование велось вна-
чале в отношении «неустановлен-
ных лиц», однако 22 марта этого го-
да в рамках расследования Твер-
ским судом Москвы были арестова-

ны гендиректор строительной ком-
пании Станислав Авербах и совла-
делец «Стройсервисгрупп» Михаил 
Марангозян. Спустя неделю обоим 
было предъявлено обвинение в мо-
шенничестве. А недавно суд санк-
ционировал заключение под стра-
жу Рубена Мазманяна и отправил 
под домашний арест третьего сов-
ладельца фирмы-субподрядчика, 
Артура Атаняна. По версии следст-
вия, отмечают источники 

”
Ъ“, биз-

несмены похищали полученные 
от ФГУП «Спецстройинжиниринг» 
средства «в период с декабря 2012 
года по декабрь 2014 года под ви-
дом исполнения договора об об-
устройстве» тульской базы десант-
ников. Согласно подсчетам следст-
вия, говорят источники 

”
Ъ“, ущерб 

от действий фигурантов дела пре-
вышает 450 млн руб.

Адвокаты фигурантов расследо-
вания отказались от комментари-
ев. Также не стали детализировать 
следственные действия и в москов-
ском ГУ МВД.

Стоит отметить, что Рубен Маз-
манян в свое время проверялся 
правоохранительными органами 
на причастность к хищению 1,3 мл-
рд руб. из Кредитбанка (

”
Ъ“ об этом 

деле подробно рассказывал). В ре-
зультате следствие оснований для 
привлечения банкира к уголовной 
ответственности не нашло. Меж-
ду тем недавно ряд других бывших 
руководителей обанкроченного 
в 2014 году кредитного учреждения 
были осуждены Останкинским су-
дом столицы.

Владислав Трифонов

Строителям базы ВДВ 
пересчитали неустойку 
в мошенничество
Арестованы фигуранты дела о хищении средств 
предприятия Спецстроя

Дмитрий Захарченко со-
общил суду, что считает  
материалы своего уго-
ловного дела домыслами 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

«Содержание в СИЗО угрожает  
его здоровью и даже жизни.  
По состоянию здоровья и в связи  
с изъятием у него заграничного  
паспорта он не имеет никакой  
возможности скрыться от следствия»



Ось очень зла
Сергей Лавров тоже оценил жест 

партнеров: «Это наглядный пример 
высокого уровня взаимного дове-
рия, наши отношения развиваются 
по возрастающей траектории». Осо-
бой благодарности российского ми-
нистра Анкара была удостоена за то, 
что не присоединилась к санкциям 
в отношении Москвы.

Мевлют Чавушоглу старался не 
отставать от гостя. «Наши двусторон-
ние отношения во всех сферах раз-
виваются положительно»,— заявил 
он. И дал понять, что компромисс 
возможен даже по сирийской про-
винции Идлиб, вопрос о которой 
вызывает острые разногласия меж-
ду Анкарой и Дамаском. Сирийские 
власти хотят ее полного возвраще-
ния под свой контроль, а Турция это-
му противится.

На совместной пресс-конферен-
ции господин Чавушоглу выразил 
уверенность в том, что решение про-
блемы будет найдено. При этом он 
выступил против того, чтобы «пол-
ностью подвергать бомбардиров-
ке всю территорию Идлиба». «Это 
будет самоубийством, будет новым 
кризисом. Столкновения в дальней-
шем могут продолжаться»,— преду-
предил Мевлют Чавушоглу. Со сво-
ей стороны, Сергей Лавров отметил, 
что между ним и коллегой состоял-
ся «профессиональный» разговор, 
в том числе и по вопросу «реализа-
ции в полном объеме договоренно-
стей по зонам деэскалации».

Помимо Сирии оба министра 
много внимания уделили США, ко-
торые обидели своими санкциями 
и Москву, и Анкару. Мысли дипло-
матов на этот счет были похожи. Сер-
гей Лавров охарактеризовал дейст-
вия Вашингтона как «стремление 
доминировать везде и во всем, дик-
товать политику, заказывать музыку 
в мировых делах без согласования 

с кем бы то ни было ради того, что-
бы достигать преимуществ на миро-
вых рынках, односторонних выгод 
для своего бизнеса». «В том числе на-
казывают своих союзников,— отме-
тил российский министр, явно имея 
в виду Турцию.— Такая политика не 
может быть основой для нормаль-
ного диалога. Санкции незаконны 
и подрывают все принципы миро-
вой торговли». Прошелся глава МИД 

России и по американской валюте: 
злоупотребление ролью доллара, 
по его словам, может привести к то-
му, что она будет падать, все больше 
стран будут от  доллара уходить.

Продолжая мысль своего россий-
ского коллеги, Мевлют Чавушоглу 
отметил, что американские санкции 
вызывают беспокойство не только 
стран, против которых они направ-
лены. «Все озабочены санкциями. 
Наш президент (Реджеп Тайип Эрдо-
ган.— 

”
Ъ“) заявил Трампу (президен-

ту США Дональду Трампу.— 
”
Ъ“), что 

такое поведение неправильно и неа-
декватно»,— отметил он. И добавил: 
ограничительные меры нервируют 

уже и Евросоюз, где понимают, что 
«сегодня санкциям подверглась Тур-
ция, а завтра на ее месте может быть 
любая другая европейская страна».

Последние действия Вашингтона 
на турецком направлении — санк-
ции против глав МВД и Минюста, 
а также рост экспортных пошлин 
США на турецкие металлы — выз-
вали неприятие Анкары и сочувст-
вие к ней со стороны Москвы. При-
чем похоже, что этот дуэт хорошо по-
нимающих друг друга партнеров мо-
жет превратиться в трио: 13 августа 
Турцию поддержала канцлер Герма-
нии Ангела Меркель, которая еще 
недавно сама довольно жестко кон-

фликтовала с турецким президен-
том Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
«ФРГ хочет видеть процветающую 
с точки зрения экономики Турцию, 
это в наших интересах»,— заявила 
госпожа Меркель, повторив: никто 
не заинтересован в экономической 
дестабилизации Анкары. На наме-
тившееся потепление в германо-ту-
рецких отношениях указывает и на-
значенный на конец сентября визит 
в Берлин президента Эрдогана.

Добавим, что уже в эту субботу, 18 
августа, в Германии пройдет встреча 
Ангелы Меркель и российского пре-
зидента Владимира Путина. Как рас-
сказал пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, речь пойдет 
о «сверке часов по всем важнейшим 
проблемам: это, конечно, и междуна-
родный круг вопросов, это и Украина, 
это и Сирия, это и рестрикции, с ко-
торыми так или иначе сталкиваются 
сейчас многие страны, и последствия 
этих рестрикций». Обсудят, по словам 
господина Пескова, и «Северный по-
ток-2» — проект строительства газо-
провода, который не раз критикова-
ли власти США.

Владимир Путин и Ангела Мер-
кель в скором времени увидятся еще 
раз. На 7 сентября намечена четырех-
сторонняя встреча в Стамбуле. Сооб-
щалось, что президенты России, Тур-
ции, Франции, а также канцлер Гер-
мании обсудят ситуацию в Сирии. Но 
вряд ли дискуссии ограничатся толь-
ко этой темой. 

Посол в Анкаре Алексей Ерхов 
считает, что американские санк-
ции стали определенным катали-
затором сближения в треугольни-
ке Россия—Турция—ЕС. «Сложив-
шийся контекст стимулирует такие 
контакты. Международная жизнь 
проще не становится, а значит, на-
до встречаться и проводить перего-
воры. В этом и есть сущность между-
народной дипломатии», — заклю-
чил он в беседе с 

”
Ъ“.

Турецкие эксперты также обра-
тили внимание на общие инте-
ресы «тройки», однако вырази-
ли сомнение в том, что этот союз 
может быть достаточно крепким. 
«Россия, Турция и Германия — 
это страны, которые пострадали 
от американской политики боль-
ше, чем многие другие страны ми-
ра,— подтвердил 

”
Ъ“ бывший гла-

ва МИД Турции Яшар Якыш.— Поэ-
тому их сотрудничество важно. Но 
их трудности в отношениях с США 
имеют разную природу». Директор 
института «21-й век Турция» в Ан-
каре Джахит Армаган Дилек доба-
вил, что Москву, Анкару и Берлин 
сближает и энергетическая тема-
тика. «У России есть две руки: од-
на — это 

”
Северный поток“, дру-

гая — 
”
Турецкий поток“. Москва 

пытается окружить Европу эти-
ми газопроводами, а США рассма-
тривают это как потерю Европы,— 
сказал эксперт 

”
Ъ“.— Однако од-

ной энергетики недостаточно для 
формирования альянса против 
США. Москва, Берлин и Анкара 
имеют имперское прошлое, а это 
усложнит тесное сотрудничество».

Профессор Американского уни-
верситета (Вашингтон) Антон Фе-
дяшин отмечает, что «совместное 
сопротивление политике США со 
стороны России, Германии и Тур-
ции, а также Китая может в ре-
зультате принести каждой из этих 
стран экономические и дипло-
матические дивиденды». Но не 
исключено, добавляет эксперт, 
что «этот же краткосрочный успех 
в результате приведет к более обо-
стренному витку противостояния» 
с США, где с приближением но-
ябрьских промежуточных выбо-
ров в Конгресс внутриполитиче-
ская борьба будет лишь нарастать.

Владимир Соловьев, Анкара;  
Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

Сергей Лавров и Мевлют 
Чавушоглу ясно дали 
понять, что Россия 
и Турция не склонятся 
перед американскими 
санкциями   ФОТО AFP
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Главного диссидента 
Кубы подозревают 
в покушении на убийство 
сотрудника МВД
«Патриотический союз Кубы» (UNPACU) — 
 самая влиятельная оппозиционная сила стра-
ны — активизировал кампанию за освобожде-
ние из тюрьмы своего лидера Хосе Даниэля 
Феррера. Его арестовали по подозрению 
в покушении на жизнь должностного лица 
еще 3 августа, однако в СМИ эта информация 
попала лишь в понедельник.

В день ареста Хосе Даниэль Феррер ехал 
на своем «Москвиче» по одной из улиц го-
родка Палмарито-де-Кауто на востоке стра-
ны и увидел человека в форме, переходяще-
го дорогу. Дальше, по версии прокуратуры, 
господин Феррер попытался сбить пешехо-
да, которым оказался офицер МВД Даньер 

Суарес Паган. Сообщается, что мужчина 
«быстро бросился в сторону», но все равно 
получил «сильный удар». Вместе с господи-
ном Феррером в машине был другой член 
UNPACU — Эберт Идальго, и он рассказал, 
что аварию подстроили, чтобы посадить оп-
позиционного политика в тюрьму. По словам 
господина Идальго, офицер сам бросился 
под колеса.

Господин Феррер не в первый раз попада-
ет в заключение. В 2003–2011 годах он уже 
 отбывал наказание за диссидентскую дея-
тельность. Выйдя на свободу, активист в тот 
же год основал «Патриотический союз Кубы». 
Как утверждал господин Феррер в интервью 

”Ъ“ в 2016 году, эта организация — «объеди-
нение оппозиции номер один как по числу 
членов, так и по уровню активности». UNPACU 
регулярно устраивает демонстрации, митинги 

и марши по всей стране. Активисты требуют 
больших прав и свобод для населения.

В этот раз оппозиционера арестовали 
 незадолго до того, как на Кубе началось 
 общественное обсуждение проекта новой 
конституции. В ней хотят закрепить ряд сво-
бод, которые ранее отсутствовали на остро-
ве, например легализацию однополых браков 
и снятие запрета на двойное гражданство. 
Несмотря на это, в основе политики по-преж-
нему будут лежать «идеи марксизма-лениниз-
ма», а единственной партией останется ком-
мунистическая. Члены UNPACU считают эти 
статьи «антидемократическими» и регулярно 
публикуют на YouTube видеоролики, в кото-
рых жители Кубы выступают против проекта 
новой конституции и называют ее «надува-
тельством» из-за отсутствия в ней реальных 
послаблений.  Екатерина Мареева

Россия вмешалась в бюджет Пентагона
Военные расходы на будущий год в $716 млрд утвердили с оглядкой на Москву

Президент США Дональд Трамп 
подписал оборонный бюджет 
страны на 2019 финансовый год 
объемом $716 млрд. Он полу-
чился компромиссным: наибо-
лее одиозные пункты, внесен-
ные нижней палатой Конгресса, 
были удалены. Главными по-
страдавшими оказались Китай 
(госучреждениям США запреще-
но закупать продукцию Huawei 
и ZTE) и Турция (из-за планиру-
емой  закупки Анкарой россий-
ских зенитных ракетных систем 
C-400 остановлена поставка ту-
да самолетов F-35). Вашингтон 
также  сократит затраты на учас-
тие в Договоре об открытом небе, 
чтобы склонить Москву к выпол-
нению своих условий.

Компромиссная оборона
Выступая на территории военной ба-
зы Форт Драм, Дональд Трамп назвал 
новый бюджет в $716 млрд «самым 
большим в истории» и обвинил пред-
шественников в том, что те «годами 
не давали денег» на оборону. И тут же 
был привычно опровергнут газетами 
The New York Times и The Washington 
Post: военный бюджет предыдущего 
президента США Барака Обамы на 
2011 год составлял $726 млрд, а с по-
правкой на инфляцию больше денег 
на оборону выделялось за весь пери-
од с 2006 по 2012 год.

Тем не менее получившийся до-
кумент действительно серьезно до-

бавит возможностей Пентагону. На 
2,6% вырастет жалованье военно-
служащих, и это увеличение ста-
нет крупнейшим за десятилетие. 
Были выделены средства на разра-
ботку нового стратегического бом-
бардировщика B-21, который дол-
жен прийти на смену B-1, B-2 и B-52 
(многие из последних служат с 1950-
х годов). $1,56 млрд выделено на по-
стройку трех новых кораблей бере-
говой обороны, хотя американский 
флот просил только один. Помимо 
них будут построены еще один ави-
аносец класса Gerald Ford, три эс-
минца Arleigh Burke, шесть ледоко-
лов и две субмарины класса Virginia. 
$225 млн потратят на создание и мо-
дернизацию 135 танков M1 Abrams, 
60 БМП Bradley, 3,4 тыс. легкоброни-
рованных машин и многое другое.

$7,6 млрд потратят на закупку 
77 самолетов F-35. А вот Турция эти 
новейшие самолеты пока не полу-
чит: поставки отложили на 90 дней, 
до выхода специального доклада 
Пентагона по американо-турецким 
отношениям. Они, напомним, ом-
рачены отказом США выдать Анка-
ре проповедника Фетхуллаха Гюле-
на, обвиняемого в попытке подрыва 
конституционного строя в Турции, 
а также возможной поставкой Тур-
ции российских зенитных ракетных 
систем C-400. Для Анкары этот исход 
пока можно считать удачным: в пер-
вой версии закона конгрессмены во-
обще предлагали разорвать сотруд-

ничество с Анкарой в создании это-
го самолета (десять турецких компа-
ний участвуют в производстве F-35).

Особое недовольство новым зако-
ном выразил Китай: Дональд Трамп 
наделил Комитет по иностранным 
инвестициям США (CFIUS) дополни-
тельными полномочиями по оцен-
ке сделок на предмет угрозы наци-
ональным интересам. Эти измене-
ния, как откровенно заявляли гото-
вившие их конгрессмены, направ-
лены в основном против скупки 
американских высокотехнологич-
ных компаний китайскими конгло-
мератами Huawei и ZTE. Их в США 
считают связанными с китайским 
правительством и армией. «Амери-
канская сторона должна относиться 
к китайским инвесторам объектив-
но и не допустить того, чтобы CFIUS 
стал препятствием для сотрудниче-
ства»,— упрекнуло Вашингтон Ми-
нистерство коммерции КНР.

Как отмечает эксперт ПИР-Цент-
ра Андрей Баклицкий, до подписа-
ния президентом не добрались са-
мые одиозные предложения проек-
та документа. «Нижняя палата тре-
бовала признать договор с РФ о ра-
кетах средней и меньшей дальности 
недействительным для США, если 
президент не подтвердит, что Россия 
выполняет свои обязательства,— на-
помнил он 

”
Ъ“.— В итоге в законе 

осталось только требование предо-
ставить доклад о том, выполняет его 
Москва или нет». Также, по словам 

эксперта, нижняя палата настаивала 
на запрете использования бюджет-
ных средств для продления нового 
Договора о стратегических наступа-
тельных вооружениях. «В итоге все 
тоже обошлось требованием к пре-
зиденту предоставить доклад о рос-
сийском выполнении своих обяза-
тельств»,— пояснил эксперт.

Не сумел Дональд Трамп добить-
ся создания полноценных косми-
ческих сил, на чем настаивал в тор-
ге с Конгрессом. Парламентарии по-
ка выделили деньги лишь на созда-
ние космического командования 
в составе стратегического командо-
вания вооруженных сил США, кото-
рое будет интегрировать существую-
щие возможности в сфере космоса 
армии, флота и авиации. Подать за-
прос на создание отдельного вида во-
оруженных сил администрация пла-
нирует в следующем году. А появить-
ся космические силы, как заявил 
на прошлой неделе вице-президент 
страны Майк Пенс, должны к 2020 
году (см. 

”
Ъ“ от 11 августа). Между тем 

научный сотрудник CNA Corporation 
Майкл Кофман заметил, что деньги 
на эту реформу президент США мо-
жет не получить. «Вопрос создания 
нового типа вооруженных сил будет 
решаться Конгрессом,— сообщил он 

”
Ъ“.— А Конгресс после ноябрьских 

выборов вполне может попасть под 
контроль демократов, которым со-
вершенно необязательно выполнять 
запрос господина Трампа».

Открытое небо  
слегка прикрывается
Новый американский оборонный 
бюджет также вводит ряд ограниче-
ний на участие США в Договоре об 
открытом небе (ДОН). Это подписан-
ное в 1992 году и вступившее в си-
лу в 2002 году соглашение позволя-
ет 34 его членам, среди которых Рос-
сия и США, совершать над террито-
рией друг друга наблюдательные по-

леты с целью контроля военной де-
ятельности и укрепления доверия. 
Подписанный Дональдом Трампом 
бюджет содержит три важных поло-
жения, касающихся ДОНа.

Во-первых, Пентагону запреща-
ется выделять какие-либо средства 
на модернизацию своего авиапарка 
в рамках договора. Вашингтон тре-
бует от России разрешить пролеты 
над Москвой, Калининградской об-
ластью и десятикилометровой поло-
сой на границе с Абхазией и Южной 
Осетией и полагает, что, если при-
грозить РФ отказом от этого догово-
ра, она пойдет на уступки.

Во-вторых, оборонный бюджет 
запрещает использовать средства на 
участие в работе консультативной 
комиссии в рамках ДОНа. Этот пункт 
важен для России, поскольку она 
в конце мая подала в комиссию заяв-
ку на сертификацию нового самоле-
та-разведчика Ту-214ОН, созданного 
на базе пассажирского Ту-214 специ-
ально для выполнения наблюдатель-
ных полетов в рамках ДОНа. Первый 
этап освидетельствования Ту-214ОН 
прошел успешно, однако работа по 
завершению сертификации само-
летов и оборудования не заверше-
на. Оборонный же бюджет США на-
прямую запрещает американским 
специалистам участвовать в одобре-
нии заявок других стран на оснаще-
ние самолетов радиолокационными 
станциями бокового обзора с синте-
зированной апертурой и инфракрас-
ными устройствами формирования 
изображения. Между тем именно та-
кая аппаратура установлена на но-
вых российских самолетах.

Снять эти ограничения Конгресс 
согласен только при выполнении 
ряда условий. В частности, Пентагон 
должен представить законодателям 
доказательства того, что сертифици-
руемое оборудование не навредит 
национальной безопасности США; 
просчитать, во сколько обойдется 

комплекс мер по недопущению зло-
употребления Россией ее модерни-
зированной аппаратурой; проана-
лизировать, как информация, кото-
рую Россия сможет собирать при по-
мощи новой техники, будет исполь-
зована Москвой.

В-третьих, Конгресс требует от 
властей просчитать, во сколько 
обойдется замещение ДОНа активи-
зацией обмена коммерческой спут-
никовой съемкой между 33 участ-
никами соглашения, но без России. 
План должен охватывать период до 
конца 2023 года и учитывать возмож-
ные расходы на обновление амери-
канского авиапарка. То есть, по сути, 
речь идет о выработке альтернати-
вы ДОНу, замене этого соглашения 
иным механизмом сбора данных, не 
предусматривающим сотрудничест-
во с Москвой.

Между тем, несмотря на развитие 
технологий космической разведки, 
ДОН до недавнего времени большин-
ством его участников признавался 
в качестве одного из наиболее эффек-
тивных механизмов сотрудничества 
в области контроля над вооружени-
ями в Евро-Атлантическом регионе. 
Такого же мнения придерживаются 
и в Москве. Как недавно сообщал 

”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ“ от 26 июля), в ходе перегово-

ров 16 июля в Хельсинки президент 
РФ Владимир Путин предложил До-
нальду Трампу подтвердить привер-
женность обеих стран четырем клю-
чевым договорам в области контроля 
над вооружениями, включая ДОН. 
Председатель совета ПИР-Центра ге-
нерал-лейтенант в запасе Евгений 
Бужинский в беседе с 

”
Ъ“ высказал 

мнение, что, если США решат выйти 
из ДОНа, «их европейские союзники 
это не оценят, поскольку, несмотря 
на все возникающие вопросы, счи-
тают этот многосторонний договор 
важным и нужным».

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22356,08 (+498,65)
РТС 1081,5 (+21,74)
FTSE 100 7611,64 (−30,81)

DAX 30* 12358,87 (+0,13)
DJIA* 25304,1 (+116,4)
NASDAQ Composite* 7876,51 (+56,81)

*На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.08.18
Австралийский доллар 48,4964
Английский фунт 85,3978
Белорусский рубль** 32,5389
Датская крона* 10,2204

Доллар США 66,7535
Евро 76,2325
Индийская рупия*** 95,5122
Казахский тенге*** 18,4239

Канадский доллар 50,9880
Китайский юань* 96,9888
Норвежская крона* 79,9204
СДР 92,6258

Сингапурский доллар 48,6010
Новая турецкая лира 10,2848
Украинская гривна* 24,3005
Шведская крона* 73,3547

Швейцарский франк 67,2647
Японская иена*** 60,0923
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Надежды интернет-отрасли на то, что 
смена правительства, а вместе с ним 
и руководства Минкомсвязи каким-
то образом изменит ситуацию с бло-
кировкой мессенджера Telegram, 
не оправдались. Об этом свидетель-
ствует ответ Минкомсвязи на обра-
щение гендиректора провайдера Di-
phost Филиппа Кулина, с которым 
мне удалось ознакомиться. В своем 
письме господин Кулин просил но-
вого главу Минкомсвязи Констан-
тина Носкова оценить ситуацию 
с блокировками, затрагивающими 
тысячи добросовестных ресурсов, 
в контексте национальной страте-
гии цифровой экономики, а также 
пояснить, какую работу ведет мини-
стерство по выходу из сложившей-
ся непростой ситуации. Напомню, 
что с начала блокировок мессендже-
ра в реестре запрещенной инфор-
мации иногда одновременно нахо-
дилось до 20 млн IP-адресов, Роском-
надзор получил более 46 тыс. жалоб, 
а оценки возможного ущерба для биз-
неса доходили до $2 млрд.

Похоже, что в отличие от бывше-
го главы Минкомсвязи Николая Ни-
кифорова, который осторожно при-
знавал, что блокировка Telegram 
«выполняется с переменным успе-
хом», Константин Носков полностью 
поддерживает выбранную методи-
ку. Минкомсвязь не видит основа-
ний для принятия мер в отношении 
Роскомнадзора и его сотрудников 
в связи с политикой блокировок, «по-
скольку они исполняют вступившее 
в силу судебное решение в соответ-
ствии с законодательством», следу-
ет из ответа господину Кулину. Более 
того, Минкомсвязь не считает блоки-
ровку Telegram проблемой — рабо-
та по повышению ее эффективности 
ведется, а ограничения доступа к до-
бропорядочным интернет-ресурсам 
сняты, указывают в министерстве. 
В частности, разблокированы десять 
подсетей крупных хостинг-провайде-
ров, в том числе шесть, принадлежа-
щих Google.

О стабилизации ситуации с Tele-
gram может свидетельствовать и тот 
факт, что заместитель руководителя 
Роскомнадзора Олег Иванов, в по-
следнее время курировавший в ве-
домстве вопрос блокировки, пошел 
на повышение — в начале августа 
он был назначен заместителем Конс-
тантина Носкова. В то же время Мин-
комсвязь покинули несколько со-
трудников, которые негативно оце-
нивали методы блокировки Telegram 
и предупреждали надзорное ведом-
ство о возможных рисках. Похоже, 
что усиление Минкомсвязи кадра-
ми из Роскомнадзора снимет послед-
ние противоречия между ведомства-
ми по политике блокировок. И неслу-
чайно уже через несколько недель по-
сле своего назначения на должность 
министра господин Носков заявлял, 
что ведомства вместе «постоянно 
ищут новые технические решения» 
для блокировки Telegram. Неизвест-
но, насколько эффективными могут 
оказаться такие решения, но сущест-
вующий опыт блокировки мессенд-
жера позволяет с уверенностью го-
ворить о том, что пользователям еще 
рано искать ему альтернативу.

правила  
игры

Минкомсвязь покинули 
несколько сотрудни-
ков, которые негативно 
оценивали методы 
блокировки Telegram 
и предупреждали 
 надзорное ведомство 
о возможных рисках

в управление блокировками  
изучает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

«Яндекс» собирается в путешествие
Компания объединяет свои сервисы в сфере онлайн-travel

«Яндекс» перезапустит сервисы по по-
иску авиабилетов, отелей, туров, рас-
писаний и билетов на поезда в рам-
ках единого travel-портала. Руководить 
процессом компания пригласила быв-
шего гендиректора Ozon.travel Дмит-
рия Яковлева. Впрочем, потребность 
пользователя в универсальном порта-
ле для путешествий пока неочевидна, 
предупреждают эксперты.

Для обновления своих туристических 
сервисов «Яндекс» нанял экс-гендиректора 
Ozon.travel Дмитрия Яковлева, рассказал 

”
Ъ“ топ-менеджер компании на рынке он-

лайн-travel. «Яндекс.Путешествия» будут пе-
резапущены, подтвердили 

”
Ъ“ в компании, 

отказавшись уточнить сроки. В ближайших 
планах — слияние сервисов по метапоиску 
билетов на самолеты и поезда, отелей и ту-
ров, а также поиску расписаний транспор-
та в рамках единого travel-портала. Команды 
этих проектов уже объединены под руковод-
ством Дмитрия Яковлева, который перешел 
в «Яндекс» в мае, сообщили в компании.

«До недавних пор 
”
Яндекс“ на туристиче-

ском рынке был представлен только как ре-

кламная площадка, хотя возможности эко-
системы компании позволяют расширять 
наше присутствие в нише путешествий 
до более продвинутых сервисов»,— заявил 

”
Ъ“ Дмитрий Яковлев. По его словам, еди-

ный travel-портал предусматривает переход 
на общую IT-платформу и создание новых 
сервисов: личного кабинета, записной книж-
ки пассажира, уведомлений о статусе рейса, 
рекомендаций и советов в путешествиях 
и т. п. «Мы продолжим действовать в рамках 
модели метапоиска, то есть формировать 
цены на услуги и непосредственно офор-
млять документы продолжат наши партне-
ры — профессионалы рынка. А мы продол-
жим быстро и качественно искать релевант-
ные предложения по выгодной цене»,— го-
ворит господин Яковлев. С партнеров «Ян-
декс» берет комиссию за заказы или за пере-
ходы. В компании не раскрывают показате-
ли туристических сервисов. Дмитрий Яков-
лев называет «самым успешным» сервисом 
этого направления «Яндекс.Авиабилеты».

• По оценке Data Insight, объем рынка он-
лайн-travel в России в 2017 году вырос на 22%, 
до 780 млрд руб., из них 49% пришлось на ави-

абилеты, 21% — на железнодорожные биле-
ты, 24% — на отели, по 3% — на туры и про-
чее. В 2018 году рынок увеличится на 18%, 
до 920 млрд руб., прогнозируют аналитики.
Опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка назы-

вают переход Дмитрия Яковлева «отличным 
приобретением» для «Яндекса». Господин 
Яковлев возглавил Ozon.travel в 2013 году, 
под его руководством компания из стартапа 
превратилась в одно из ключевых агентств 
онлайн-travel в России, а ее оборот вырос 
с 6,3 млрд руб. в 2012 году до 23,7 млрд руб. 
по итогам 2017 года, отметил представи-
тель Ozon.travel. При этом проект «Яндекса» 
отличается от Ozon.travel, указывает один 
из собеседников 

”
Ъ“, извлечение прибыли 

от travel-сегмента для «Яндекса» стратеги-
ческая, но не тактическая цель, «даже если 
что-то пойдет не так, у них будет лояльная ау-
дитория, которую можно монетизировать 
в других сервисах».

Идея интеграции всех сервисов понят-
на, хотя ее реализация — «нетривиальная 
задача», особенно с учетом растущей доли 
мобильного потребления, где пользовате-
ли вынужденно привыкли к тому, что для 

каждой задачи есть свое приложение, рас-
суждает сооснователь Data Insight Борис 
Овчинников. Так, у «Яндекса» есть «Карты», 
«Такси», «Транспорт», «Метро», «и все это от-
дельные приложения». В десктопной среде 
тоже есть «большие, но решаемые» пробле-
мы с интеграцией в один портал, предосте-
регает эксперт. «В первую очередь речь идет 
о больших различиях в поведении, потреб-
ностях и ожиданиях пользователя в каждом 
из сегментов. Например, бронировать отели 
и покупать железнодорожные билеты боль-
шинство уже привыкло в конкретных ме-
стах — на Booking.com и сайте РЖД. А вот по-
купать туры в онлайне пока готовы немно-
гие, и уровень известности онлайн-продав-
цов туров и доверия к ним пока невелик»,— 
отмечает господин Овчинников. Если сло-
жить все эти различия между сегментами, 
то окажется, что нет «универсального путе-
шественника», которому нужно все сразу, за-
ключает он, у каждого свой набор потребно-
стей, и не факт, что универсальный портал 
будет хорошо их удовлетворять.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Санкциям обещают золотые горы
Золотопромышленники выступили против изъятия своих сверхдоходов

Как выяснил 
”
Ъ“, на предложение по-

мощника президента Андрея Белоусо-
ва изъять сверхдоходы у металлургов 
и химиков отозвались и золотопро-
мышленники, из которых в узкий спи-
сок перспективных доноров бюджета 
попало только ПАО «Полюс» Саида Ке-
римова. Союз золотопромышленни-
ков (отраслевое лобби) оценил потери 
бюджета от изъятий в сумму до 79 млрд 
руб. в год. Также лобби обратило вни-
мание Минпромторга на капиталоем-
кость отрасли, отсутствие у нее преи-
муществ из-за внешней конъюнкту-
ры и на высокую значимость золота 
«в условиях санкций». Как предупре-
ждает союз, России, как Ирану и Север-
ной Корее, может понадобиться золото 
для внешнеторговых расчетов, поэто-
му снижать его добычу нельзя.

Глава Союза золотопромышленников Рос-
сии Сергей Кашуба полагает, что изъятие 
сверхприбылей у металлургов и химиков лик-
видирует стимулы к развитию недропользова-
ния и повышению производительности тру-
да в золотодобыче. 

”
Ъ“ ознакомился с содержа-

нием его письма в Минпромторг от 14 августа. 
Господин Кашуба отказался от комментариев. 
В Минпромторге не ответили 

”
Ъ“.

• Как писал 
”
Ъ“ 10 августа, помощник пре-

зидента Андрей Белоусов предложил по ана-
логии с изъятием допдоходов нефтегазовых 
компаний провести это и с другими отрасля-
ми. В список возможных доноров из золото-
добывающего сектора попало ПАО «Полюс». 
По мнению чиновника, в 2017 году метал-
лурги и химики получили более 1,5 трлн руб. 
EBITDA, но их налоговая нагрузка — лишь 7%, 
тогда как для нефтянки — 28%.
В письме господин Кашуба указывает, что 

в золотодобывающей промышленности вы-
сокий барьер входа, что предусматривает за-
висимость рентабельности компаний от ка-
пзатрат. Доля CAPEX к выручке крупнейших 
компаний отрасли в 2017 году — 25%, они 
направляются на геологоразведку, горно-ка-
питальные и вскрышные работы, на строи-
тельство новых ГОКов. Поэтому, сообщает-
ся в письме, метод оценки рентабельности 
по EBITDA, предложенный господином Бело-
усовым, некорректен для сопоставления до-
ходности отрасли с нефтегазовым сектором.

Кроме того, отрасль не получила «зна-
чимого эффекта» от девальвации рубля, со-
ставившей 45% с 2013 по 2017 год — он был 
компенсирован инфляцией затрат (39%) 
и снижением цены на золото (на 5%). У золо-
тодобывающей отрасли, в отличие от неф-
тегазовой в 2017 году, не было преимущест-
ва из-за внешней рыночной конъюнктуры, 
на которую ссылается господин Белоусов, 
отмечается в письме господина Кашубы. 
Повышение фискальной нагрузки, по оцен-
ке союза, приведет к невыполнению ин-
вестпрограмм и падению уровня добычи: 
к 2025 году она снизится на 50 т в год, а по-
сле этого падение может быть «еще более 
драматичным». Потенциальные бюджет-
ные потери составят до 21 млрд руб., а с уче-
том недополученного золота — до 79 млрд 
руб. ежегодно.

Ранее свои претензии к методике расче-
та, предложенной господином Белоусовым, 
и оценку рисков подготовили в РСПП. В со-
юзе также говорили, что рост фискальной 
нагрузки скажется на инвестпрограммах, 
а компании могут утратить лидерство в от-
раслях. Претензии к расчетам Андрея Бело-

усова были и у президента ассоциации «Рус-
ская сталь», владельца НЛМК Владимира Ли-
сина (см. 

”
Ъ“ от 14 августа).

Господин Кашуба отдельно отмечает осо-
бую роль золота как расчетной единицы. 
В условиях санкционной нагрузки, сообща-
ется в документе, золото может стать прева-
лирующим компонентом в золотовалютных 
резервах страны. Плюс к тому с учетом воз-
можного замораживания долларовых рас-
четов России, возможно, придется исполь-
зовать опыт Ирана, Северной Кореи, Кубы, 
Турции по расчетам золотом по внешнетор-
говым контрактам, а значит, снижать произ-
водство золота нельзя, отмечается в письме.

Андрей Лобазов из «Атона» обращает 
внимание на то, что, хотя по итогам 2017 
года та же Polymetal показала маржиналь-
ность по EBITDA на уровне 41%, в список по-
пал только «Полюс» (в письме господина Бе-
лоусова дается цифра 59%). Он также отме-
чает, что «в последние годы цены на золото 
более стабильны, чем на другие металлы», 
но отрасль действительно несет достаточно 
высокие капзатраты.

Ольга Никитина

Шесть из десяти крупней-
ших негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) прош-
ли обязательное стресс-тести-
рование с большим запасом 
прочности. Их показатели бо-
лее чем в 90% случаев демон-
стрируют удовлетворитель-
ный результат при минималь-
ном уровне в 35%. К прохожде-
нию испытаний фонды на-
копили значительную долю 
консервативных гособлига-
ций и пока не намерены ме-
нять инвестиционную страте-
гию. Отказались раскрывать 
результаты лишь фонды груп-
пы «ФК Открытие» и НПФ «Бу-
дущее», которые, судя по все-
му, не хотят «хвастаться» свои-
ми показателями.

”
Ъ“ впервые публикует резуль-

таты стресс-тестов портфелей пен-
сионных накоплений, которые 
в середине года НПФ в обязатель-
ном порядке провели по новой ме-
тодике Банка России. Лидер рын-
ка обязательного пенсионного 
страхования (ОПС) НПФ Сбербан-
ка «удовлетворяет регуляторным 
требованиям», заявил начальник 
управления рисками фонда Анд-
рей Журихин. По его словам, «пра-
ктически в 100% случаев» фонд про-
шел стресс-тест. В «Газфонде Пен-
сионные накопления», втором 
по аккумулированным пенсион-
ным накоплениям, заявили, что 
«доля успешных испытаний пре-
вышает 90%». Четвертый по вели-
чине обязательств по ОПС НПФ 

«Сафмар» в 95% случаев соответст-
вовал регуляторным требованиям 
при прохождения стресс-тестиро-
вания, рассказала директор депар-
тамента риск-менеджмента фонда 
Наталья Рудик. По ее словам, объ-
единяющийся с ним НПФ «Дове-
рие» (девятое место по накопле-
ниям) показал результат в 90%. Пя-

тый по накоплениям «ВТБ Пенси-
онный фонд» также прошел стресс-
тесты «практически в 100% слу-
чаев», заявил его представитель. 
У НПФ «Согласие ОПС», находяще-
гося на восьмом месте, отсутству-
ет дефицит «на всех уровнях дове-
рительного интервала — вплоть 
до 99%», рассказал руководитель от-

дела по управлению рисками фон-
да Станислав Дмитриев.

• Обязательное стресс-тестиро-
вание по методологии ЦБ фонды 
обязаны проходить с февраля 2018 
года. Итерация теста считает-
ся непройденной, если в результате 
нее капитал фонда опустился ни-
же 150 млн руб., если резерв по ОПС 
составил меньше 1% от среднего-
довой стоимости чистых активов 
пенсионных накоплений и нет воз-
можности его пополнить за счет 
собственных средств, не хватает 
ликвидности для исполнения теку-
щих обязательств, гарантийного 
восполнения, отчислений в Агент-
ство по страхованию вкладов и ря-
да других требований. Количест-
во итераций составляет 30 тыс. 
С июля 2018 года в максимально не-
благоприятных условиях фонды 
должны не нарушать эти требо-
вания как минимум в 35% расчет-
ных случаев, с января 2019 года — 
в 50% и с июля 2019 года — в 75% слу-
чаев (см. 

”
Ъ“ от 17 августа 2017 го-

да). Если фонд не выполняет эти ус-
ловия, то его собственники долж-
ны увеличить капитал.
Наравне с ужесточением тре-

бований к минимальному порогу 
прохождения стресс-тестов, в июне 
регулятор изменил сценарий 
стресс-тестов, в которых большин-
ство параметров были ужесточены 
по сравнению с предыдущим вари-
антом (см. 

”
Ъ“ от 21 июня). Из топ-10 

фондов по накоплениям не расска-
зали, прошли ли они стресс-тесты 
по новой методологии, лишь про-

блемный (см. 
”
Ъ“ от 23 мая) НПФ 

«Будущее» (третье место по обяза-
тельствам по ОПС), а также оздо-
равливаемые ЦБ фонды, входящие 
в группу «ФК Открытие» («ЛУКОЙЛ-
гарант», НПФ РГС и НПФ электроэ-
нергетики). Оздоровление фондов, 
косвенно контролируемых ЦБ, за-
вершилось лишь в третьем кварта-
ле с выкупом у них ряда проблем-
ных активов. Судя по всему, фон-
ды не хотели показывать низкие 
результаты на конец второго квар-
тала, когда в их портфелях все еще 
содержались неработающие акти-
вы (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). «Очевидно, 

что у фондов 
”
ФК Открытие“ ситуа-

ция несколько хуже, чем у коллег, 
потому они не спешат показывать 
свои результаты. Впрочем, сейчас 
их портфели уже почти приведены 
в порядок»,— полагает директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин.

Другие же крупнейшие фонды, 
по его словам, уже давно готови-
лись к стресс-тестам. «Мы видели 
это, в частности, в активных покуп-
ках облигаций федерального зай-
ма (за второй квартал фонды при-
обрели гособлигации на 260 млрд 
руб.— 

”
Ъ“)»,— добавляет он (см. 

”
Ъ“ 

от 8 августа). При этом все ответив-
шие на запрос 

”
Ъ“ фонды заявили, 

что не планируют существенно ме-
нять свои портфели и инвестици-
онные стратегии в связи с проведе-
нием стресс-тестов и ужесточени-
ем их норм. В ЦБ не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. 

Илья Усов
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Фонды взяли госдолгом
ОФЗ помогли крупнейшим НПФ пройти стресс-тесты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 15 августа 2018 №145   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3138

0,24%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

тыс. пунктов ● 6,375

1,00%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 41,42

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

7,0 11,0
0,12%16,91% 0,06%

● 1,194трлн руб. ● 9,851

Международные инвесторы 
обеспокоены перспективами 
мировой экономики на фоне 
развязанной США торговой вой-
ны. Поэтому управляющие инве-
стиционных фондов активно на-
ращивают долю наличных и со-
кращают вложения в акции ком-
паний европейских и развиваю-
щихся стран. В то же время инве-
сторы охотно наращивают вло-
жения в американские активы 
на фоне уверенного роста эконо-
мики США.

Инвесторы по всему миру опаса
ются за перспективы мировой эконо
мики, свидетельствует августовский 
опрос портфельных управляющих, 
проведенный аналитиками BofA 
Merrill Lynch. В нем приняли участие 
представителей 243 компаний, под 
управлением которых находятся ак
тивы на $735 млрд. По данным опро
са, количество управляющих, уве
ренных в том, что экономический 
рост будет уступать средним значе
ниям за последние годы, на 7% пре
вышает количество тех, кто верит в 
продолжение роста. Это самый худ
ший показатель с начала 2016 года. 
Еще в июне оптимистов было на 19% 
больше, чем пессимистов.

Основной причиной осторож
ных взглядов инвесторов стали 
внешнеэкономические шаги США. 
В конце июля администрация Бе
лого дома подтвердила планы вве
дения пошлин в размере 25% на им
порт китайских товаров и услуг объ
емом $200 млрд в год, китайская сто
рона смогла ответить только плана
ми по повышению ввозных пошлин 
до 25% на американские товары все
го на $60 млрд. На минувшей неде
ле президент США объявил о повы
шении пошлин на сталь и алюми
ний для турецких производителей. 
По данным опроса, треть управляю
щих назвали начало торговой вой
ны ключевым риском с непредска
зуемым последствием для мировой 

экономики. «Можно с уверенностью 
сказать, что Дональд Трамп открыл 
очередной фронт в широкомасштаб
ной торговой войне, на этот раз — на 
турецком направлении»,— отмеча
ет портфельный управляющий груп
пы «Тринфико» Фарит Закиров. «Как 
правило, в торговых войнах на гло
бальных рынках в проигрыше ока
зываются обе стороны. Протекцио
нистские меры ведут к удорожанию 
товаров и услуг и сокращению объе
мов выпуска. Это негативно отража
ется на глобальной экономике»,— от
мечает начальник управления инве
стиций «Райффайзен Капитала» Вла
димир Веденеев.

В этих условиях инвесторы зна
чительно увеличили долю налич
ности и защитных активов в своих 
портфелях. По данным опроса BofA 
Merrill Lynch, средняя доля кэша вы
росла до 5% и вернулась к максиму
му за последние 12 месяцев. В ию
ле показатель находился на уровне 
4,7%. К тому же управляющие увели
чили вложения в американские ак
ции. По данным опроса, количество 
управляющих, нарастивших их до
лю в своих портфелях, на 19% превы
сило количество тех, кто этого не сде
лал. Такого высокого спроса на аме
риканские активы не было с янва
ря 2015 года. «Возросшие риски за
ставляют инвесторов вкладывать
ся в американские активы, посколь
ку экономика США показывает бур
ный рост»,— отмечает портфель

ный управляющий UFG Wealth Ma
nagement Евгений Пундровский.

В то же время инвесторы с боль
шей осторожностью относятся к вло
жениям на развивающихся рын
ках. Количество управляющих, у 
которых вложения в акции компа
ний emerging markets (EM) не дотя
гивали до индикативного уровня, 
впервые с 2016 года превзошло ко
личество управляющих, увеличив
ших их долю. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), за по
следние четыре недели инвесто
ры вывели из фондов категории EM 
$3 млрд. Российский рынок двигал
ся в общем тренде. По данным EPFR, 
за четыре недели иностранные ин
весторы вывели из российских фон
дов более $160 млн. «Развивающие
ся активы весной—летом этого го
да взволновали не только торговые 
войны США и Китая, но и возмож
ное расширение санкций в отноше
нии России, а также расширяющий
ся кризис в Турции, который к сере
дине августа достиг пика»,— отмеча
ет Владимир Веденеев. Под давлени
ем оказалось не только большинство 
развивающихся рынков, но и рынки 
Европы. «Дело в том, что крупнейши
ми кредиторами Турции являются 
Испания, Италия и Франция, а зай
мы страны в иностранной валюте со
ставляют около 40% всех активов ту
рецкой банковской системы»,— от
мечает Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

Война в обмен  
на инвестиции
Инвесторы выбирают рынок США

ВТБ достиг соглашения с Bonum 
Capital по ключевым условиям 
покупки банка «Возрождение». 
Он договорился о приобретении 
не менее 75% акций банка, но рас-
считывает получить пакет в раз-
мере более 90%. Сделку планиру-
ется закрыть в сентябре. Глава 
«Возрождения» Марк Нахмано-
вич покинул свой пост, его место 
занял член правления ВТБ Генна-
дий Солдатенков. Планируется, 
что к 2020 году «Возрождение» 
 будет полностью интегрирован 
в ВТБ и его бренд исчезнет.

О подписании меморандума меж
ду ВТБ и Bonum Capital сообщила 
прессслужба ВТБ. «Мы достигли дого
воренности о приобретении контр
ольного пакета, в наши планы входит 
приобретение не менее 75% акций,— 
пояснил зампред правления ВТБ Ана
толий Печатников.— В сентябре после 
получения всех регуляторных согла
сований и корпоративных решений 
внутри группы ВТБ мы окончательно 
станем собственниками этого пакета». 
Он уточнил, что финальный размер 
пакета будет определен позже, но ВТБ 
стремится приобрести более 90%. 
Смысл участия в сделке посредника — 
Bonum Capital — в ВТБ не прокоммен
тировали. Там лишь отметили, что 
«участие в сделке Bonum Capital — 
инициатива прежних владельцев 

”
Возрождения“». В самом Bonum 

Capital отказались раскрывать детали 
сделки. Источник 

”
Ъ“, знакомый с си

туацией, говорит, что Bonum Capital 
выкупит акции «Возрождения» на се
бя, а затем перепродаст их ВТБ.

• На продажу банк «Возрождение» 
был выставлен конце 2017 года, после 
того как ЦБ начал санацию Пром-
связьбанка. Оба банка принадлежали 
братьям Алексею и Дмитрию Анань-
евым. Согласно данным ЦБ, «Возро-
ждение» принадлежит на 52,7% 
«Промсвязькапиталу» братьев 
 Ананьевых, на 9,4% банку «Санкт- 

Петербург», на 2,5% Промсвязьбанку, 
на 6,5% акционерам-миноритариям. 
Остальные доли оформлены на офшо-
ры. Согласно данным с сайта «Возро-
ждения», банк «Санкт-Петербург» 
и «Промсвязькапитал» уже не чис-
лятся акционерами. Все доли распре-
делены между офшорами. Предполо-
жительно, около 91% акций принад-
лежит Дмитрию Ананьеву. Ранее 
 глава ВТБ Андрей Костин указывал, 
что ВТБ рассматривает приобрете-
ние «Возрождения» по просьбе ЦБ.

Соглашение о приобретении «Воз
рождения» ВТБ стало возможным по
сле того, как Высокий суд Лондона 
снял арест с акций «Возрождения». 
«Можно сказать, что это событие очи
стило титул»,— уточнил Анатолий Пе
чатников, но подчеркнул, что сделка 
состоится, если с акций будут сняты 
все обременения (38,1% акций «Возро
ждения» остаются под арестом по ре
шению Московского арбитражного 
суда). Цену сделки ВТБ также не рас

крывает, но уточняет, что она является 
денежной. Глава ВТБ Андрей Костин 
ранее говорил, что она меньше капи
тала. Старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings 
Александр Данилов согласен с тем, 
что сделка может быть закрыта по це
не до одного капитала.

Хотя ВТБ еще не стал собственни
ком, он уже сменил руководство в 
«Возрождении». Председателем прав
ления банка будет назначен Геннадий 
Солдатенков, в настоящее время за
нимающий должность члена правле
ния ВТБ. Марк Нахманович, возглав
лявший банк в последнее время, оста
нется в «Возрождении» на посту заме
стителя председателя совета директо
ров. Кроме того, в правление «Возро
ждения» войдут еще два новых чело
века из ВТБ: куратором рисков станет 
старший вицепрезидент ВТБ Стани
слав Белов, а за финансовый блок бу
дет отвечать гендиректор «ВТБ Пенси
онный администратор» Вячеслав То
машевский. При этом, по словам ВТБ, 
прежнюю команду «Возрождения» 
менять не будут.

Господин Солдатенков уточнил, что 
ВТБ поставит перед «Возрождением» 
новые задачи на 2018–2019 годы, свя
занные с укреплением позиций банка 
на рынке Московской области. «Возро
ждение» всегда был одним из лидеров 
по работе с подмосковными клиента
ми. Однако после начала санации 
Промсвязьбанка позиции «Возрожде
ния» изза опасений клиентов, связан
ных с неопределенностью дальней
шей судьбы банка, ослабли. По словам 
господина Солдатенкова, в 2020 году 
банк будет присоединен к ВТБ, а бренд 
«Возрождение» исчезнет с рынка.

Рынок позитивно воспринял на
метившуюся определенность в судь
бе «Возрождения», вчера на Москов
ской бирже акции банка выросли на 
17,3%, до 434 руб. за акцию, по итогам 
торгового дня.

Виталий Солдатских

ВТБ подписался на «Возрождение»
Госбанк купит акции у Bonum Capital

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рефинансирование становится 
все более востребованным заем-
щиками микрофинансовых орга-
низаций. Обычно к этой услуге 
прибегают граждане, которые 
уже не могут обслуживать нако-
пившиеся долги. При этом более 
трети заемщиков, снизив свою 
кредитную нагрузку, тут же наби-
рают новые займы, несмотря на 
запрет рефинансирующей орга-
низации, что нередко заканчива-
ется дефолтом. Эксперты счита-
ют, что решить эту проблему воз-
можно только путем введения се-
рьезной ответственности креди-
торов за выдачу займов при пре-
вышении определенного уровня 
долговой нагрузки.

По оценке компании Рефинанси
руй.рф (входит в ГК «Русмикрофи
нанс»), являющейся лидером на рынке 
рефинансирования микрозаймов, по 
итогам первых шести месяцев 2018 го
да из 20 тыс. заемщиков, заключивших 
договор рефинансирования, 39% взяли 
один или несколько новых займов. Не 
остановило их даже то, что в договоре 
рефинансирования прямо установлен 
запрет на принятие клиентом компа
нии новых кредитных обязательств. 
«Во избежание 

”
перекредитованности“ 

в период действия договора рефинан
сирования заемщик обязуется не брать 
новые займы или кредиты без пись
менного согласия компании,— пояс
няет директор департамента клиент
ского сервиса группы компаний 

”
Рус

микрофинанс“ Елена Апасьева.— Эта 

мера продиктована тем, что дальней
шее неконтролируемое увеличение 
финансовой нагрузки может с высокой 
вероятностью привести к дефолту». 

Статистика компании показывает, 
что четверть нарушителей, рефинанси
ровавших займы и оформивших но
вые, в результате увеличила кредит
ные обязательства более чем на 
100 тыс. руб. При этом каждый пятый 
клиент компании, рефинансировав
ший прошлые обязательства, заклю
чил от 10 до 19 новых договоров на сум
му от 180 тыс. руб. 1% граждан отважи
лись взять более 20 новых займов. Мак
симально количество новых займов со
ставило 31, сумма — 610 тыс. руб. Неу
дивительно, что 32% рефинансировав
ших обязательства и оформивших но
вые займы вновь допускают просрочку 
по платежам. «Анализ кредитных исто
рий показывает, что часть клиентов, 
снизив свою финансовую нагрузку, не 
меняют подход к планированию бюд
жета, а, как и прежде, предпочитает 
жить в долг»,— отмечает госпожа Апа
сьева. По ее словам, в случае наруше
ния условий договора компания впра
ве потребовать досрочного возврата 
всей суммы рефинансирования, одна
ко платежеспособным клиентам обыч
но идут навстречу и рефинансируют и 
новые обязательства.

Участники рынка считают, что мно
гие люди уже привыкли «жить в долг» и 
не могут устоять перед легкодоступны
ми займами. «Когда человек рефинан
сирует свои обязательства и снижает 
кредитную нагрузку, у него появляют

ся потенциально свободные средства, 
которые он может потратить на допол
нительные потребности, а если собст
венных средств не хватает, то взять еще 
один заем и направлять деньги на еже
месячные платежи»,— говорит генди
ректор «Мигкредита» Олег Гришин. 
«Новые займы оформляются такими 
людьми потому, что они не могут до 
конца отказаться от жизни в долг, тем 
более что в случае возникновения но
вых проблем можно вновь обратиться 
к рефинансированию и чутьчуть сба
вить нагрузку»,— добавляет гендирек
тор МФК «Мани Фанни» Александр Шу
стов. Впрочем, главное, чтобы заем
щик адекватно оценивал свои силы и 
не уходил в дефолт, отмечает гендирек
тор компании «Служба экономической 
помощи» Виктор Семендуев. 

В то же время правозащитники от
мечают, что существенная доля марке
тинговых акций ориентирована на 
эмоциональные и нерациональные 
траты и провоцирует людей брать на 
себя непосильные кредитные обяза
тельства. «Решить этот вопрос корен
ным образом можно, только введя от
ветственность для кредиторов за вы
дачу займов при превышении долго
вой нагрузки гражданина»,— считает 
руководитель проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Виктор Климов. Но с 2016 
года, когда президент Владимир Пу
тин дал соответствующее поручение, 
механизм ограничения предельной 
долговой нагрузки так и не появился 
(см. 

”
Ъ“ от 17 апреля).

Светлана Самусева

Граждане обросли микродолгами
Более трети рефинансировавших займы берут новые

Безусловно, сделка  
может состояться  
только в условиях,  

когда актив будет очищен  
и гарантирован от всех 
возможных правовых 

последствий или требований 
со стороны кого-либо

— Андрей Костин,
президент ВТБ,  

о покупке банка «Возрождение»,  
18 июля 2018 года
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После четырех дней непрерывного 
 роста на российском рынке вчера дол-
лар начал терять завоеванные позиции. 
Уже при открытии биржевых торгов курс 
американской валюты опустился ниже 
уровня 67 руб./$, а по итогам основ-
ной сессии он закрылся на отметке 
66,47 руб./$, что на 1,33 руб. ниже за-
крытия понедельника. Ослабила пози-
ции и европейская валюта. По итогам 
торгов вторника курс евро остановился 
на отметке 75,44 руб./€, снизившись 
за день на 1,87 руб. Укрепление рубля 
обозначилось еще в понедельник, после 
сообщений о том, что ЦБ прекратил по-
купку валюты для Минфина. Но слабость 
турецкой лиры сказалась и на россий-
ской валюте. Вчера же лира смогла вос-
становить часть утраченных позиций, 
поддержав тем самым спрос на валюты 
и других развивающихся стран.

Участники рынка не исключают про-
должения укрепления рубля, хотя и не-

сильного. «Для уверенного восстанов-
ления необходима более фундамен-
тальная поддержка, нежели те измене-
ния в нестабильных условиях, которые 
помогли рублю в последние дни»,— от-
мечает инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. По его 
словам, бегство из рисковых активов, 
спровоцированное кризисом в Турции, 
лишь приостановилось. К тому же 

в сентябре ФРС с большой вероятно-
стью поднимет ставку, что также будет 
играть в пользу дальнейшего роста кур-
са доллара США. «Да и тема антирос-
сийских санкций за последние дни ото-
шла на второй план, но ближе к сентя-
брю обязательно о себе напомнит, 
 усилив неопределенность и нервоз-
ность»,— резюмировал господин 
 Бахтин. Виталий Гайдаев

РУБЛЬ ОПЕРСЯ НА ЛИРУ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс предложил экстрен
но поддержать авиакомпании, 
выдав из бюджета 22,5 млрд 
руб. для компенсации роста цен 
на авиакеросин, который к кон
цу года достигнет 30%. В ФАС 
считают заявления о таком ро
сте цен «некорректными», но 
Ассоциация эксплуатантов воз
душного транспорта (АЭВТ) от
мечает, что цена топлива лишь 
за первое полугодие выросла 
почти на 35%. В итоге расходы 
авиакомпаний на керосин уве
личились на 43,8%, до 175,6 мл
рд руб. АЭВТ предложила Мин
трансу изменить Налоговый ко
декс, так чтобы на 11 тыс. руб. 
на тонну увеличить акцизный 
вычет, который авиакомпании 
получают на керосин.

Минтранс РФ предложил компен-
сировать из бюджета половину за-
трат российских авиакомпаний на 
закупки топлива, сообщил 14 авгу-
ста министр Евгений Дитрих. По его 
оценкам, за год в целом авиакеросин 
подорожает на 30%, а дополнитель-
ные расходы перевозчиков составят 
50 млрд руб. Исходя из этого, Мин-
транс предложил определить субси-
дию в размере 22,5 млрд руб. Предло-
жения уже направлены в Минфин и 
правительство, там отказались от 
комментариев.

По данным 
”
Ъ“, механизм и раз-

мер компенсации затрат на авиато-
пливо обсуждались в правительстве 
в последние месяцы на фоне стреми-
тельного роста цен на все виды то-
плива на бирже, который был связан 
с повышением экспортного netback 
и ставок акцизов. В итоге рост цен на 
АЗС превысил уровень инфляции, в 
ряде регионов это вызвало проте-
сты, и в мае правительство пошло на 
ручное регулирование рынка, сни-
зив акцизы на 3 тыс. и 2 тыс. руб. на 
тонну бензина и дизтоплива соот-

ветственно. Взамен крупнейшие 
нефтекомпании обязались не повы-
шать цены на своих АЗС. Отдельные 
отрасли, например судовладельцы, 
также просили помощи из-за роста 
цен на топливо, на пока субсидии 
были обещаны только аграриям.

Для поддержки авиаотрасли пока 
решения не предлагались. К тому же 
на процесс влияла позиция ФАС, где 
считают, что текущие цены на авиа-
топливо не могут «дополнительно 
повлиять на стоимость авиабиле-
тов». Вчера глава управления ТЭКа 
ФАС Дмитрий Махонин заявил 

”
Ъ“, 

что в последние месяцы цена на ави-
акеросин, согласно российским бир-
жевым котировкам, снижается, поэ-
тому говорить о прогнозах двузнач-
ного роста стоимости топлива «было 
бы некорректно». Для снижения ри-
сков роста расходов на керосин го-
сподин Махонин предложил авиа-
компаниям пересмотреть принци-
пы закупок топлива в рамках фор-
мульного ценообразования — в при-
вязке к мировым рынкам нефтепро-
дуктов и курсу доллара.

Впрочем, как следует из письма 
главы АЭВТ Владимира Тасуна за-
мминистра транспорта Александру 
Юрчику (документ есть у 

”
Ъ“), сред-

няя цена авиакеросина за первое по-
лугодие выросла на 34,8%, с 31,4 тыс. 
руб. за тонну до 42,4 тыс. руб., спрос 
на топливо вырос на 6,7%, до 4,1 млн 
тонн. По оценке АЭВТ, дополнитель-
ные расходы авиакомпаний на то-
пливо за полугодие выросли не ме-
нее чем на 53,5 млрд руб., до 175,6 мл-
рд руб., что на 43,8% выше, чем годом 
ранее. С 2015 года авиакомпании 
имеют право на вычет в двойном раз-
мере акциза на авиакеросин. Для 
компенсации роста цен господин Та-
сун предложил либо увеличить став-
ку акциза с 2,8 тыс. до 8 тыс. руб. за 
тонну, либо увеличить с 2,08 до 6 ко-
эффициент такого вычета (в обоих 
случаях компенсация составит около 
11 тыс. руб. на тонну топлива). 

При этом в первом полугодии ряд 
крупных авиакомпаний уже ушли в 
минус. Так, убыток «Аэрофлота» по РС-
БУ составил 7,2 млрд руб. против при-
были в размере 2,3 млрд руб. годом 
ранее, убыток UTair вырос в полтора 
раза, до 3,8 млрд руб., у «Уральских 
авиалиний» он составил 896 млн руб. 
против чистой прибыли в размере 
206 млн руб. за тот же период 2017 го-
да. Источник ‘Ъ“ в группе «Аэрофлот» 
сообщил, что при росте перевозок в 
высокий сезон почти все компании 
несут существенные финансовые по-
тери и без мер господдержки им при-
дется увеличить тарифы. При сохра-
нении текущих цен есть риск новых 
банкротств, отметил собеседник 

”
Ъ“.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что до сих пор госуправление 
ТЭКом носило глобальный макроэ-
кономический характер и не решало 
проблем на уровне авиаотрасли. Он 
считает, что субсидии дадут авиа-
компаниям некоторое облегчение, 
но ряд перевозчиков работают на 
уровне ниже нулевой рентабельно-
сти, и в низком сезоне даже эти меры 
могут не спасти отдельных игроков.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпании  
просят их не керосинить
Правительство обсуждает  
топливные льготы для отрасли

Как выяснил 
”
Ъ“, структура 

Минтранса РФ вновь не успева
ет в срок завершить работы по 
обеспечению транспортной 
безопасности автоподходов к 
Крымскому мосту со стороны 
Керчи. Исполнение контракта, 
сроки которого уже однажды 
переносили с 30 апреля на 30 
сентября, видимо, завершит
ся лишь к декабрю. Но чтобы 
все же начать движение гру
зовиков по мосту с 1 октября, 
по данным 

”
Ъ“, придется вре

менно использовать не стацио
нарные, а мобильные досмо
тровые комплексы. Это, счи
тают эксперты, ограничит 
 гру зопотоки и увеличит 
 стоимость работ.

Правительству, видимо, вновь 
придется переносить сроки испол-
нения контракта по транспортной 
безопасности (ТБ) на автоподходах 
от Керчи к Крымскому мосту, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с 

ситуацией. По их словам, ФГУП 
«Управление ведомственной охра-
ны Минтранса» (УВО Минтранса) не 
успевает завершить работы к октя-
брю, сейчас речь идет о начале дека-
бря. Но грузовое движение по мо-
сту все равно стартует в октябре. Хо-
тя стационарные инспекционно-
досмотровые комплексы не будут 
построены, досмотр будет осу-
ществляться через мобильные ком-
плексы, уточняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Источник в правительст-

ве Крыма подтвердил, что есть от-
ставание по контракту и к 1 октября 
работы не успеют закончить. Будут 
продлевать сроки, но грузовики все 
равно по мосту пойдут в октябре, 
заявил собеседник 

”
Ъ“.

В аппарате курирующего Крым 
вице-премьера Дмитрия Козака за-

прос 
”
Ъ“ переадресовали курирую-

щему транспорт вице-премьеру 
Максиму Акимову, а в его аппарате 
посоветовали обратиться в Мин-
транс. В Минтрансе и в Госкомитете 
дорожного хозяйства Крыма не от-
ветили 

”
Ъ“. Как сообщал 13 августа 

Госкомитет дорожного хозяйства 
Крыма, на совещании по ТБ авто-
подхода глава комитета Сергей Кар-
пов подчеркнул, что эти вопросы 
находятся на особом контроле. Он 
также отметил: «Мы видим, что по 
некоторым пунктам на сегодняш-
ний день наблюдается отставание».

Вопрос ТБ уже не в первый раз 
тормозит проект моста стоимостью 
228 млрд руб. (генподрядчик строй-
ки — ООО «Стройгазмонтаж» Арка-
дия Ротенберга, там от комментари-
ев отказались). Открытие автомо-
бильной части моста было намече-
но на конец 2018 года, железнодо-
рожной — в 2019 году. Но в марте 
президент РФ Владимир Путин зая-
вил, что автомобильное движение 
откроется через несколько месяцев, 
в итоге запуск состоялся 16 мая, но 
лишь для легковых автомобилей и 
автобусов. Проезд грузовиков пере-
несен на октябрь из-за проблем с 
контрактами по ТБ (см. 

”
Ъ“ от 20 

апреля).
В 2017 году правительство назна-

чило исполнителем работ по ТБ 
УВО Минтранса, получившее четы-
ре подряда более чем на 12 млрд 
руб. в ценах 2017 года. Контракт на 
2,07 млрд руб. по обеспечению ТБ 
автодороги и автоподхода от Керчи 
к мосту был заключен в феврале 
2017 года, срок исполнения — 30 
апреля 2018 года. Но уже в декабре 
2017 года, как сообщал РБК, на про-
блемы с отставанием глава Крыма 
Сергей Аксенов жаловался Дмит-
рию Козаку и занимавшему тогда 

пост министра транспорта Макси-
му Соколову. Тогда через несколько 
дней правительство перенесло сро-
ки по контракту на 30 сентября: к 
30 апреля путепроводы и подходы 
к мосту надо было снабдить систе-
мами ТБ, а к 30 сентября — постро-
ить развязки у досмотровых ком-
плексов.

В апреле выяснились проблемы 
и с другими контрактами. Так, гос-
заказчик проектирования и строи-
тельства моста, а также заказчик по 
контракту на 4,5 млрд руб. по обес-
печению ТБ самого моста ФКУ 
«Упрдор Тамань» (подведомственно 
Росавтодору) из-за «систематиче-
ских нарушений» выставило пре-
тензии УВО Минтранса на 22,5 млн 
руб. В мае были перенесены сроки 
работ по ТБ автодорожной части 
моста, их совместили с изначально 
запланированными сроками по 
железнодорожной части — 1 декаб-
ря 2019 года. Изменены и сроки по 
ТБ автоподходов со стороны Тама-
ни — с 30 апреля на 30 сентября 
2018 года.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что про-
блемы с контрактом по системе ТБ 
продолжают усугубляться и, хотя 
значимость проекта не дает воз-
можности расторгнуть контракт с 
УВО Минтранса, масштабы штраф-
ных санкций могут превысить 
100 млн руб. Решение временно 
сформировать зону ТБ с использо-
ванием мобильных досмотровых 
комплексов частично снижает 
остроту проблемы, но ограничит 
грузопотоки и увеличит расходы не 
менее чем на 50 млн руб., заключа-
ет эксперт.

Анастасия Веденеева;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Грузовики досмотрят мобильно
Через Крымский мост их пропустят  
по временной схеме

Рентабельность отечественной 
нефтепереработки и поставок то-
плива на внутренний рынок доволь-
но невелика, что связано, в частно-
сти, с особенностями фискальной 
нагрузки на сектор (в том числе из-за 
налогового маневра в нефтяной от-
расли). В начале августа были при-
няты законы о завершении налого-
вого маневра в 2019–2024 годах, 
включающие и меры по компенса-
ции потерь НПЗ в виде отрицатель-
ных (обратных) акцизов, льгот для 
заводов, удаленных от экспортных 
рынков, и т. д. Но «Роснефть» из-за 
негативного влияния реформы уже 

списала 47 млрд руб. (см. 
”
Ъ“ от 8 ав-

густа). Нефтекомпании по-прежне-
му пытаются лоббировать отдель-
ные инициативы, призванные сни-
зить потери в этот период для своих 
НПЗ. Но, по данным 

”
Ъ“, налоговый 

маневр не будет обсуждаться 27 ав-
густа на заседании президентской 
комиссии по ТЭКу в Кемерово. У 
нефтяников есть возможность под-
нять этот вопрос на встрече с главой 
Минэнерго Александром Новаком 5 
сентября в Ханты-Мансийске, гово-
рит один из источников 

”
Ъ“.

По мнению Михаила Турукалова 
из «Аналитики товарных рынков», 
идея о нормативах поставок, вероят-
но, направлена на стимулирование 

загрузки нефтеперерабатывающих 
мощностей для поддержания пред-
ложения топлива на внутреннем 
рынке. Ее реализация приведет к 
установлению скидки к экспортно-
му паритету на рынке нефти, счита-
ет эксперт. Вопрос станет актуаль-
нее в следующие несколько лет при 
постепенной отмене экспортной 
пошлины на нефть, говорит госпо-
дин Турукалов, тогда ряд компаний 
могут перенаправить больше сырья 
на экспорт, а у небольших НПЗ будет 
мало шансов выжить. Но он сомне-
вается, что идея позволит сущест-
венно увеличить маржу переработ-
ки нефти в стране.

Дмитрий Козлов

Где добылась, там и пригодилась

Как он пояснял, угольщики стро-
ят производственную программу с 
учетом возможностей ОАО РЖД по 
вывозу, сейчас у них на складах 
7 млн т — эквивалент недельной по-
грузки. Потенциал добычи выше и 
возможностей портов: в 2017 году пе-
ревалка угля в портах выросла более 
чем на 13%, признан дефицит порто-
вых мощностей по перевалке.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, зна-

комый с обсуждением долгосрочной 
программы развития (ДПР) ОАО 
РЖД, сейчас она корректируется в 
том числе с учетом роста прогнозов 
по грузам на восток. Планы по разви-
тию грузовой базы дали Кузбасс и Ха-
касия, говорит он, и они больше 
ожиданий ОАО РЖД: к 2026 году база 
вырастет не до 180 млн т, а до 
210 млн т. Такие цифры были и рань-
ше в других статьях ДПР после 2023 
года, отмечает источник 

”
Ъ“. Также 

ожидается, что объем портовых 
мощностей вырастет до 172 млн т, 
профицит — 50 млн т. В проекте ДПР 
выше и потребность в вагонах, кото-
рая сейчас, по экспертным оценкам, 
составляет более 100 тыс. единиц, а 
общие инвестиции монополии уве-
личились с 7,2 трлн руб. до 7,4 трлн 
руб. При этом суммы, которые ОАО 
РЖД планировало вложить в разви-
тие Восточного полигона, за послед-
ние годы регулярно росли. В долгос-

рочной инвестпрограмме ОАО РЖД 
объемы этих инвестиций (включая 
мост на Сахалин) — 1,37 трлн руб.

Максим Худалов из АКРА считает, 
что масштабный рост экспорта угля в 
восточном направлении может быть 
ошибочным, если спрос Китая (круп-
нейшего потребителя) начнет 
стагнировать на фоне экологиче-
ских ограничений. Он заметил, что 
очевидного преемника Китая в этой 
роли не просматривается: им теоре-
тически может стать Индия, но к ней 
ближе поставщики Индонезии и Ав-
стралии, а Вьетнам не обеспечит 
столь высоких темпов роста спроса, 
как КНР в последние годы. Но госпо-
дин Худалов полагает, что расшире-
ние портовых мощностей на Даль-
нем Востоке будет полезным, по-
скольку снижение грузопотока по 
углю может быть отчасти замещено 
ростом экспорта зерновых.

Но, судя по таблице разногласий, 
большую часть идей по поддержке 
углепрома из проекта протокола 
исключили. Среди них предложение 
о специнвестконтрактах (фиксируют 
налоговые льготы на десять лет в об-
мен на инвестиции) в углепроме, 
идея о приоритете угольных ТЭС в 
программе модернизации энергети-
ки (Минэкономики, в частности, от-
метило, что эта генерация получит 
нежелательные преференции), го-
споддержка производителей энерго-
оборудования, в том числе для уголь-

ных ТЭС. Вычеркнута и идея ускорен-
ного развития супертяжеловесного 
движения (вагоны с нагрузкой 27 т на 
ось). Также по инициативе Минпри-
роды сдвинута разработка програм-
мы лицензирования угольных ме-
сторождений в 2021–2023 годах — до 
31 декабря 2019 года, тогда же долж-
ны быть утверждены правила разра-
ботки месторождений и подготовки 
технических проектов для этого.

Но в протокол предложены и но-
вые пункты. Например, ОАО РЖД и 
Минтранс предложили разрешить 
монополии платить дивиденды толь-
ко по префам — на весь срок долгос-
рочных тарифов до 2025 года. ОАО 
РЖД давно этого добивается, но за 
2017 год заплатит и по обыкновен-
ным акциям (8,75 млрд руб.). Это до-
полнение предложено принять, как 
и пункт о приоритетном направле-
нии чистой прибыли на инвестпро-
екты. В Минтрансе заявили, что при-
быль ОАО РЖД надо направлять на 
эффективные для компании проек-
ты с макроэкономическим эффек-
том. Также ОАО РЖД и Минтранс 
предложили дать компании средства 
на оборудование переездов средства-
ми видеофиксации, перечислив на 
это уплаченные ею акцизы на дизто-
пливо (2017 год — 17,6 млрд руб., про-
гноз на 2018 год — 21,6 млрд руб.).

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов,  
Анастасия Веденеева

БАМ выезжает на угле
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То, что сейчас происходит 
с ценами на топливо, 

недопустимо, неправильно
— Владимир Путин,

президент РФ, 8 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

Поставка газа «Газпрома» на экспорт 
в Европу продолжили рост, следует 
из данных отчета монополии за второй 
квартал. Так, в Западную Европу компа-
ния в первом полугодии поставила 
81,6 млрд кубометров газа, что на 6,4% 
больше, чем годом ранее, в Централь-
ную Европу — 19,1 млрд кубометров, 
рост составил 6,8%. Также выросли 
 поставки ряду ключевых стран—покупа-
телей газа «Газпрома». Например, экс-
порт в Германию в январе—июне вырос 
на 12,4%, до 29,6 млрд кубометров, 
в Польшу — на 6,9%, до 6 млрд кубоме-
тров, во Францию — на 12,9%, до 
6,4 млрд кубометров.

На фоне роста просели два важных 
для «Газпрома» рынка Турции и Италии, 
 которые обычно занимают второе-тре-
тье места по объемам поставок. 
Так, экспорт в Турцию упал на 11,4%, 
до 12,7 млрд кубометров, в Италию — 

на 4,6%, до 11,5 млрд кубометров газа. 
Поставки в Великобританию (экспорт 
«Газпрома» в страну идет не напрямую, 
а по своповым схемам) снизились 
на 15,3%, до 7,4 млрд кубометров.

Как не раз писал ”Ъ“ в последние 
ме сяцы, сейчас спрос на газ «Газпро-
ма» вЕвропе довольно велик из-за ры-

ночной конъюнктуры (относительно 
низкие цены, в частности, в сравнении 
с пос-тавками сжиженного газа, спад 
добычи в ЕС и Норвегии). В дальней-
шем  ситуация может измениться, одна-
ко, по расчетам ”Ъ“, к концу года объем 
экспорта газа из РФ может достичь 
205 млрд кубометров. Отдел бизнеса

«ГАЗПРОМ» ПРОДОЛЖИЛ НАРАЩИВАТЬ ЭКСПОРТ

КРУПНЕЙШИЕ ПОТРЕБИТЕЛИ ГАЗА «ГАЗПРОМА» ЗА РУБЕЖОМ

ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».
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Несколько контрагентов крупно-
го производителя мяса бройле-
ра «Белая птица» подадут заявле-
ния о банкротстве трех основных 
компаний группы. Сама она тем 
временем начала останавливать 
работу предприятий. Найти по-
купателя на них пока безуспеш-
но пытается владелец «Белой 
птицы» Дмитрий Ананьев.

Как следует из информации пор-
тала «Федресурс», заявления о бан-
кротстве ООО «Белая птица — Курск» 
(«БП-Курск») намерены подать по-
ставщик ветеринарных препаратов 
ООО «Фирма 

”
Абик септа“», постав-

щик оборудования для автоматиза-
ции ООО «Контрологика» и произво-
дитель контейнеров ООО «ТД 

”
Рубэг“». Аналогичное заявление 

«Абик септа» подаст и к ООО «Белая 
птица — Ростов» («БП-Ростов»), а ООО 
«Альфастрой» (строительно-монтаж-
ные работы) — к ООО «Белая птица 
— Белгород» («БП-Белгород»).

По данным картотеки арбитраж-
ных дел, летом 2018 года «Абик септа» 
взыскала с «БП-Курск» и «БП-Ростов» 
более 10,2 млн руб. долга. Еще около 
15,3 млн руб. компания требует с «БП-
Белгород». «Альфастрой» взыскал с 
«БП-Белгород» более 4,2 млн руб. Всего 
с начала года к «БП-Курск», «БП-Белго-
род» и «БП-Ростов» подано около 100 
исков на 230,9 млн руб.

Владельцем «Белой птицы» счита-
ется Promsvyaz Capital B.V. экс-акцио-
нера Промсвязьбанка (ПСБ) Дмитрия 
Ананьева. После введения в ПСБ вре-
менной администрации кредитова-
ние «Белой птицы» было приостанов-
лено, у группы началась нехватка обо-

ротных средств. По данным Росптице-
союза, в 2017 году «Белая птица» была 
четвертым производителем мяса 
бройлера в стране, выпустив более 
300 тыс. тонн продукции в живом ве-
се. В Promsvyaz Capital B.V. от коммен-
тариев отказались.

В «Абик септа» 
”
Ъ“ подтвердили 

планы подать заявления о несостоя-
тельности структур «Белой птицы», 
отказавшись отвечать на другие во-
просы. Получить комментарии 
«Контрологики», ТД «Рубэг» и «Аль-
фастроя» не удалось. В «Белой птице» 
признают, что не могут своевремен-
но исполнять обязательства перед 
кредиторами. Представитель груп-
пы пояснил, что частично трудности 
вызваны несогласованными дейст-
виями ПСБ и МСП «Факторинг»: в 
счет погашения долга со счетов груп-
пы были безакцептно списаны 
415 млн руб. выручки. В компании 
заверили, что регулярно обсуждают 

реструктуризацию задолженности с 
кредиторами и ждут стабилизации 
ситуации. В ПСБ и МСП «Факторинг» 
на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

Неуплата долгов свидетельствует о 
тяжелом состоянии бизнеса, считает 
партнер юридической компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. Вероятнее всего, компа-
нии находятся в состоянии «кассового 
разрыва» — когда есть активы, но нет 
свободных денежных средств, кото-
рые можно направить на исполнение 
обязательств, полагает руководитель 
юридического департамента НЮС 
«Амулекс» Надежда Макарова.

Господин Ананьев уже несколько 
месяцев пытается продать «Белую 
птицу» (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля, 7 мая и 

13 июня), но договоренностей ни с 
одним интересантом пока достичь 
не удалось. В конце июля глава Мин-
сельхозпрода Ростовской области 
Константин Рачаловский заявил, что 

группа приостанавливает производ-
ство в регионе. В «Белой птице» это 
подтвердили. На вопрос о возмож-
ной остановке площадок в других 
областях там не ответили. Прези-
дент Agrifood Strategies Альберт Дав-
леев говорит, что «Белая птица» пока 
только консервирует площадки, где 
содержалось родительское стадо. Это 
напрямую не влияет на объемы про-
изводства, так как группа сможет по-
купать инкубационное яйцо на рын-
ке, поясняет он. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ из отрасли, снижение «Белой 

птицей» производства на уровень до 
50 тыс. тонн мяса в год вряд ли по-
влияет на рынок: «Часть этого объе-
ма смогут заместить другие игроки, 
хоть и не сразу — бройлер растет 
около трех месяцев». В «Белой птице» 
заявили, что сократили выпуск гото-
вой продукции, но цифр не назвали.

На прошлой неделе предправле-
ния банка «Траст» (на его базе ЦБ со-
здает фонд плохих долгов) Алек-
сандр Соколов в интервью «Ведомо-
стям» заявил, что с «Белой птицей» 
«будут разбираться». «Думаю, что 

”
Бе-

лую птицу“ можно реанимиро-
вать»,— говорил он. Источник 

”
Ъ“ в 

отрасли слышал, что активы группы 
могут перейти в фонд плохих долгов 
под управление одного из профиль-
ных игроков. Как правило, без до-
полнительных вливаний должники 
не могут выйти из состояния бан-
кротства, но при наличии возможно-
сти привлечь сторонние средства 
это можно сделать на любом этапе, 
отмечает госпожа Макарова. В «Тра-
сте» и ЦБ не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

«Белой птице» не хватает денег
Контрагенты готовятся банкротить структуры группы

По ее словам, закрытие связано с 
окончанием сроков аренды. Другие 
залы лишь временно закрывались 
на ремонт и профилактические ра-
боты, но они также отражены в ста-
тистике «Невафильм Research», по-
скольку в нее попадают залы, не ра-
ботавшие в течение двух дней на 
момент сбора информации, уточня-
ют в сети.

По мнению главы сети «Тетерин 
фильм» Олега Тетерина, традицион-
но большое количество кинотеатров 
закрывается летом, что касается и 
крупных сетей, и мелких кинопоказ-
чиков. В 2018 году лето стало худшим 
по сборам за последние несколько 
лет, напоминает он. На снижении до-
ходов сказались как пожар в Кемеро-
во, так и чемпионат мира по футболу 
и жаркая погода, считает он. Провер-
ки МЧС действительно сказались на 
рынке, подтверждают в «Невафильм 
Research», многие кинотеатры за-
крывались из-за нарушения правил 
пожарной безопасности.

«Последней каплей для кинотеа-
тров стало отсутствие сильного кон-
тента, многие релизы не оправдали 
ожиданий»,— добавляет господин 
Тетерин. Как писал 

”
Ъ“, в январе—

июле киносборы снизились на 8,3% 
к аналогичному периоду 2017 года, а 
посещаемость — на 8,6%. Результаты 
кинопроката за первые два летних 
месяца стали худшими с 2014 года: 
сборы за этот период упали на 15,9%, 
до 7,4 млрд руб. (данные «Бюллетеня 
кинопрокатчика»).

На стагнацию кинотеатрального 
рынка в России влияют демографи-
ческая ситуация, развитие онлайн-
сервисов, репертуарная политика 
киносетей и инициативы Минкуль-
та, перечисляет гендиректор ком-
пании «Невафильм» Олег Березин. 
Рынок снова перейдет в фазу роста 
через три-четыре года, считает он. 
Киносети уже сейчас тестируют но-
вые форматы и способы показа, ко-
торые в дальнейшем могут стать 
драйверами для развития, отмечает 
эксперт.

Елизавета Макарова

Показ закрывается
с1

Покупка московских торгцентров у австрий-
ской Immofinanz позволила петербургской 
Fort Group впервые войти в пятерку круп-
нейших владельцев торговой недвижимо-
сти в России. В этом рейтинге, составленном 
Infoline, компании удалось сдвинуть с чет-
вертого места ГК «Киевская площадь» Года 
Нисанова и Зараха Илиева. Сегодня стать 
 заметным игроком на этом рынке можно 
только за счет покупки готовых объектов, 
поскольку из-за кризиса новые центры пра-
ктически не строятся. 

Петербургская Fort Group впервые вошла в пя-
терку крупнейших девелоперов торговой недви-
жимости в России, следует из составленного 
Infoline рейтинга по итогам первой полвины 2018 
года. В прошлом году портфель проектов компа-
нии пополнился пятью торгцентрами в Москве, 
которые она купила у австрийской Immofinanz: 
общая площадь GoodZone на Каширском шоссе, 
«Пятой авеню» на улице Маршала Бирюзова и трех 
«Золотых Вавилонов» составляет 465 тыс. кв. м. 
Сделка стала крупнейшей в 2017 году: объекты сто-
или €901 млн, из них только €226 млн были выпла-
чены деньгами, остальная сумма пошла на уплату 
долгов. По словам партнера Colliers International 
Анны Никандровой, продажа Immofinanz своего 
портфеля принципиально не повлияла на количе-
ство иностранных участников на рынке. «Строят 
объекты преимущественно локальные компа-
нии»,— подчеркивает она.

Предыдущий рейтинг Infoline составляла в 2016 
году: компании ранжируются по объему арендо-

пригодных площадей в собственности. За это время 
тройка лидеров осталась неизменной — шведская 
IKEA (2,345 млн кв. м), группа «Ташир» (1,5 млн кв. м) 
и «Адамант» (1,14 млн кв. м). Покупка Fort Group уве-
личила ее портфель на 82% и подняла компанию на 
шесть строчек, на четвертое место: общая арендо-
пригодная площадь объектов группы — 1,03 млн 
кв. м. В прошлом рейтинге четвертое место занима-
ла ГК «Киевская площадь» Года Нисанова и Зараха 
Илиева. В текущем рейтинге компания, у которой 
сейчас 900 тыс. кв. м, опустилась на пятое место. 

Новым участником рейтинга стала компания 
«Альта Плюс» (создана «Альфа-групп»), к которой пе-
решел портфель торговых центров DVI Group: 
шесть региональных торгцентров «КомсоМОЛЛ» и 
«Столица» (более 330 тыс. кв. м). Существенно уве-
личили арендопригодные площади в собственно-
сти Crocus Group Араса Агаларова (рост на 34% за 
счет открытия торгцентра «Vegas Кунцево»), турец-
кая Enka (рост на 25% за счет открытия торгцентра 
«Каширская плаза»), «Рамо-М» (рост на 32% за счет 
нового центра «Красная площадь» в Краснодаре), 

«Промресурс» (рост на 36% за счет торгцентра «Евро-
па» в Воронеже) и Malltech (рост на 32% за счет по-
купки у «Галса» торг По словам старшего директора 
департамента исследований и аналитики Cushman 
& Wakefield Татьяны Дивиной, заметные измене-
ния в рейтинге произошли не за счет строительст-
ва торгцентров, а за счет покупки готовых объек-
тов. «Это отражает текущую тенденцию»,— поясня-
ет она. Но и покупатели готовых объектов ведут се-
бя осторожно. В сегменте торговой недвижимости 
за первые шесть месяцев текущего года состоялось 
две сделки по €40 млн каждая: одна — в Москве, 
другая — в Волгограде. Это всего 16% в общем объе-
ме инвестиций в коммерческую недвижимость.

Объем ввода построенных торгцентров круп-
нейшими девелоперами из рейтинга Infoline за 
весь 2017 год и в первой половине 2018 года соста-
вил около 840 тыс. кв. м общей площади (370 тыс. 
кв. м арендопригодной площади). На Москву при-
шлось 55% введенного объема, подсчитал ведущий 
аналитик Infoline Михаил Васильев. В целом по 
итогам текущего года на Москву придется 40–45% 
от общего объема ввода торгцентров по всей стра-
не, а в будущем году до 35–40%, прогнозирует экс-
перт. По словам Татьяны Дивиной, доля регионов 
может оказаться заметной, если будут достраивать-
ся крупные объекты, сроки сдачи которых пока пе-
реносятся. По данным Cushman & Wakefield, сей-
час в стадии строительства шесть крупных торг-
центров в Красноярске, Оренбурге, Грозном, Каза-
ни, Хабаровске и Самаре. Самый большой объект в 
Красноярске: его площадь — 235 тыс. кв. м.

Екатерина Геращенко

В моллах нашли главных
Торговая недвижимость сменила лидеров

Samsung Electronics с начала 
2018 года выиграла три судеб-
ных процесса против структур 
Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС). Компания ввозила 
в Россию блоки питания для те-
левизоров, платя за них пошли-
ну от 3,3% до 10%, но потом по-
требовала от таможни вернуть 
более 67 млн руб. из уплачен-
ных средств. Речь могла идти 
об ошибке при декларирова-
нии товаров или о попытке 
ускорить прохождение грузов, 
считают юристы.

Балтийская таможня в июне воз-
вратила 52,8 млн руб. на расчетный 
счет ООО «Самсунг Электроникс Рус 
Калуга», сообщил 

”
Ъ“ представитель 

ФТС. Такую сумму компания взыска-
ла с Балтийской таможни в ходе про-
цесса, начавшегося более двух лет на-
зад. Речь о комплектующих для теле-
визоров Samsung, ввозившихся в 
2013–2015 годах. «Дочка» корейской 
корпорации платила за блоки пита-
ния телевизоров пошлину в 10%, 6,7% 

и 3,3%, но впоследствии сочла, что 
они подлежали декларированию по 
другому коду, который предусматри-
вает беспошлинный ввоз. В Samsung 
вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Всего в этом году Samsung выигра-
ла три суда против таможенных орга-
нов. Так, в феврале 2018 года суд одо-
брил иск «дочки» Samsung к Кинги-
сеппской таможне, обязав ее вернуть 
компании 12,6 млн руб., а в марте обя-
зал уже Находкинскую таможню вер-
нуть 2,2 млн руб. Во всех случаях бло-
ки питания были ввезены именно 
для промышленной сборки телевизо-
ров, что подтверждается сведениями 
из таможенных деклараций, а также 
письмами производителей комплек-
тующих Powernet Technologies Corp., 
Hansol Technics Co., Dongguan Sam-
sung Electro-Mechanics Co., Dong Yang 
E&P, техническим описанием и спе-
цификацией, следует из документов 
суда. Таким образом, их действитель-
но надлежало декларировать по коду, 
предусматривающему применение 
нулевой пошлины, установили суды. 

Балтийская таможня подавала апел-
ляционную жалобу на решение о взы-
скании 52,8 млн руб., представив 
свои оценки излишне уплаченных та-
моженных пошлин, которые оказа-
лись меньше. Но в феврале 2018 года 
апелляционный суд оставил в силе 
решение первой инстанции. Балтий-
ская таможня подала и кассационную 
жалобу, однако позже отказалась от 
нее, и 19 июля суд прекратил произ-
водство по ней.

В подобных случаях компании-
импортеры пользуются правом кор-
ректировки таможенной стоимости 
на основании решения комиссии Та-
моженного союза от мая 2010 года, 
которое стало применяться в России 
с марта 2012 года, напоминает пред-
ставитель ассоциации РАТЭК Антон 
Гуськов. Статистика по объему воз-
вращенных платежей бизнесу не 
раскрывалась, отмечает он. На цену 
телевизоров Samsung в рознице от-
мена пошлин на блоки питания не 
повлияет, так как их вклад в общую 
стоимость устройства незначителен, 

уверен собеседник 
”
Ъ“ в одном из ди-

стрибуторов электроники.
Судя по всему, Samsung указыва-

ла неверные коды по ошибке, пола-
гает управляющий партнер юриди-
ческой компании «Лосев и партне-
ры» Вячеслав Лосев. В то же время 
юрист не исключает и иной вариант. 
«Допустим, компания из практики 
знает, что при указании кода со став-
кой 0% растаможка груза затянется, а 
если указать код с реальной ставкой 
таможенной пошлины и оплатить 
ее, то груз пройдет быстрее. В такой 
ситуации компания указывает тот 
код, с которым груз максимально 
быстро пройдет все формальные 
процедуры и попадет в ее распоря-
жение, и уплачивает соответствую-
щие таможенные платежи. После по-
лучения груза компания подает заяв-
ление о внесении изменений в ра-
нее поданные декларации и требо-
вание о возврате излишне уплачен-
ной госпошлины. Такое тоже случа-
ется»,— поясняет господин Лосев.

Владислав Новый

Samsung оформила возврат
Компания добилась отмены пошлин на комплектующие для телевизоров

Промсвязьбанк добивается взы-
скания с российской «дочки» 
индийского фармпроизводите-
ля Shreya Life Sciences Суджита 
Кумара Сингха почти 7 млрд 
руб. Половина этой суммы мо-
жет быть задолженностью лик-
видированного в 2015 году ди-
стрибутора «Шрея Корпорейш-
нл», с которого банк безуспешно 
пытался взыскать долги. 

Промсвязьбанк на прошлой не-
деле подал два иска к российскому 
подразделению индийской фар-
мкомпании Shreya Life Sciences на 
4,1 млрд руб. и 1,3 млрд руб. соответ-
ственно. Параллельно с мая этого 
года между банком и компани-
ей идет разбирательство, в рамках 
которого финансовая организа-
ция пытается взыскать 1,4 млрд руб. 
Таким образом, сумма всех требо-
ваний составляет 6,8 млрд руб. В ма-
териалах дела не раскрываются 
причины возникновения задолжен-
ности. В российском офисе Shreya 
от комментариев отказались. В 
Промсвязьбанке на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили.
Российское подразделение 

Shreya работает с 2002 года. Компа-
ния выпускает антибиотики, аналь-
гетики, спазмолитики, противово-
спалительные и противопростуд-
ные препараты, а также лекарства 
для лечения заболеваний гастроэн-
терологии, дерматологии, аллерго-
логии и кардиологии. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ООО 
«Шрея Лайф Саенсиз» в 2017 году со-
ставила 1,1 млрд руб., чистый убыток 
— 199,3 млн руб. В залоге у Пром-
связьбанка находятся лекарства ком-
пании на сумму 361,9 млн руб. 

Директор IQVIA в России и СНГ 
Николай Демидов считает преце-
дентным случаем то, что банк пыта-
ется взыскать с фармпроизводителя 
сумму, в разы превышающую его го-
довой оборот. Он предполагает, что 
Промсвязьбанк рассчитывает через 
производителя вернуть долг ди-
стрибутора «Шрея Корпорейшнл», 
ликвидированного в 2015 году. Его 

возглавлял уроженец Индии Суд-
жит Кумар Сингх — нынешний ген-
директор Shreya Life Sciences.

В 2004 году ЗАО «Шрея Корпо-
рейшнл» было третьим по величи-
не дистрибутором лекарств в Рос-
с и и .  Е г о  о б о р о т  п р е в ы ш а л 
$300 млн. С середины 2009 года 
компания начала регулярно задер-
живать поставки по платежам, рас-
сказывали тогда участники рынка. 
В ноябре 2011 года «Шрея Корпо-
рейшнл» признали банкротом, в ре-
естре кредиторов был в том числе 
Промсвязьбанк. Тогда банк суммар-
но требовал с дистрибутора 3,5 мл-
рд руб. Конкурсное производство в 
отношении дистрибутора было за-
вершено в мае 2015 года. Требова-
ния кредиторов, не удовлетворен-
ные по причине недостаточности 
имущества должника, считались 
погашенными, а ЗАО «Шрея Корпо-
рейшнл» было ликвидировано. 

Все имущество компании было 
заложено по кредитам Промсвязь-
банка, сообщали в 2010 году СМИ. 
Предполагалось, что эти активы бу-
дут переведены на «Шрея Лайф Саен-
сиз», а банк получит в ней мажори-
тарную долю. 

Советник юридической фирмы 
Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) 
Наталия Беломестнова предполага-
ет, что «Шрея Лайф Саенсиз» могла 
быть поручителем по кредитам, ко-
торые Промсвязьбанк выдавал 
ЗАО «Шрея Корпорейшнл». Требова-
ния к «Шрея Лайф Саенсиз» могут 
основываться также и на новых кре-
дитных договорах, не исключает 
она. Заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков предполага-
ет, что в процессе банкротства 
«Шрея Корпорейшнл» руководству 
компании удалось договориться с 
Промсвязьбанком о том, что оно по-
пытается возродить бизнес и рас-
считаться по долгам. «Но сделать 
этого не удалось, в результате чего 
лишь увеличился размер долга пе-
ред банком»,— отмечает господин 
Глушков. 

Мария Котова

Индийским 
лекарствам  
напомнили историю
Промсвязьбанк требует от Shreya 
вернуть деньги

Все показатели  
последних пяти-шести лет 

демонстрируют 
устойчивую тенденцию 

к росту проката  
не только российского кино, 

но и всей киноотрасли. 
Киносетям жаловаться 

на Министерство  
культуры  

просто неприлично
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ,  
в мае 2018 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Крупнейшие операторы киносетей в России*
Место Киносеть Количество Число залов Доля рынка  
  кинотеатров  по количеству залов (%)
1 Объединенная сеть кинотеатров 75 628 13,1 
 «Синема Парк» и «Формула кино» 

2 «Премьер-зал» 240 340 7,1

3 «Киномакс» 32 234 4,9

4 «Каро» 29 223 4,7

5 «Мираж Синема» 22 151 3,2

*На 1 августа 2018 года, включая франшизы и кинотеатры на репертуарном планировании. Источник: «Невафильм».

Крупнейшие торговые центры, 
введенные в 2018 году

Название Город Площадь Девелопер  
  (тыс. кв. м)
«Каширская плаза» Москва  195,5 Enka

«Зеленый» Красноярск  54,5 ООО «Гудвилл»

«Боше» Старый Оскол  40 ЗАО «Боше» 

«Миля» Москва  38,8 X5 Retail Group 

Villa Санкт-Петербург 35,5 «Доринда инвест»

Данные: Infoline.    

КРУПНЕЙШИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ МЯСА БРОЙЛЕРА ПО ОБЪЕМУ ВЫПУСКА ПРОДУКЦИИ 
В 2017 ГОДУ   ИСТОЧНИК: РОСПТИЦЕСОЮЗ.

«Приосколье» 

Группа «Черкизово» 

ГАП «Ресурс» 

«Белая птица» 

«Белгранкорм» 

«Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева»** 

Птицефабрика «Северная» 

«Продо-трейд» 

«Брянский бройлер» 

Остальные 

642,2

615,3

454

301,8

296,6

278,1

251,8

143,6

140,2

2447,2

Объем производства (тыс. тонн)*   Доля рынка (%)

5
5

3
3

5
5

8
11

43

12

*В ЖИВОМ ВЕСЕ. **С УЧЕТОМ «АКАШЕВО». 
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В центре современного искус-
ства Fondation Cartier в Пари-
же открыта выставка молодого 
японца Дзюнъя Исигами «Осво-
бождение архитектуры» (Freeing 
Architecture) о том, как приро-
да меняет архитектуру, а ар-
хитектура — природу. Об экс-
позиции — корреспондент ”Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

зюнъя Исигами интересен 
не только своими заслуга-

ми вроде «Золотого льва», которого 
он получил на архитектурной биен-
нале в Венеции в 2010 году. Ему тог-
да было только 36 лет, но и сейчас, 
когда ему 44 года, он для архитектур-
ной профессии — дитя. Японский 
архитектор стал автором проекта 
реконструкции Политехнического 
музея в Москве, победив в конкурсе 
в 2011 году.

Московский музей сейчас мож-
но увидеть в подвальном этаже 
Fondation Cartier, где располагают-
ся макеты, которым не нужно боль-
шое пространство, и где выставле-
ны не самые эффектные его проек-
ты. Главная же экспозиция занима-
ет огромную стеклянную клетку зда-
ния, построенного знаменитейшим 
французом Жаном Нувелем. Оно по-
ставлено посреди старого сада с ог-
ромным театральным деревом на 
первом плане. И это лучшее место 
для выставки Исигами, какое только 
можно себе представить.

На этой выставке ему удалось по-
казать, что его проекты огромны, ам-
бициозны, но в то же время незамет-
ны, они растворяются в природе, 
становятся продолжением и укра-
шением того, что вокруг. Исигами не 
спорит с окружением, он его подчер-
кивает, он им любуется. Например, 

когда его попросили сделать вход-
ной павильон к голландскому му-
зею-усадьбе, он проложил прозрач-
ные павильоны-дорожки по тем ме-
стам, где дорожки и так существова-
ли, но одни чуть поднял над землей, 
а другие заглубил, чтобы вы могли 
полюбоваться красотой причесан-
ного газона на уровне глаз. Ему зада-
ли музей в Копенгагене — он спро-
ектировал House of Peace белую гиб-
кую кровлю над самой водой, словно 
ледяной лабиринт внутри айсберга 
или присевшее на море облако. В ки-
тайском Шаньдунe он вытянул куль-
турный центр по искусственной пес-
чаной косе между двух водоемов — 
так, что вода может выходить на-
встречу пешеходу. Точно так же он 
относится к городской природе — 
лучший пример тому 60-метровая 
арка Cloud Arch из полированного 
металла, предназначенная для укра-
шения перекрестка в Сиднее. Она та-
кая же бессмысленная, как все три-
умфальные арки прошлых веков, но 
гораздо более веселая.

Тридцать макетов, чертежей и ви-
део, представляющих 18 избранных 
проектов, особым образом вписаны 
в стеклянную архитектуру Нувеля. 
Это не макеты, с помощью которых 
велась работа, убеждались заказчи-
ки,— это специальные скульптуры 
для выставки. Когда Исигами вытя-
гивает на 20 метров свой макет куль-
турного центра в Шаньдунe или ста-
вит шестиметровый макет 45-метро-
вой в реальности часовни Chapel of 
Valley — это еще и возможность по-
чувствовать протяженность и высо-
ту не только на чертежах, но и более 
непосредственно, эмоционально.

Вот вам пример. В ответ на прось-
бу известного повара и владельца ре-
сторана сделать ему жилой дом, сов-
мещенный с ресторанным залом 
и, «пожалуйста, не такой, как у всех», 

Исигами отформовал в земле опа-
лубку и вылил из бетона нечто вроде 
подземного грота, освещаемого че-
рез несколько световых дворов-ко-
лодцев. Точно не как у всех, потому 
что рядом стоят обычные малоэтаж-
ные дома, владельцы которых явно 
считают хозяина и его архитектора 
опасными безумцами.

Есть на выставке и еще один 
очень тонкий проект — дома пре-
старелых в японском Тохоку. Иси-
гава не стал его строить заново, а со-
брал из отслуживших свое деревян-
ных зданий, которые сносили в дру-
гих городах. Составленные между 
собой, они образовали ностальги-
ческий город для стариков. И все это 
не потребовало особого проектного 
труда, поскольку дома строились по 
стандарту татами (матов) и идеально 
заполнили отведенные архитекто-
ром квадраты.

Постепенно воплощается вол-
шебный сад Исигами Art Biofarm 
в японском Тотиги. Рядом строился 
огромный спа-отель. Площадка бы-
ла очищена от деревьев. Исигами со-
брал 320 деревьев. Главным проект-
ным материалом стало огромное по-
лотно с портретом каждого дерева. 
Каждому нашли новое место — об-
ведя дорожками из камней, утопа-
ющих в зеленом мху,— между свя-
занных подземной сетью искусст-
венных луж, ручейков и озерец. По-
лучилась совершенно иная, непри-
вычная нам архитектура — поэти-
ческий пейзаж, а не «вертикальная 
планировка».

Московский проект Исигами то-
же пока зарастает быльем. Проектом 
теперь занимаются другие архитек-
торы. Следственный комитет еще 
год назад возбудил дело в отноше-
нии первых подрядчиков, но такова 
уж наша природа, с которой никако-
му японцу не справиться.

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Искусство  
принадлежит природе
Дзюнъя Исигами в парижском Fondation Cartier Успешное выступление на чем-

пионате мира позволило еще 
одному игроку российской 
сборной помимо Александ-
ра Головина, который перешел 
в конце июля из ЦСКА в «Мона-
ко», попасть в топ-клуб. «Ва-
ленсия», в предыдущем ис-
панском первенстве занявшая 
четвертое место, отстав толь-
ко от грандов — «Барселоны», 
«Атлетико» и «Реала», объявила 
об аренде у «Вильярреала» по-
лузащитника Дениса Черыше-
ва, лучшего бомбардира рос-
сийской команды на мировом 
первенстве.

 Вчера испанская «Валенсия» 
объявила о том, что арендовала 
у «Вильярреала» российского полу-
защитника Дениса Черышева. Этот 
27-летний игрок всю карьеру про-
вел в Испании. Он воспитанник 
школы мадридского «Реала», но, не 
пробившись в основной состав ве-
ликого клуба, выступал за команды 
рангом пониже. Сначала в аренду 
его взяла «Севилья», потом — «Виль-
ярреал», в конце концов выкупив-
ший права на Черышева. В 2016 го-
ду он, в свою очередь, ненадолго от-
дал его в аренду «Валенсии», за кото-
рую россиянин играл довольно эф-
фективно — три гола в семи матчах 
национального чемпионата. Но 
причиной, снова вызвавшей инте-
рес валенсийцев к Денису Черыше-
ву, конечно, являются не приятные 
воспоминания о тех встречах, а ку-
да более свежие события.

Для Черышева сделка — безуслов-
ное повышение, сродни тому, что 
пережил в конце июля купленный 
«Монако» у ЦСКА другой российский 
хавбек, Александр Головин. В преды-
дущем чемпионате Испании «Виль-
ярреал» и «Валенсия» формально фи-
нишировали по соседству — на пя-

той и четвертой позициях. Но на са-
мом деле разница в статусе между 
ними достаточно велика.

«Валенсия» опередила «Вильярре-
ал» на 12 очков. И если последнюю ко-
манду можно назвать лидером второ-
го испанского эшелона, то валенсий-

цы входят скорее в его элиту. Если 
«Вильярреал» вел борьбу за попада-
ние в Лигу Европы, не мечтая о меда-
лях, то «Валенсия» сражалась имен-
но за медали с тройкой монстров — 
«Барселоной», «Атлетико» и «Реалом». 
С каждым из них она в одном из двух 
матчей в рамках прошлого первен-
ства сыграла вничью. А от завоевав-
шего бронзу «Реала» «Валенсию» по 
его итогам отделило всего три бал-
ла. Но и четвертое место принесло ей 

возможность без отбора проникнуть 
в групповой этап очередного розыг-
рыша Лиги чемпионов. Так что фак-
тически сегодняшнюю «Валенсию» 
можно промаркировать как европей-
ский топ-клуб.

А ее внимание к Денису Черышеву, 
вылившееся в сделку накануне стар-
та очередного чемпионата Испании 
(он состоится в ближайший уикенд), 
безусловно, привлекло выступление 
футболиста на чемпионате мира. Че-
рышев был одним из наиболее ярких 
персонажей в составе сенсационно 
добравшейся до четвертьфинала рос-
сийской команды. С четырьмя гола-
ми он стал ее лучшим бомбардиром 
и вошел в некоторые варианты сим-
волических сборных турнира.

Правда, успехи на домашнем пер-
венстве, естественно, не гаранти-
руют Денису Черышеву, как и Алек-
сандру Головину, того, что ему будет 
легко закрепиться в основе нового 
клуба. «Валенсия» достаточно плот-
но укомплектована игроками вы-
сокого класса, нацеленными на ата-
ку, такими как Миши Батшуайи, Ро-
дриго, Симоне Дзадза, Кевин Гамей-
ро, Карлос Солер. Однако если гово-
рить о футболистах, чья специализа-

ция — левый атакующий полузащит-
ник, то у Черышева сейчас, за две не-
дели до закрытия трансферного окна, 
есть единственный непосредствен-
ный конкурент в клубе. Это испанец 
Начо Хиль. Но он котируется ниже 
россиянина: авторитетный портал 
Transfermarkt оценивает его транс-
ферную стоимость в десять раз ниже 
стоимости россиянина — €800 тыс. 
против €8 млн.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Денис Черышев  
попал в Лигу чемпионов
Лучшего бомбардира сборной России арендовала «Валенсия»

В летнем кинотеатре «Пионер» 
в парке Горького прошел пре-
мьерный показ документаль-
ного фильма о Лондоне 1960-х 
«My Generation» Дэвида Бэтти, 
основой которого стали воспо-
минания актера Майкла Кейна. 
16 августа фильм выходит в рос-
сийский прокат. Рассказывает 
Борис Барабанов.

 «My Generation» 
Дэвида Бэтти далеко не первый 
фильм о «свингующем Лондоне». 
Есть непревзойденное «Фотоувели-
чение» Микеланджело Антониони. 
Есть множество документалок с глав-
ными героями эпохи в центре пове-
ствования. Но ленты со столь яркой 
фигурой главного рассказчика еще 
не было.

Майкл Кейн — великий актер 
и при этом участник описываемых 
событий. Он имеет право судить 
о них несколько свысока, как стар-
ший товарищ центральных персо-
нажей. Майклу Кейну сейчас 85 лет, 
а, например, Мику Джаггеру всего-
то 75. И Майкл Кейн — единствен-
ный из рассказчиков, показываю-
щийся в кадре. Диалоги Кейна с рок-
звездами Полом Маккартни, Мари-
анной Фейтфулл, Миком Джаггером, 
Роджером Долтри, а также с фотогра-
фом Дэвидом Бейли (прототипом ге-
роя «Фотоувеличения»), создательни-
цей мини-юбки Мэри Куант и супер-
моделью Твигги звучат за кадром. За 
кадром имеется и голос Джона Лен-
нона. Авторы использовали важные 
фразы из его интервью.

Майкл Кейн блистает на крупных 
планах, излучая фирменный британ-
ский лоск. Но он не просто выступа-
ет в роли говорящей головы. Кадры 
с его участием зарифмованы с ка-
драми из его фильмов 1960–1970-х, 
а также с фрагментами телешоу, где 
он уже тогда, 45–50 лет назад, высту-
пал в роли вальяжного комментато-
ра происходящих в молодежной сре-
де событий. Кейн в фильме — вопло-
щение переломного момента в бри-
танской истории, когда он, сын груз-
чика и уборщицы, говорящий с ха-
рактерным кокни-акцентом, вдруг 
стал получать роли аристократов, 
офицеров и денди. Примерно в этот 
же период выходцы из рабочих се-
мей стали создавать рок-группы, де-
лать головокружительные карьеры 
в шоу-бизнесе и диктовать моду со-
отечественникам, а впоследствии 
и миру. «My Generation» в большой 

степени фильм о ребрендинге це-
лой страны силами молодых людей 
из низших слоев.

В фильме много узнаваемой му-
зыки, она сама по себе согревает 
и вызывает приятные воспомина-
ния. Звучат хиты The Beatles, The 
Rolling Stones, The Who, The Kinks. 
Авторы перебирают все принципи-
ально важные знаки эпохи, расска-
зывают о моде и моделях, о глянце-
вых фотографах и пиратском радио, 
о всеобщем увлечении наркотика-
ми и об антивоенном движении.

Но, пожалуй, самое важное 
в фильме «My Generation» — это по-
иск ответа на вопрос, что стало им-
пульсом для субкультурной револю-
ции второй половины 1960-х. Новая 
музыка, новая мода и новый секс — 
результат коренных изменений 
в британском обществе. Майкл Кейн 
уверен в том, что принципиальную 
для своей карьеры роль офицера 
в фильме «Зулусы» (1964) он полу-
чил лишь потому, что режиссер был 
американец. Англичанин не подпу-
стил бы к съемочной площадке акте-
ра с пролетарским произношением. 
Однако времена вскоре изменились.

По словам Твигги (настоящее 
имя — Лесли Хорнби), основная за-

слуга The Beatles состояла в том, что 
они «сломали классовый барьер». «Ре-
волюцию моего поколения предопре-
делил приход лейбористов к власти 
в 1945 году,— объясняет Кейну и зри-
телям певица и в прошлом герлфренд 
Мика Джаггера Марианна Фейт-
фулл.— Реформы в системе здраво-
охранения, изменения пищевого ра-
циона в масштабах страны. Хорошее 
и при этом бесплатное образование 
для всех — вот, что заложило основу 
1960-х». «Я получил роскошное обра-
зование бесплатно»,— подтверждает 
Пол Маккартни. «Появилась возмож-
ность прославиться без образования 
в престижном колледже»,— доносит-
ся голос Джона Леннона.

«My Generation» — история 
о том, как реформы в интересах 
рядовых граждан неизбежно при-
водят к молодежным бунтам и пе-
ресмотру не только социальных 
основ, но и международной поли-
тики государства. Приходится за-
думываться не только о медицине 
и образовании, но и о том, в тех ли 
войнах мы участвуем. Однако рево-
люция сменяется стагнацией. Бун-
тари попадают за решетку, эмигри-
руют и попросту становятся частью 
истеблишмента. Как стал ею сам 
Майкл Кейн, которого уже в конце 
1970-х стали упрекать в том, что он 
снимается в чем попало, лишь бы 
платили.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Им Лондон по колено
Майкл Кейн в фильме «My Generation»

Вчера Россия потерпела пер-
вую серьезную неудачу в ны-
нешнем еврокубковом сезоне. 
«Спартак» не сумел преодолеть 
третий, предпоследний, квали-
фикационный раунд Лиги чемпи-
онов, сыграв после поражения 
в гостях со счетом 2:3 вничью — 
0:0 — на своем поле с греческим 
ПАОК. Теперь осенью спарта-
ковцам предстоит выступать не 
в главном еврокубке, как «Локо-
мотиву» и ЦСКА, а в Лиге Европы, 
 втором по статусу.

 «Спартак», кото-
рый неделю назад — в первом матче 
с ПАОК в Салониках — отличался 
безумными перепадами настрое-
ния, безумными скачками концент-
рации, эту встречу проводил в более 
классической, что ли, манере, пос-
держаннее. Некоторое время его по-
клонников эта сдержанность, не 
исключено, должна была раздра-
жать. В конце концов, покатавшись 
в Греции по «американским горкам», 
«Спартак» ведь привез в Москву де-
фицит в гол — крохотный, почти 
символический, но дефицит, кото-
рый надо было отыгрывать. И как 
отыграть без злости, без риска, все 
время оглядываясь назад? А между 
тем складывалось ощущение, что 
ПАОК в ситуации, когда его не давят, 
а всего лишь поддавливают, чувству-
ет себя довольно комфортно. По 
крайней мере, это у него, а не 
у «Спартака» проходили выливавши-
еся во что-то похожее на опасный 
удар атаки.

Но примерно в середине перво-
го тайма те, кто так думал, видимо, 
успокоились. «Спартак», прощупав 
мутную воду, потихоньку добавил, 
и взгляд стал ловить постоянные по-
тери мяча гостями при переходе из 
обороны в атаку в центре поля. Те-
перь спартаковцы давили уже пол-
ноценно — так, как и надо давить, 
если тебе во что бы то ни стало тре-
буется гол. Его, кстати, чуть не забил 
за хозяев Хосе Каньяс, срезавший 
подачу со «стандарта» от Фернан-
ду в собственные ворота. Но мяч во-
ткнулся в перекладину. А вскоре по-

сле очередного спартаковского на-
скока «второй волной» свободным 
в штрафной оказался Александр Та-
шаев: его потенциально голевой 
прострел умудрился прочитать Фер-
нанду Варела.

И вдруг посреди этого обещавше-
го «Спартаку» если не сладкую, как 
пирожное, то уж точно не кислую 
жизнь в важнейшем матче благопо-
лучия случилось ЧП. Форвард «Спар-
така» Луис Адриану в чужой штраф-
ной не то чтобы жестко, но слишком 
уж явно пихнул локтем в живот Хо-
се Анхеля Креспо. Креспо как опыт-
ный мастер, следящий за современ-
ными трендами, моментально из-
образил такую боль, словно ему без 
наркоза вырезали аппендицит. Су-
дья Рудди Букке обратил на его стра-
дания внимание и выписал Луису 
Адриану под гул трибун «Открытие 
Арены» красную карточку. «Спартак» 
остался в меньшинстве.

И речи о прессе прежней мощ-
ности, естественно, уже не шло. Бо-
лее того, речь уже шла о том, как бы 
в поисках гола не напороться на что-
то неприятное у своих ворот. «Спар-
так» чуть не напоролся, забыв о рас-
положившемся в районе одиннадца-

тиметровой отметки статном серб-
ском нападающем Александре При-
йовиче. Прийович бил головой без 
помех, однако отправил мяч выше 
перекладины.

Во втором тайме ПАОК решил, 
что лучший способ сберечь свой ми-
кроскопический запас — это вообще 
чужую половину не покидать. Насел 
он на «Спартак» довольно крепко, но 
тот, когда уже можно было подумать, 
что ничего красно-белым не светит, 
тугие путы порвал и осуществил не-
сколько выпадов. Платой за них, ко-
нечно, были и выпады ПАОК в от-
вет (один закончился аж тремя под-
ряд ударами по воротам Александ-
ра Максименко из пределов штраф-
ной — молодой голкипер сдюжил), 
но в любом случае ощущение без-
надеги у переживавших за спарта-
ковцев наверняка исчезло. Бороть-
ся в меньшинстве они были готовы.

«Спартак» боролся, напирал изо 
всех сил. Картина в финале матча ро-
ждала иллюзию, что в большинстве 
не его соперник, а он сам. Мяч у фут-
болистов ПАОК практически не задер-
живался, а замены, на которые упо-
вал греческий клуб, были не в масть.

Но гости устояли, и «Спартак» упу-
стил шанс присоединиться в группо-
вом турнире Лиги чемпионов к по-
павшим туда напрямую «Локомоти-
ву» и ЦСКА. Осенью он будет играть 
во втором по статусу еврокубке — 
Лиге Европы.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Спартак» 
сменил еврокубок
ПАОК перевел его из главного во второй

Майкл Кейн проехался 
по Лондону своей юности 
ФОТО JEFF SPICER / RAYMI HERO 

PRODUCTIONS 2017

«My Generation» — история о том, 
как реформы в интересах рядовых  
граждан неизбежно приводят  
к молодежным бунтам и пересмотру 
не только социальных основ, но и меж-
ду народной политики государства

Д

Удаление Луиса Адриану 
(на переднем плане) в пер-
вом тайме стало одной из 
причин, приведших к неу-
даче «Спартака» в противо-
стоянии с ПАОК 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Денис Черышев возвраща-
ется в «Валенсию», за кото-
рую выступал в 2016 году 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Денис Черышев был одним  
из наиболее ярких игроков сенсационно 
 добравшейся до четвертьфинала 
 российской команды
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